
ВРАЧУ ВЕРНУЛИ СВОБОДУ: ЧТО ДАЛЬШЕ?

Сомнений в отказе не было. Но как бороть-
ся с надеждами? Не подчиняясь логике, надеж-
ды все же робко шевелились: а вдруг? Вдруг 
опять случится чудо — CAS ведь столь нужное 
России решение принял, CAS ведь оправдал 28 
спортсменов! МОК теперь недоволен судом. И 
грозит и ему реформами. И снова говорит о том, 
что наши лидеры виноваты. В Корею никого из 
оправданных не пускает.

Мы даже не просили о дозаявке на Игры за 
всех: только за 13 человек и 2 тренеров. Но МОК 
— черт, как же он так умудрился все запутать и 
запутаться, что гордая аббревиатура стала для 
нас столь отрицательной? — сдаваться не на-
мерен. Снова обидно. Правда, предсказуемо. 

Да и странно было бы обратное. Лепили-
лепили из России допингового монстра без 
стыда и совести, крутили-крутили факты из 
доклада в доклад, пожизненные отстранения 
от Игр титулованным и звездным влепили 
без жалости и скидок, а тут — на тебе! Самый 
спортивный суд в мире, главный по спорту и 
по олимпийскому духу, большую часть бурной 
и громкой деятельности олимпийской вер-
хушки вдруг решительно перечеркнул? Вдруг 
оправдал часть россиян, которых хотели во-
все лишить олимпийской жизни — и прошлой, 
и настоящей, и будущей. Что же, вся работа 

впустую? А затраченные денежки, а пафос, а 
борьба с допингом по высшему разряду в от-
дельно взятой стране?

Международный олимпийский комитет 
очень разочарован Спортивным арбитраж-
ным судом. «МОК полностью не удовлетворен 

решением CAS. Это решение показывает не-
обходимость в реформах 
CAS, в частности в систе-
ме управления».

Читайте 8-ю стр.

Читайте 2-ю стр.

Читайте 7-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Аббревиатурой ЗОЖ сейчас уже ни-
кого не смутишь — ежегодно к здорово-
му образу жизни подключаются тысячи 
людей. Курить больше не модно, а вот 
похрустеть стеблем сельдерея — вполне. 
Очень плотный график и темп жизни в 
целом достаточно долго заставляли пи-
таться, как говорит моя мама, «подножным 
кормом», но тенденция дошла и до меня. 
И вот, специально выделив для похода в 
«Ашан» целый выходной, я отправилась 
выбирать здоровую и полезную пищу. 
Забегая вперед, скажу: от увиденного 
на прилавках мне стало совсем тошно. 
Но обо всем по порядку. 

Читайте 6-ю стр.
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НИКАСА САФРОНОВА 
СПАСАЛИ ВОЕННЫЕ 
ХИРУРГИ:  
ЖИВОПИСЕЦ ДВАЖДЫ 
ЗА МЕСЯЦ ПОБЫВАЛ  
В РЕАНИМАЦИИ 
Известный художник рассказал 
«МК», как врачи боролись 
за его указательный палец 
правой руки, травму которого 
страховая компания оценила  
в $210 000 
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«ТИМУРОВЦЫ» ОТКОПАЛИ  
ПОЧТИ 70 БАБУШЕК И ДЕДУШЕК

Последние слова майора Романа Филипова 
теперь наверняка будут повторять наши летчики, 
нажимая на гашетку или сбрасывая бомбы на 
террористов в Сирии: «Это вам за пацанов».

Роман произнес их, перед тем как подорвать себя гра-
натой. Видео с последним боем нашего летчика в качестве 
доказательства своего успеха выложили в Сеть боевики. 
Так что распускать слухи о российском пропагандистском 
монтаже могут только очень больные на голову люди. На-
помним, Филипова сбили 3 февраля, когда он выполнял 
полет над зоной деэскалации Идлиб в районе населенного 
пункта Телль-Дебес, контролируемого террористами. Лет-
чик доложил о попадании ракеты, пытался удержать само-
лет в воздухе, но вынужден был катапультироваться.

Читайте 3-ю стр.

Снежный покров в отдельных 
районах области достигает 50 (!) 
сантиметров. В сельской местности 
так занесло стежки-дорожки, что 
проехать или пройти там невозмож-
но. Заблокированными от внешнего 
мира оказались сотни семей. И если 
большинству жителей собственных 
домов под силу справиться со сти-
хией, то в настоящем плену у снего-
пада оказались одинокие старики и 
инвалиды. Некоторых так завалило 
снегом, что они не в состоянии были 
даже открыть входную дверь. Ока-
залось, что гайдаровские «тимуров-
цы» — вполне современная история. 
Прокопать дороги к дому, очистить 
крыши от снега, наколоть дров и при-
нести воды взялись десанты юных 
«тимуровцев» — движение, которое 
тут же окрестили «Тропинка к дому», 
быстро распространилось по всему 
Подмосковью.

Читайте 3-ю стр.

Сотни волонтеров  
на практике вспомнили 

про советских  
героев Гайдара

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, редактор  
отдела силовых структур

«ЭТО ВАМ  
ЗА ПАЦАНОВ»

Читайте 3-ю стр.

ГУМАНИТАРНАЯ 
ВОЙНА 

УКРАИНЫ  
И РОССИИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Илья  

БАРАНИКАС,  
журналист
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ПЛЕСЕНЬ И ДРУГИЕ 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ 

«АШАНА»
Что продают в магазинах 

известной сети под 
видом качественных 

продуктов?

ОПЕКАТЬ —  
ТАК ДО СМЕРТИ

Роман Филипов.

Ребенок умер  
в семье 
опекунов, так  
и не успев стать 
родным.

Наталья полностью 
отрицает свою вину  
в гибели мальчика. 

Эта история взбудоражила обще-
ственность. Москвичка Наталья подо-
зревается в избиении до смерти одного 
из двух малолетних мальчиков, которых 
она с мужем взяла под опеку полгода 
назад. 

По мнению директора дома ребенка, 
пара была не совсем готова к принятию 
в семью ребятишек с серьезными про-
блемами здоровья. Однако карапузов 
все равно отдали супругам. Сейчас жен-
щина (в понедельник в суде решался 
вопрос об ее аресте) утверждает, что у 
ребенка произошел нервный приступ. 
Хотя, скорее всего, нервы сдали у самой 
Натальи — она не была готова психологи-
чески к сложностям в воспитании таких 
малышей. 

А если так, то сразу возникает во-
прос: как тщательно проверяются опеку-
ны? Нужно ли им доказывать свою психи-
ческую уравновешенность? И будут ли с 
учетом случившегося изменены правила 
оформления опекунства? На все эти во-
просы попытался ответить «МК».

Читайте 8-ю стр.
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Почему малышей  
из детского 

дома отдают 
потенциальным 

убийцам?
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Василий считал, 
что воспитывать 

детей  
не сложнее,  

чем собак.

НА ПОИМКУ АЛЕКСЕЯ ПАНИНА 
ГАИШНИКИ ПОТРАТИЛИ  

ПЯТЬ ДНЕЙ

Актер Алексей Панин, по-
павший на прошлой неделе 
в поле зрения начальника 
Управления ГИБДД ГУ МВД 
по Москве, остановлен по-
лицейскими на МК А Д 5 
февраля. Водителя, про-
игнорировавшего ремень 
безопасности, накажут по 
всей строгости закона.

Как сообщал «МК», все на-
чалось с того, что эпатажный 
Панин 31 января разместил 
в своем Инстаграме видео-
ролик, как он за рулем BMW 
едет в районе площади Га-
гарина и при этом не при-
стегнут. Это видео возму-
тило главного московского 
автодорожного инспектора 
генерала Виктора Коваленко 
(вероятно, он подписан на 

страничку актера).
На совещ ании 

уже на следующий 
день Коваленко за-
ставил подчиненных 
остановить и оштра-
фовать звездного 
нарушителя. К све-
дению, наказание 
за езду без ремня 
— 1000 рублей, а за 
Паниным, как поз-
же выяснилось, чис-
лится 248 правона-
рушений в области 
безопасности до-

рожного движения (в основ-
ном превышение скорости), 
при этом часть штрафов не 
погашена.

Так, Панин не оплатил 51 
нарушение (на сумму более 
40 тысяч рублей), а в таких 
случаях водитель привле-
кается по статье «Уклонение 
от административного на-
казания».

BMW актера остановили в 
понедельник на 7-м киломе-
тре МКАД. 

Как пояснили в пресс-
службе ГУ МВД России по 
Москве, в отношении граж-
данина будет принято ре-
шение о привлечении его к 
ответственности в установ-
ленном законом порядке.

ТЕПЛЕЕ ВСЕГО В МОРОЗЫ БУДЕТ  
В БОЛЬНИЦАХ

Выдавать сотрудникам, 
которые трудятся на улице, 
шапки и варежки придется 
работодателям. Такое тре-
бование выдвинул Роспо-
требнадзор. Ведомство вы-
пустило инструкцию о том, 
как пережить морозы.

Во-первых, санитарные 
врачи запретили боссам 
обделять своих работников 
теплыми вещами. Как ска-
зано в письме, все, чей ра-
бочий день проходит зимой 
на свежем воздухе, должны 
быть обеспечены индивиду-
альным комплектом средств 
защиты от мороза. Это об-
увь (например, мембранные 
ботинки или валенки), шапка 
или куртка с утепленным ка-
пюшоном, а также варежки 
или перчатки. Правило рас-
пространится в первую оче-
редь на сотрудников сферы 
ЖКХ, строителей и аграри-
ев. Кроме того, одеться по 

погоде за счет начальства 
также смогут уличные про-
моутеры и рекламные зазы-
валы, контролеры на входе 
в торговые центры и швей-
цары, которые дежурят у 
дверей отелей. Во-вторых, 
чиновники прописали опти-
мальный температурный 
режим для разных помеще-
ний в зимнюю стужу. Так, в 
жилых комнатах домов пре-
старелых должно быть 20–22 
градуса тепла. В спальнях 
детских садиков чуть про-
хладнее: 19 выше ноля. А 
вот игровые залы для детей 
обязаны прогреваться не 
меньше чем до 21 градуса. 
При этом максимум для них 
установлен в +23. Еще те-
плее должно быть в школь-
ных классах: до 24 градусов. 
Ну а в больничных палатах и 
вовсе зимой создастся тро-
пический климат с темпера-
турой до +26.

БАНКИРЫ ПОЗАБОТИЛИСЬ О КЛИЕНТАХ, ПРЕДЛОЖИВ УВЕЛИЧИТЬ СРОК 
ЛЬГОТНОГО АВТОКРЕДИТОВАНИЯ

Изменить правила для 
льготных автокредитов пред-
ложили банкиры. Об этом го-
ворится в письме, которое они 
направили в Минпромторг. 

Как стало известно «МК», 
финансисты неожиданно 
встали на сторону заемщиков 
и потребовали от чиновников 
растянуть срок кредитования 
на покупку российских «же-
лезных коней».

В письме банкиры раскри-
тиковали проект программы 
льготного автокредитования, 
разработанный Минпром-
торгом. По ней кредитные 
организации, которые будут 

выдавать гражданам займы 
на покупку машины, станут 
получать из казны субсидии. 
Ее размер — 10 процентов от 
стоимости автомобиля. Одна-
ко сами банкиры, к удивлению 
чиновников, назвали такую 
систему бонусов крайне неу-
добной. Причем не для них, а 
для заемщиков. Дело в том, 
что по условиям проекта но-
воиспеченный автовладелец 
будет обязан расплатиться с 
банком по кредиту за 36 ме-
сяцев. Менять этот срок ни в 
сторону должника, ни в сто-
рону кредитора нельзя. Бан-
киры отметили, что за такое 

короткое время многие семьи 
не в состоянии погасить кре-
дит — ежемесячные платежи 
будут слишком большими. 
Поэтому финансисты пред-
рекают: потенциальные кли-
енты, желающие купить ав-
томобиль, просто не решатся 
влезать в такую кабалу. Более 
того, как говорится в письме, 
нынешний вариант проекта 
даже не дает возможности 
реструктурировать кредит в 
случае ухудшения финансо-
вого положения заемщика. 
Так что банкам придется от-
нимать заветный автомобиль 
у должника, если для него 

платежи в какой-то момент 
окажутся неподъемными 
из-за потери работы или, на-
пример, болезни. По мнению 
авторов петиции, субсидия 
никак не влияет на срок по-
гашения кредита. Ведь банку 
гораздо важнее, чтобы клиент 
расплатился по всем счетам, 
пусть и медленнее. Поэтому 
финансисты попросили чи-
новников, чтобы те убрали из 
проекта программы пункт про 
36 месяцев. Тогда сроки воз-
врата льготного автокредита 
его стороны — банк и заемщик 
— станут определять сами по 
взаимному соглашению. 

РАБОТНИК МОРГА НАДРУГАЛСЯ 
НАД УБИТОЙ ЗВЕЗДОЙ «ДОМА-2»
Расследова-

ние громкого 
убийства участ-
ницы телепро-
екта «Дом-2», 
совершенного в 
2008 году, нео-
жиданно привело 
к шокирующим 
результатам. 
Несмотря на то 
что виновный в 
смерти девушки 
не установлен, 
следователи 
выяснили, что в морге над ее 
бездыханным телом надру-
гался судебный медицинский 
эксперт!

Как ранее писал «МК», 
тело Оксаны Аплекаевой (на 
фото), забросанное ветками, 
обнаружили дальнобойщики 
в кювете на 50-м километре 
автодороги Москва — Рига. 
Мужчины сразу сообщили о 
страшной находке в право-
охранительные органы. Ме-
дики осмотрели труп и нашли 
следы удушения и множество 
синяков на теле жертвы. По 
позе, в которой лежала уби-
тая, оперативники сделали 
вывод, что злоумышленники 
выбросили Оксану из машины 
на ходу, а потом вернулись и 
попытались хотя бы немного 
скрыть следы своего злодея-
ния. 

Стражи порядка выдвигали 
множество версий престу-
пления, однако убийца до 
сих пор разгуливает на сво-
боде. Но это не значит, что 
о деле совсем позабыли. В 
подмосковном СКР создана 
специальная группа, кото-
рая пытается найти хотя бы 

какую-то зацеп-
ку в материалах 
прошлых лет. 
Следователи с 
помощью новей-
ших технологий 
сделали повтор-
ную экспертизу, 
и ее результат 
поразил да же 
многоопытных 
сыщиков. Они 
выяснили, что 
кто-то вступил в 
половую связь с 

трупом Оксаны Аплекаевой в 
морге подмосковной Истры. 
Пришлось брать пробы у всех 
работников этого учрежде-
ния, и результат не заставил 
себя долго ждать. Эксперти-
за показала, что биологиче-
ская жидкость принадлежит 
судмедэксперту с 12-летним 
стажем 37-летнему Алексан-
дру.

— Я во всем признался, — 
рассказал Александр. — Ведь 
против науки не попрешь. Мне 
пришлось уволиться с работы 
по собственному желанию. 
Нового места я не могу найти 
уже больше трех месяцев. С 
женой, конечно, после этого 
случая у меня разладились 
отношения — она ушла и даже 
сменила номер телефона, 
который до этого у нее был 
больше 10 лет. 

Некрофила отработали на 
причастность к убийству и 
пришли к выводу, что он не 
убивал девушку. Сейчас муж-
чина находится на свободе, 
потому что в российском за-
конодательстве отсутствует 
уголовная статья за подобные 
действия. 

ДЕРЕВО ОБРУШИЛОСЬ НА РЕБЕНКА ВО ВРЕМЯ 
СТРОИТЕЛЬСТВА ШАЛАША

Буйство снежной стихии 
и стечение трагических об-
стоятельств стало причиной 
несчастного случая, кото-
рый произошел вечером 
четвертого февраля в под-
московном Егорьевске. На 
8-летнюю девочку упала ше-
стиметровая ветка ивы, и с 
черепно-мозговой травмой 
школьница была отправлена 
в больницу.

Как стало известно «МК», 
трагический случай произо-
шел в 1-м микрорайоне. 
Второклассница Инга (имя 
изменено) гуляла со своей 
подругой возле дома. Девочки 
увлеклись новой игрой — они 
подбирали упавшие с дере-
вьев ветки и вместе с други-
ми детьми строили шалаш. 
Злосчастное дерево (ему, по 
приблизительным подсчетам, 

около 10 лет), у которого от-
ломилась ветка, находилось 
далеко от тропинки, однако 
ребята даже по большому 
сугробу бегали к нему, что-
бы собрать опавшие ветки. В 
один из таких моментов под 
тяжестью налипшего снега 
сломалась 6-метровая ветка 
ивы и упала на школьницу. Ее 
подруга, которая стояла бук-
вально в метре от пострадав-
шей, тут же помчалась звать 
родителей. Благодаря тому, 
что взрослые отреагирова-
ли достаточно быстро и тут 
же вызвали «скорую», ребен-
ка удалось спасти. Сначала 
Ингу отвезли в реанимацию 
местной больницы, а потом 
перевели в НИИ неотложной 
детской хирургии и травма-
тологии в Москву. К вечеру 
понедельника маленькую 

пациентку уже перевели из 
реанимации в палату.

К слову, у Инги есть млад-
шая сестра-погодок, которая 
в тот роковой вечер не захо-
тела гулять и осталась дома 
с родителями. Мама девочек 
работает упаковщицей, а папа 
трудится на заводе стройма-
териалов. Подмосковные 
следователи возбудили уго-
ловное дело по статье «Халат-
ность» против коммунальщи-
ков Егорьевска.

5 февраля на 55-
летнего москвича, 
который проходил 
мимо дома №32 на 
улице Мясницкой, 

упала сосулька. Она проло-
мила прохожему череп и по-
ранила нос. С черепно-
мозговой травмой мужчина 
был госпитализирован.

ПОЛИЦЕЙСКИЙ ОТКРЫЛ СТРЕЛЬБУ, 
ЗАЩИЩАЯ СВОЕ ПРАВО ПИТЬ  

С ЖЕНОЙ СОСЕДА
К трагедии привели отпуск 

и злоупотребление спирт-
ными напитками 38-летнего 
сотрудника Управления по 
обеспечению безопасности 
крупных международных и 
массовых спортивных меро-
приятий МВД: в минувшую 
пятницу блюститель зако-
на, повздорив с соседом-
собутыльником, выстрелил 
оппоненту в висок. Мужчина 
в тяжелом состоянии в боль-
нице.

Как стало известно «МК», 
сотрудник центрального аппа-
рата МВД с января находился 
в официальном отпуске, ко-
торый проводил у себя дома 
на Бирюлевской улице, где 
проживает с 35-летней женой 
и двумя сыновьями (им 12 и 6 
лет). Позже полицейский при-
знался, что от скуки ушел в 
запой, который его супруга 
восприняла без понимания 
и временно уехала из дома 
с детьми. В собутыльники 
сотрудник МВД выбрал 43-
летнего соседа, по профессии 
строителя — мужчина живет с 
женой и двумя детьми этажом 
ниже (супруги — тоже любите-
ли принять на грудь).

Несколько дней подряд 
мужчины перемещались из 
одной квартиры в другую и 
весело проводили время. А 2 

февраля соседу нужно было 
отъехать на работу, тогда в 
гости к полицейскому при-
шла жена собутыльника. По 
словам соседей, женщине ка-
тегорически нельзя пить, так 
как, когда она уходит в запой, 
то может бросить детей дома 
без присмотра.

Вечером сосед высказал 
претензию стражу порядка, 
почему он весь день пил с его 
женой. Около 22.00 мужчины 
вышли на лестничную клетку 
седьмого этажа выяснить от-
ношения. Позже полицейский 
объяснял, что хотел просто 
испугать соседа, который об-
зывался. Как бы то ни было, 
из своего травматического 
пистолета страж порядка 
выстрелил в область виска 
соседу, после чего тот упал с 
лестницы, пролетел полпро-
лета и ударился головой. В 
тяжелом состоянии мужчину 
госпитализировали. В отно-
шении полицейского возбуж-
дено уголовное дело по статье 
«Умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью».

В органах внутренних дел 
сотрудник трудится с 2003 
года, а начинал службу во вне-
ведомственной охране. На-
значена служебная проверка, 
по итогам решится вопрос об 
увольнении полицейского.

СТРОИТЕЛИ ВЗОРВАЛИ ДОМ РАДИ НАТЯЖНЫХ 
ПОТОЛКОВ?

Сильнейший взрыв газа 
произошел в подмосковном 
ЖК «Бутово Парк» на пересе-
чении Варшавского и Растор-
гуевского шоссе около 16.00 5 
февраля. На 20-м этаже дома 
№15 строители проводили ре-
монтные работы в одной из 
квартир, когда внезапно про-
изошел хлопок и часть стены 
дома повалилась вниз. 

На момент подписания но-
мера в печать было известно 
о четверых пострадавших. 
Двое из них в тяжелом состоя-
нии находятся в областном 
ожоговом центре, а осталь-
ных медицинские работники 
госпитализировали с легкими 
повреждениями. 

— Предварительно установ-
лено, что рабочие осущест-
вляли ремонтные работы в 

новой квартире, используя 
при этом газовый баллон, — 
комментирует старший по-
мощник руководителя ГСУ СК 
РФ по Московской области 
Ольга Врадий. — В ходе про-
изводства работ произошел 
взрыв указанного баллона. 
В настоящее время прово-
дится комплекс проверочных 
мероприятий, направленный 
на установление всех при-
чин и обстоятельств произо-
шедшего. Двум мужчинам 
поставлен диагноз «легкие 
ожоги», двум — «ожоги 90% 
тела». 

Как рассказали «МК» оче-
видцы происшествия, куски 
кирпичей, балкона и лич-
ные вещи хозяев квартиры 
упали на припаркованные у 
подъезда машины и детскую 

площадку во дворе. На сча-
стье, в этот момент на ней не 
было малышей. Люди пред-
полагают, что взрыв произо-
шел при работах по установке 
натяжных потолков, либо ре-
гулируемых батарей.

— Я выходил из поли-
клиники и услышал очень 
мощный звук, обернулся и 
увидел огромное огненное 
облако, — говорит местный 
житель Сергей. — Сначала 
из дымящегося окна было 
слышно стоны, которые 
через 5–7 минут прекрати-
лись, боюсь, есть жертвы. 
Наши дома не газифициро-
ваны, так что, скорее всего, 
это строители. Рядом были 
еще очевидцы, и они на-
брали 112 сразу, но первые 
пожарные приехали только 
минут через 15, так как не 
могли проехать из-за при-
паркованных машин. 

Также свидетели проис-
шествия отмечают, что дом 
сдан больше года назад и на 
данный момент весь заселен. 
Сотрудники МЧС эвакуиро-
вали 50 человек, так как по 
стенам от взрыва пошли тре-
щины. Люди вечером в по-
недельник ждали решения о 
возможности возвращения в 
дом в автобусах. Возможно, 
они больше не смогут попасть 
в свои жилища, если дом при-
знают аварийным. Тогда их 
временно разместят в мест-
ном доме отдыха. 

telegram:@mk_srochno
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Алексей Панин поспешил 
выложить фото из полицейского 
участка в соцсети. 
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2 БИТКОИН 
ОТПРАВЯТ  
ЗА ТРИ МОРЯ
Во Владивостоке  
и Калининграде могут создать 
офшорную гавань  
для криптовалют
Биткоин продолжает быть главным 
ньюсмейкером в экономических свод-
ках. Причем новости приходят из разных 
стран, и на каждую из них чуткий до 
любых внешних интервенций биткоин 
реагирует колебанием курса. Одно из 
последних потрясений — падение самой 
известной цифровой монеты на 10% 
из-за слухов о краже криптовалюты се-
верокорейцами у южнокорейцев. Теперь 
биткоин стоит чуть больше 8 тыс. долла-
ров, что выглядит весьма скромно после 
декабрьских 20-тысячных рекордов. 
Впрочем, судя по утечкам из властных 
коридоров, виртуальные деньги ждет 
впереди еще много сюрпризов.

Пока в США все обсуждают новость, что 
биткоин пустят на крупнейший интернет-аукцион 
eBay, в Нигерии — крупнейшем очаге торговли 
в Африке — криптовалютами заинтересовались 
законодательные органы. В то же время амери-
канские власти тоже чинят преграды для крипто-
инвесторов: по информации Bloomberg, крупные 
банки США запретили приобретать криптова-
люту с помощью кредитных карт. Финансовые 
организации обеспокоены тем, что клиенты не 
смогут вернуть кредит. Причиной бана стало 
желание банкиров снизить риски, связанные 
с вложениями в криптовалютный рынок: из-за 
скачков курса владельцам кредитов становится 
сложно погашать задолженность. Кроме того, 
у финансистов есть опасения, что с помощью 
крипты клиенты могут отмывать деньги.

В другом крупном финансовом центре, уже в 
европейской части мира — Германии, — послед-
ние новости тоже играют не на руку биткоину. На 
днях президент ФРГ Франк Вальтер Штайнмайер 
призвал весь финансовый сектор бороться с 
цифровыми валютами. По его мнению, главным 
упущением властей многих стран является от-
сутствие контроля над криптовалютами, что дает 
возможность производить махинации с отмыва-
нием средств, финансированием преступников, 
а также уклоняться от налогов.

Тем временем российские финансовые вла-
сти вносят свой вклад в картину дня криптова-
люты. Пока тысячи отечественных инвесторов, 
майнеров и блокчейнеров ждут принятия закона о 
криптовалютах, зам.главы Минфина Илья Трунин 
заявил, что доход от майнинга должен облагаться 
налогом. Правда, вопрос тут опять упирается в 
закон, которого все еще нет. Трунин признал, 
что пока непонятно, к какому из объектов нало-
гообложения отнести майнинг: доходы, прибыль 
или имущество. А пока нет законодательной 
определенности, у финансовых властей большое 
поле для фантазий. 

В частности, накануне другой зам — ми-
нистра финансов Алексей Моисеев — предло-
жил создать в России офшоры для торговли 
криптовалютой, например на Дальнем Востоке 
или в Калининграде. Речь идет о специальных 
территориях для проведения организованных 
торгов, пояснили в ведомстве. К слову, Минфин 
в конце января подготовил свой законопроект 
«О цифровых финансовых активах», в котором 
предусмотрел продажу криптовалюты на органи-
зованных торгах. Специальные зоны могут быть 
организованы на островах Русский и Октябрьский 
— отдельный законопроект про эти территории 
«с элементом офшора» тоже готовится, отметил 
Моисеев. Он пояснил, как может выглядеть идея 
ведомства на практике: в этих зонах будут дей-
ствовать легальные обменники и операторы по 
купле-продаже цифровых денег.

Любопытно то, что Минфин всегда нега-
тивно оценивал создание офшоров, а теперь на 
территориях опережающего развития почему-то 
предлагает их создать. По мнению ряда экс-
пертов, тем самым финансовые власти распи-
сываются в своем бессилии: если уж нельзя 
запретить процесс перепродажи криптовалют, 
то его нужно организовать и контролировать 
хотя бы в офшоре. В Центробанке, который по 
отношению к криптовалютам настроен крайне 
отрицательно и этот инструмент считает фи-
нансовой пирамидой, пока не комментировали 
предложение Минфина. Впрочем, ранее первый 
зампред ЦБ Ольга Скоробогатова говорила, что 
регулятор выступает против обменных операций 
с криптовалютами в пределах страны.

«Минфин рассчитывает, что большая часть 
криптовалютного рынка будет находиться в 
легальном поле, если его создать. Но, скорее 
всего, полностью контролировать обмен крип-
товалюты у нашего правительства не получится, 
— рассуждает в беседе с «МК» основатель фонда 
Nakamoto Capital Станислав Тэо. — К тому же 
создание легальных офшоров может нести в себе 
большое количество затрат. Есть два варианта 
реализации такой инициативы. В одном случае 
от государства требуется только подготовка за-
кона, что не очень затратно, а остальное отдается 
на откуп частному бизнесу. В ином случае, если 
власти пойдут по тому же пути, что и с нанотех-
нологиями и «Сколково», бюджету это обойдется 
в копеечку. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ЗОЛОТОЙ 
ПИСТОЛЕТ  
НЕ ПОМОГ
Верхушка Дагестана  
пошла на посадку
В Дагестане 5 февраля сотрудники 
ФСБ задержали четырех высокопо-
ставленных чиновников, среди которых 
врио премьера Абдусамад Гамидов и 
два его заместителя — Шамиль Исаев и 
Раюдин Юсуфов. Также задержан экс-
министр образования Шахабас Шахов, 
который был отправлен в отставку еще 
в декабре после проведенных у него 
обысков.

В домах главы правительства Дагестана 
и двух вице-премьеров республики в поне-
дельник прошли обыски.    Правоохранители 
нагрянули даже в родовой дом Гамидовых в 
селе Мекеги. Обыск прошел и в кабинете врио 
премьера. Гамидов сначала попытался угрожать 
силовикам: «Вы не поняли, к кому пришли», — 
заявил он оперативникам. Но потом подчинился. 
Арестованных чиновников уже отправили на 
самолете в Москву. По некоторым данным, им 
могут предъявить обвинения в организации 
преступного сообщества.

Тем временем Следственный комитет РФ 
опубликовал видеозапись задержания дагестан-
ских чиновников. На кадрах оперативного видео 
можно полюбоваться роскошным особняком 
одного из задержанных. На нем также запечат-
лено несколько изъятых пистолетов, в том числе 
золотой, принадлежащий Гамидову.

Ранее сообщалось, что для проведения 
следственных действий в Москву были достав-
лены семь высокопоставленных республикан-
ских чиновников: кроме Гамидова и его замов это 
были главы некоторых районов Дагестана. Види-
мо, по ним решение пока не принято. В операции 
принимают участие несколько десятков опера-
тивников центрального аппарата ФСБ и МВД, 
а также следователи СКР. Задержания прош-
ли в рамках масштабной антикоррупционной 

кампании, которую инициировал врио главы 
республики Владимир Васильев.

Напомним, что Васильев сменил Рамаза-
на Абдулатипова на посту главы Дагестана с 
приставкой «врио» в октябре прошлого года. 
В январе по его приглашению в Дагестан из 
Москвы прибыла специальная комиссия из 
представителей прокуратуры, МВД и ФСБ во 
главе с заместителем Генпрокурора РФ Иваном 
Сыдоруком.

21 января по обвинению в земельных ма-
хинациях был арестован мэр Махачкалы Муса 
Мусаев. В настоящее время он находится в 
СИЗО во Владикавказе. 1 февраля прошли обы-
ски в администрации Табасаранского района 
Дагестана. 2 февраля по обвинению в превы-
шении служебных полномочий был арестован 
на 10 суток главный архитектор Махачкалы Ма-
гомедрасул Гитинов.

Что же происходит в республике? «МК» 
обратился за комментариями к политологу, 
эксперту по Дагестану Галине Хизриевой.

— Я думаю, что эта активизация борьбы 
с коррупцией связана с предстоящими пре-
зидентскими выборами. Стало понятно, что 

выборы в Дагестане могут состояться только 
в том случае, если власть очнется и прекра-
тит коррупционный беспредел в республике. 
Поэтому достаточно своевременно произошла 
замена Абдулатипова на Васильева. Васильеву 
пришлось дать старой команде возможность 
поработать еще какое-то время, тем более что 
за этих людей просил Абдулатипов. Поработав 
с ними, Васильев, я думаю, смог их оценить 
и понял, что дагестанское общество «требует 
посадок». В Дагестане сложился общественный 
консенсус относительно того, что определен-
ных чиновников давным-давно пора посадить. 
Если это требование не удовлетворить, никаких 
выборов не будет. Я имею в виду, что на них не 
будет того результата, который хотел бы по-
лучить новый глава республики и на который 
его нацеливал федеральный центр. Вот и вся 
интрига. Безусловно, коррупция в республике 
зашкаливала. К моменту назначения Васильева 
ситуация была уже очень разогрета. Все мест-
ные силы были едины в одном: не будет на вы-
борах того результата, на который рассчитывает 
федеральный центр, если эта беспрецедентная 
коррупция, наглая, открытая, не будет прекра-
щена. Поэтому Васильеву не остается выбора: 
он должен предпринять самые решительные 
действия, чтобы показать народу, что «Россия в 
Дагестан пришла». Как мне кажется, фигуранты 
сегодняшних событий своей работой вполне 
заслужили то, что с ними сейчас происходит. 
У меня, как у человека, болеющего за свою род-
ную республику, нет никаких сомнений в том, 
что все эти действия давно необходимо было 
предпринять. А если эта динамика очищения 
власти от некомпетентных чиновников, которые 
умеют только пилить бюджет, сохранится и по-
сле выборов, будет еще лучше.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

НАПОИТЬ И 
РЕПАТРИИРОВАТЬ
Борис Титов выступил  
в защиту бизнесменов, 
которые не могут вернуться  
на родину из Лондона
Уполномоченный по защите прав пред-
принимателей в России и кандидат 
в президенты от Партии роста Борис 
Титов сделал, пожалуй, самый экс-
травагантный предвыборный ход в 
текущей кампании. По крайней мере, 
он однозначно затмил одиозные вы-
ходки Собчак и популистские заяв-
ления Грудинина. Титов предложил 
вернуть на родину предпринимателей, 
которые скрываются от российского 
правосудия в Лондоне. 10 из них, как он 
утверждает, даже согласились.

3 февраля Борис Титов встретился в Лон-
доне с уехавшими из страны бизнесменами. 
Мероприятие проходило в центре российской 
культуры «Пушкинский дом». Оно длилось пол-
тора часа и делилось, по словам источников 
«МК», на две части. Первая — официальная, а 
вторая — коктейльная. Предложение поспо-
собствовать в возвращении на родину Титов 
сделал бизнесменам уже во второй части. На 
каком этапе «коктейльного мероприятия» не-
сколько человек ответило Титову согласием 
— неизвестно.

Занимательной была, впрочем, и первая, 
официальная, часть мероприятия. Как рассказа-
ли «МК» лица, на ней присутствовавшие, Борис 
Титов много говорил о деятельности на посту 
омбудсмена, агитировал за Партию роста, но 
при этом не за себя как за кандидата в пре-
зиденты. По его мнению, только Путин может 
достойно справиться с ролью главы страны. На 
вопрос «из зала» о том, зачем он выдвигает свою 
кандидатуру на выборы, Титов ответил, что ради 
продвижения своей программы и привлечения 
к ней дополнительного внимания. Немного про-
махнувшись с целевой аудиторией, омбудсмен 
начал рассказывать о том, что если позиции 
Путина пошатнутся, Россию ждет Майдан и 
украинский сценарий, к власти придет «всякий 
сброд», а «страна будет развалена».

Список с именами тех, кто в рамках предло-
женной Титовым репатриации решил вернуться 
на родину, передан, по словам омбудсмена, 

президенту Владимиру Путину. По мнению Тито-
ва, уголовные дела в отношении этих предпри-
нимателей могут быть пересмотрены. Правда, 
до цели список пока не дошел — в Кремле со-
общили, что о письме Титова узнали из СМИ, 
но, по словам пресс-секретаря президента 
Дмитрия Пескова, если такое обращение по-
ступит, информация будет передана в соот-
ветствующие ведомства.

На встрече были такие представители 
бизнес-мигрантов, как основатель «Евросети» 
Евгений Чичваркин (он на неофициальную часть 
после речи про Путина решил не оставаться), 
сооснователь компании Mr. Doors Максим Ва-
лецкий, бывший владелец банка «Траст» Илья 
Юров, совладелец холдинга «Марта» Георгий 
Трефилов, бывший вице-президент «Роснефти» 
Анатолий Локтионов, экс-управделами ЮКОС-
ЭП Рамиль Бурганов, совладелец лондонских 
ресторанов Global Craftsmen Group Роман Зель-
ман, соратник Алексея Навального Владимир 
Ашурков и бизнесмен Алексей Шматко. Имена 
некоторых из них присутствуют в списке, направ-
ленном Путину. Представители самого Титова 
назвали только три фамилии — это Локтионов, 
Трефилов и Шматко.

Кроме того, по данным различных источ-
ников, в список входят экс-глава Банка Москвы 
Андрей Бородин, экс-президент НПО «Космос» 
Андрей Черняков, основатель Межпромбан-
ка Сергей Пугачев, экс-гендиректор «Вым-
пелкома» Михаил Слободин, а также бывший 
владелец Инкредитбанка и СТБ Банка Герман 
Горбунцов.

Как пояснили в пресс-службе Бориса Ти-
това, смысл инициативы в том, чтобы в первую 
очередь напомнить российским следователям 
о давно позабытых делах предпринимателей. 
«Они уехали из России, чтобы не попасть в СИЗО, 
потом в отношении их возбудили дело, затем 
приостановили его и объявили обвиняемых в 
розыск, — говорит сам омбудсмен. — При этом 
такие истории могут длиться годами, даже Ин-
терпол уже давно отменил в отношении их свои 
претензии, но дела в России так и не закрыты 
из-за нерадивых следователей». В более слож-
ных случаях Титов надеется на сотрудничество 

со стороны прокуратуры и Следственного ко-
митета России.

По мнению политолога Аббаса Галлямова, 
омбудсмен старается показать, что является 
третьей силой, отдельной и от власти, и от про-
западной российской оппозиции, способной 
при этом вести диалог с Западом, на который 
сейчас есть очевидный запрос. Однако, по 
мнению эксперта, для того чтобы удержаться 
в повестке, Титову нужно генерировать целый 
поток подобных новостей. 

Справится ли он с такой задачей и сколь-
ких бизнесменов за бокалом коктейля сможет 
уговорить вернуться на родину — непонятно. 
В данном случае Титов рискует лишь тем, что 
уголовно преследуемые бизнесмены, которые 
из России не уезжали, озадачатся вопросом, 
почему он не помогает в первую очередь им, и 
не вменят ему такую избирательность. 

Впрочем, сам он этих рисков не видит и 
двигается по намеченному плану. В шести за-
рубежных странах, в том числе в Великобрита-
нии, открылись пункты по приему обращений 
от предпринимателей, которые, выражаясь 
корректным языком сотрудников его штаба, 
«желают уладить отношения с Россией».

Титов утверждает, что возвращенные 
предприниматели принесут России выгоду, 
поскольку возместят нанесенный ими ущерб. 
Правда, кто именно на это согласится, непо-
нятно. Например, Чичваркин предпочел открыть 
в Лондоне винный магазин и вложил в него, по 
собственному признанию, восьмизначную сум-
му. Ущерб же по делу о контрабанде, которое 
может и не дойти до суда в России, значительно 
меньше. Однако бизнесмен лично обратился к 
Титову с просьбой не включать его ни в какие 
списки. Сергей Пугачев, который, к слову, подал 
жалобу на Россию в Гаагский трибунал с суммой 
иска в 12 миллиардов долларов, возмещать 
ущерб тоже вряд ли захочет. Он остается должен 
кредиторам в России 82,7 миллиарда рублей. 
Недавно Пугачев объявил о своем банкротстве, 
а его бывшая жена жалуется в интервью, что 
дети вынуждены перевестись из частных школ 
в обычные. 

Анастасия РОДИОНОВА.

Осужденного гематолога 
Елену Мисюрину выпустили 
из-под стражи под нажимом 
общественности 
Неожиданный финал в громком деле 
врача-гематолога Елены Мисюриной, 
осужденной к 2 годам заключения 
за смерть пациента: Мосгорсуд ре-
шил освободить ее из-под стражи до 
вступления приговора в силу. Об этом 
очень просили сразу две стороны — 
прокуратура и адвокаты. Изюминкой 
заседания стало выступление извест-
ного детского врача Леонида Рошаля в 
защиту коллеги. Но основная битва еще 
впереди — Мисюрина будет добиваться 
оправдания.

Напомним, 25 июля 2013 года в клинику 
«ГеноТехнология» обратился пациент — пожи-
лой мужчина, страдающий сразу несколькими 
серьезными недугами: рак предстательной же-
лезы, диабет и прогрессирующий миелофиброз. 
Мисюрина ему провела трепанобиопсию — это 
забор костного мозга в области таза. Спустя 
четыре дня пациент умер в другой клинике.

В начале 2014 года родственники умер-
шего обратились в прокуратуру и попросили 
разобраться в обстоятельствах его смерти. В 
результате следователи пришли к выводу, что 

причиной гибели пациента стала неправильно 
сделанная биопсия, которую провела Мисюрина.  
В суд дело ушло по статье УК «Оказание услуг, 
не отвечающих требованиям безопасности». 22 
января этого года Черемушкинский суд столицы 
приговорил врача к двум годам колонии общего 
режима.

Заседание по изменению меры пресече-
ния Мисюриной привлекло огромное внимание 
общественности после шквала негодования в 
соцсетях. В коридоре Мосгорсуда яблоку негде 
было упасть. Поддержать Мисюрину пришли 
врачи, пациенты и журналисты.

Супруг врача Андрей Мисюрин даже 

растерялся от такого внимания прессы.
— Я раньше сюда один приходил с Леной 

и адвокатом, — сказал мужчина. С ним рядом 
стояли сын и другие родственники. 

Рядом с ними стоял глава НИИ неотложной 
детской хирургии и травматологии Леонид Ро-
шаль. Он пришел на процесс, чтобы выступить 
в роли поручителя.

Как только Мисюрину доставили в суд, пу-
блике разрешили войти в зал. Во время заседа-
ния она находилась в клетке — «аквариуме».

Как заявил судья Олег Гривко, в суд посту-
пили две жалобы — со стороны прокуратуры 
Юго-Западного округа и защиты медика. Они 
ходатайствовали об изменении меры пресечения 
осужденной до вступления приговора в силу в 
связи с тем, что до приговора врач была на под-
писке о невыезде.

— Мисюрина характеризуется исключи-
тельно с положительной стороны, она не будет 
скрываться от суда, — перечислил аргументы 
судья.

Сама Мисюрина была немногословна. Она 
полностью доверилась своим защитникам.

В своем выступлении прокурор Юсупова 
обратила внимание на то, что ранее гособвини-
тель просил назначить Мисюриной наказание, 
не связанное с лишением свободы.

В свою очередь адвокат Мария Зайцева зая-
вила, что ее подзащитная четыре года, пока шло 
следствие, не нарушала подписку о невыезде.

— У Елены Николаевны работа, малолетний 
сын и престарелые родители, — отметила она.

Адвокат Анатолий Клейменов привел анало-
гию с «делом врачей» 1953 года, когда медиков 
тоже подвергли уголовному преследованию.

— Тогда был арестован мой дедушка профес-
сор Яков Этингер. Я в силу профессии участвовал 

во всех процессах о врачебных ошибках. Это 
трудные дела. Мисюрина же продемонстриро-
вала мужественность, она не сдалась, несмотря 
на то что пережила шок. Я прошу освободить ее 
в зале суда, — говорил защитник. 

Перед судом в прениях выступил Леонид 
Рошаль. Он обратился к Мисюриной: «Мне больно 
видеть вас в клетке».

— Мы считаем, что сегодня идет волна не-
объяснимой травли врачебного сообщества. Еле-
на Николаевна является ведущим специалистом. 
В ее больнице лежат 80 детей. Кому хорошо от 
того, что она под стражей? А кто будет отвечать, 
если кто-то из пациентов умрет, потому что не 
получил помощь квалифицированного врача? 
Она не убийца, она доктор. Она не убегала, 
продолжала работать. Ей разрешили выезжать 
за рубеж. Она там не осталась. Я призываю ее 
освободить. Пожалуйста, я предлагаю себя по-
садить вместо нее, — не сдерживая эмоций, 
говорил Рошаль.

После этого судья спросил, что побудило 
его выступить. Леонид Рошаль лишь ответил: 
«Совесть. Я впервые ее вижу».

В итоге Мосгорсуд решил отменить решение 
Черёмушкинского суда Москвы об изменении 
Мисюриной меры пресечения с подписки о не-
выезде на заключение под стражу. Ей вернули 
подписку о невыезде до вступления приговора 
в законную силу.

— Освободить Мисюрину в зале суда, — 
огласил свой вердикт судья. Сразу же прозвучали 
аплодисменты и крики: «Ура, ура!». Родственники 
Елены Николаевны стали обниматься и ждать ее 
выхода — это заняло около часа. Теперь врачу 
предстоит следующая битва с Фемидой. Пока 
дата апелляции на приговор не назначена.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

Обыск в доме 
врио премьер-
министра Дагестана 
Абдусамада 
Гамидова.

Золотой пистолет,  
найденный при обыске.

Борис Титов 
в Лондоне.

ВРАЧА ПРИГОВОРИЛИ К СВОБОДЕ

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Австралийские фермеры устроили «голый флешмоб» в целях борьбы с де-
прессией. Чтобы помочь работникам сельского хозяйства выговориться и от-

кровенно рассказать о своих проблемах, 24-летний фермер Бен Бруксби дал старт инициа-
тиве: «оголил тело — оголи и душу», выложив в Сети свое фото ню на фоне фермы. Флешмоб 
подхватили и другие австралийские аграрии. 

КАДР

КУЛЬТУРА

SOSЕДИ

АБРАМОВИЧ ПРОСИЛ ВИД НА ЖИТЕЛЬСТВО В ШВЕЙЦАРИИ

МузыкАНТА Из «А’СТуДИО» НЕ ПуСТИЛИ НА укРАИНу

ОТ ЧЕГО уМИРАЮТ 
РОССИЯНЕ

В АзЕРБАЙДЖАНЕ ОБъЯВИЛИ ДОСРОЧНыЕ ВыБОРы ПРЕзИДЕНТА

МкС СИЯЕТ, кАк МАРС

Российский бизнесмен 
Роман Абрамович подал 
прошение на предостав-
ление ему вида на жи-

тельство в Швейцарии. Об 
этом со ссылкой на власти 
кантона Вале сообщает 
швейцарская газета Le Matin 
Dimanche. Именно в этом 
регионе, а точнее, в городе 
Вербье, Абрамович собира-
ется проживать, если верить 
СМИ. Глава миграционной 
службы Вале Жак Делавалаз 
подтвердил эту информацию 
и выразил уверенность в том, 
что предприниматель без 
проблем сможет получить вид 

на жительство. «Учитывая его 
финансовые возможности, он 
мог бы стать очень интерес-
ным налогоплательщиком для 
коммуны и кантона, поэтому 
мы положительно расценива-
ем этот шаг», — высказался 
Делавалаз о просителе. Из-
дание также упоминает, что 
Абрамович ранее уже подавал 
соответствующее прошение 
летом 2016 года, но затем 
внезапно отозвал его без объ-
яснения причин.

Сотрудники пограничной 
службы Украины не пусти-
ли композитора, участника 
казахстанско-российской 
группы «А’Студио» на тер-
риторию страны. Артисту 
запрещен въезд в страну 
на три года за посещение 
Крыма с гастролями в ноябре 
2016 года.  
На сайте Государствен-
ной пограничной службы 
Украины указано, что инци-
дент произошел вечером 
4 февраля в аэропорту 
Киева во время оформления 
пассажиров рейса Фарнбо-
ро — Киев.  В ходе проверки 
пограничники выяснили, что 
мужчина является членом 

группы «А’Студио». При этом 
имя мужчины не указывается. 
Сейчас россиянин отправлен 
в Алма-Ату. Между тем, как 
сообщает Госпогранслужба 
Украины, в прошлом году 
было выявлено 817 иностран-

цев — деятелей культуры и 
искусства, которые, возмож-
но, незаконно находились на 
территории Крыма. Из них в 
отношении 104 иностранцев 
принято решение о запрете 
въезда на Украину. 

По сообщениям Минз-
драва РФ, в 2016 году 
основными причинами 
смертности в стране стали 
болезни системы кровоо-
бращения (сердечные за-
болевания) и онкология. 

Глава Азербайджана 
Ильхам Алиев под-
писал распоряжение о 
переносе президентских 
выборов 2018 года с 17 
октября на 11 апреля. 
Свое решение руководитель 
республики ничем не объ-
яснил. Тем более странным 
оно выглядит в связи с 
тем, что 1 февраля Алиева 
выдвинули на очередной 
президентский срок, и тогда 

о новой дате плебисцита 
никто даже не думал. Как 
рассказал «МК» азербайд-
жанский политолог Заур 
РАСУЛЗАДЕ, это могло 
быть связано с планами 
зарубежных государств по 
дестабилизации ситуации 
в республике: «Несмотря 
на экономический кризис и 
падение цен на нефть, бла-
годаря правлению Ильхама 
Алиева Азербайджан смог 

уйти от больших проблем, 
так что внутренних причин 
для досрочных выборов нет. 
Скорее всего, президент 
захотел сократить предвы-
борный период, чтобы не 
дать враждебным силам за 
рубежом раскачать ситуа-
цию в республике».

Наступившая неделя 
идеальна для наблюде-
ния за Международной 
космической станцией. 
По данным Московского 
планетария, с 5 по 13 фев-
раля МКС будет видна почти 
со всех уголков России. 
Станцию можно будет на-
блюдать без помощи каких-
то приборов после 18.00. 
Именно в феврале траекто-
рия станции проходит над 
большей частью европей-
ской территории России и по 
блеску превосходит Марс. 

В пресс-службе планетария 
рассказали, что заметить но-
воявленный «Марс» можно 
будет по его довольно стре-
мительной скорости, а также 
по цвету: по мере движения 
МКС ее цвет будет меняться 
на красно-оранжевый. Как 
пояснили в космической 
корпорации, несмотря на 
то что станция делает по 15 
с лишним оборотов в день, 
не всегда ее траектория 
располагается удобно для 
наблюдения с российской 
территории. 
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«Первый заместитель главы Специаль-
ной мониторинговой миссии ОБСЕ Александр 
Хуг заявил, что стороны на Донбассе активно 
вооружаются и минируют территорию, что 
свидетельствует о подготовке к эскалации 
конфликта в ближайшее время». Цитата — из 
«Украинской правды», основанной Георгием 
Гонгадзе.

Читаешь такие сообщения, и на душе тя-
жело. Еще тяжелее становится, когда видишь 
результаты социологического опроса, который 
«Левада-Центр» провел в начале января: рос-
сияне считают Украину одним из трех главных 
врагов России, посередке между США и Ев-
росоюзом. Ну ладно, ненависть к западным 
капиталистам пришла с генетической памятью 
из советской эпохи, но братский украинский 
народ — враг?!

Да нет, украинского народа вообще ни-
когда не было и нет! В этот тезис уверовали 
многие, посмотрев документальный фильм 
«Проект «Украина» (он был показан на одном 
из главных каналов российского ТВ еще три 
года назад, но до сих пор собирает в Интер-
нете большое количество просмотров). Так 
кто же тогда враг — искусственно созданное 
западными русофобами государство Украина 
с обитающими там... кем? Бандеровцами? (Это 
что за народ такой?) Русскими отщепенцами 
и вырожденцами, которым вдолбили в голо-
ву, что они «укрАинцы»? (Раньше ударение на 
«а» считалось малограмотным просторечием; 
теперь мы их, видимо, так лишний раз ставим 
на место.)

Я тоже смотрел пресловутый фильм. И 
меня он укрепил в глубоком убеждении: до 
тех пор, пока мы будем рассматривать сегод-
няшние международные отношения сквозь 
призму истории, ничего хорошего это России 
не сулит.

Если начать считать бывших врагов, кото-
рые проливали русскую кровь, быстро собьешь-
ся со счета: немцы, шведы, французы, поляки, 
японцы, турки, татары, кавказские горцы... Если 
начнете выяснять, кому «по историческому 
праву» принадлежит та или иная земля, то очень 
скоро останетесь на маленьком пятачке в Цен-
тральной России... или в Киеве с окрестностя-
ми. А может быть, это Киев должен предъявить 
права на российские земли — от нынешнего 
Краснодарского края до Вологодской области, 
к примеру? Или больше прав на русские земли 
имеет Литва как исторический наследник Ве-
ликого княжества Литовского? Или Монголия, 
чья империя при Чингисхане и его потомках 
охватила всю Евразию — от Японского моря 
до Новгорода? Какой срок давности будем 
применять? Где проведем границу во времени? 
Двести лет назад Крым — российский, триста 
или пятьсот лет назад — турецкий, до этого 
— ордынский...

Если мы хотим мирного сосуществования 
с окружающим миром, для нас не должно иметь 
значения, является ли Украина «проектом» не-
другов России столетней давности. Пусть даже 
так — какое это имеет отношение к сегодняш-
нему дню? На карте мира полно государств, 
искусственно созданных великими державами 
после распада империй; много стран, которые 
еще сравнительно недавно были чьими-то ко-
лониями или просто входили в состав других 
государств. Например, Ирак, Сирия, Ливан, 
Балканские страны — осколки Османской им-
перии. США были частью Британской империи 
до 1776 года, Индия и Пакистан — до 1947-го. 
Исландия обрела независимость от Дании в 
1944 году. Финляндия с XII по XIX век была в 
составе Швеции, а потом еще сто лет — в со-
ставе России. Ну и что? Проехали! Кто старое 
помянет... Ведь не озабочены финские политики 
тем, что город Выборг Ленинградской области 
России до Второй мировой войны был вторым 
по населению городом Финляндии.

Украинское государство, независимо от 
его происхождения, реально существует, при-
знано всеми странами мира, представлено 
в ООН и является, кстати, самым крупным и 
важным среди государств, граничащих с Рос-
сией. К чему тогда эти пропагандистские изы-
ски — отрицание не только государства, но и 
народа Украины? Что, этот народ перестанет 
существовать под воздействием московских 
аргументов о том, что такой нации нет? Чего 
добивается российская власть, позволяя ура-
патриотам озвучивать свои абсурдные «исто-
рические аргументы» на массовую аудиторию 
через федеральные телеканалы? Почему бы 
не предоставить историкам вести дебаты на 
исторические темы, отгородив от этих споров 
межгосударственную политику?

И лингвистика тоже не должна быть оруди-
ем политики. У нее нет другой роли в междуна-
родных отношениях, кроме языкового посред-
ничества в общении дипломатов, коммерсантов 
и других представителей разных стран. Оставим 
языковедам научные диспуты о том, является ли 
тот или иной язык самостоятельным языком или 

диалектом другого, родственного языка. Пусть 
лингвисты продолжают спорить, существует 
ли азербайджанский язык или это диалект 
турецкого; существует ли бурятский язык или 
это вариант монгольского. Пусть они ломают 
копья, обсуждая, являются ли балтийские язы-
ки (литовский, латышский) самостоятельной 
группой в индоевропейской семье языков или 
же это славянские языки и ничто больше. Пусть 
языковедов, а не тех, кто работает в Госдуме, 
Совете Федерации, президентской админи-
страции и МИДе, волнует вопрос о существо-
вании или отсутствии в природе молдавского 
языка, который, как считают многие, не то что 
тянет на диалект румынского, а просто им яв-
ляется. Чем бы он ни был, это не должно иметь 
отношения к политическим решениям.

Всегда бывает полезно посмотреть на ми-
ровой опыт. Взаимоотношения этнически близ-
ких народов — ситуация не исключительная и 
не ограниченная рамками бывшего СССР. Если 
кто-то считает, что украинский народ был «при-
думан в пику России», то он с таким же успехом 
может думать, например, что норвежский народ 
был «придуман в пику Дании». Норвежцы 500 
лет жили под датской короной, литературным 
языком королевства был датский, а норвеж-
ского языка официоз не признавал — были 
просто деревенские диалекты на территории 
Норвегии (точно как в фильме про Украину). 
После выхода в 1814 году из унии с Данией и 
перехода в другую унию, со Швецией, у норвеж-
цев повысилось национальное самосознание, 
апогеем которого стало восстановление в 1905 
году независимого Королевства Норвегия, 
которого не было с 1319 года.

Национальное самосознание требо-
вало для норвежской нации своего языка, и 
норвежская интеллигенция в XIX веке актив-
но занялась его разработкой. Языковеды и 
литераторы создали норвежский язык в двух 
формах: «государственный» и «деревенский» 
(для последнего собирали по деревням диа-
лекты). Позже эти наименования заменили на 
более политкорректные термины: «книжный 
норвежский» и «новонорвежский». Первый 
довольно незначительно отличается от дат-
ского (кроме разве что совсем другого про-
изношения), а второй — побольше. Различие 
между «новонорвежским» и датским — при-
близительно как между украинским и русским. 
Письменный язык страны Норвегии на 92% 
«книжный», и лишь в 8% случаев используется 
«новонорвежский». Но статус ему с 1885 года 
предоставлен равноправный — видимо, чтобы 
лингвистические национал-патриоты не воз-
никали. Хочешь — пиши на «деревенском», 
хочешь — на «книжном».

...Кстати, после восстановления независи-
мости Норвегии Россия была одной из четырех 
держав, выступивших в качестве ее гарантов. 
В 1907 году вместе с Германией, Францией и 
Великобританией Россия подписала Договор 
о территориальной неприкосновенности Нор-
вегии. Тогда российские гарантии были куда 
крепче, чем те, которые были даны Украине в 
1994 году (Будапештский меморандум)...

В Скандинавии никто, кроме ученых, не 
вспоминает об этих делах давно минувших 
дней. И даже среди ученых никто не подвергает 
сомнению, что норвежцы — это самостоятель-
ная нация со своим языком. Чьим «проектом» 
была или не была независимая Норвегия сто 
или двести лет назад, не волнует ровным сче-
том никого.

Вот поэтому народы Скандинавии живут 
друг с другом как братья — дальше безобидных 
шуток и анекдотов друг о друге их противоречия 
не идут. Между скандинавскими странами не 
было границ задолго до вступления Дании, а 
потом Швеции и Финляндии в Евросоюз. Они 
признают образование друг друга, позволя-
ют своим гражданам жить в одной стране, а 
работать в другой, по ту сторону чисто симво-
лической границы. А мы с Украиной живем как 
враги и занимаемся бесплодными историко-
лингвистическими инсинуациями, цель которых 
доказать, насколько плох неблагодарный народ, 
которого вообще-то и нет в природе.

Конечный результат этих различий в мен-
талитете — вполне материальный. Как писали 
«Ведомости» 19 сентября 2017 года, размер 
фонда национального благосостояния Нор-
вегии на тот момент превысил $1 трлн, «по-
ставив абсолютный мировой рекорд суверен-
ных фондов. Суммарный размер российского 
резервного фонда и фонда национального 
благосостояния на 1 сентября был в десять с 
лишним раз меньше — $92,4 млрд». И Россия, 
и Норвегия откладывают деньги в «кубышку» 
из нефтяных доходов. При этом российская 
нефтедобыча в шесть с лишним раз превышает 
норвежскую...

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
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«ЭТО ВАМ  
ЗА ПАЦАНОВ»
c 1-й стр.

Съемка боя на земле велась, судя 
по всему, мобильным телефоном. 
Видно, как к укрывшемуся за 
большим камнем Филипову бегут, 

окружая его, порядка десяти вооруженных бан-
дитов. К этому моменту наш офицер уже был 
тяжело ранен и не мог вести бой — до этого он 
отстреливался из пистолета. Когда террористы 
подошли практически вплотную, Роман взорвал 

«ТИМУРОВЦЫ» 
ОТКОПАЛИ...
c 1-й стр.

По словам главы ведомства, Татьяны 
Витушевой, в минувшие выходные 
на территории 47 муниципальных 
образований на помощь нуждаю-

щимся вместе с волонтерами вышло около по-
ловины инспекторского состава ведомства.

— Например, в Егорьевске «тимуровский» 
отряд на улице 1 Мая очистил от снега дворовую и 
прилегающую территорию к дому 92-летнего вете-
рана ВОВ Елены Абросимовой. Кровля дома очи-
щена от наледи, на придомовой территории опи-
лены ветви кустарника, на доме повешена новая 
адресная табличка, — рассказала Витушева.

На территории Воскресенского района в 

деревне Косяково волонтеры вызволили из снеж-
ного плена 90-летнюю пенсионерку Наталью Ма-
карову, которая практически не могла выйти из 
дома. В Рошале на улице МОГЭС «откопали» дом 
Антонины Петровны Борисовой, которая рас-
сказала, что обычно ей помогают соцработник 

и сосед Витя, учащийся 11-го класса. Но на сей 
раз им такие сугробы оказались не под силу. 
Пришлось звать на помощь.

В Озерах «тимуровцы» практически заново 
проложили дорогу к дому №9 по улице Горького 
и очистили территорию приусадебного участка. 
Здесь проживает ветеран труда, труженик тыла 
девяностолетняя Зинаида Рыбакова.

В Серпухове адреса с пометкой «SOS» 
оперативно узнавали сотрудники местного 
территориального отдела, которые связались 
с серпуховским домом ветеранов, где получали 
информацию о нуждающихся в помощи жителях 
города. И тут же направляли к старикам бригады, 
как, например, к труженице тыла Нине Павловне 
на ул. Калужскую. 

Наро-Фоминский отдел Госадмтехнадзора 
совместно с юнармейцами и молодогвардейцами 
округа почистили дорожку к дому и двор пожилой 
жительницы деревни Ерюхино, а заодно и про-
ход к воинскому захоронению, расположенному 
неподалеку.

Волонтеры, вооружившись лопатами 
для уборки снега и метлами, посетили Лидию 

Александровну, одиноко проживающую в доме 
34 по улице Лесная в микрорайоне Северный 
города Домодедова. Помогли ей очистить от снега 
и наледи пешеходную дорожку, ведущую к дому. 
Кроме того, по просьбе Лидии Александровны 
очистили козырек дома, на котором образовалась 
метровая подушка из снега.

Список можно продолжать и продолжать.
В Дубне помогли 89-летнему ветерану труда 

и заслуженному педагогу Александру Башарину, в 
Подольске — ветеранам Великой Отечественной 
войны Виктору Ивановичу с супругой, труженицей 
тыла Евдокией Васильевной, в поселке Загорян-
ский — одинокой молодой женщине-инвалиду 
Марии, которой накололи дров, принесли воды, 
расчистили двор, а заодно и разобрали разва-
лившийся сарай, в Лосино-Петровском — 90-
летней учительнице Валентине Малай, которая 
в 1945 году закончила местную школу с золотой 
медалью и всю жизнь проработала в ней учителем 
черчения и рисования.

По последним данным, из-под снега вызво-
лили 67 стариков и инвалидов.

Светлана ОСИПОВА.

По сообщению синоптиков, за первые 
четыре февральских дня в Москве пере-
выполнена месячная норма осадков. К 
утру 5 февраля высота снежного покрова 
на ВДНХ достигла 55 см, что превышает 
норму почти на 20 см. Много снега лежит 
на всей территории города. Больше все-
го (65 см) — в Измайлове, меньше всего 
(43 см) — на Балчуге.

...На широком тротуаре Пресненской Заставы 
— пробка из нескольких, как это называют офици-
альным языком, единиц снегоуборочной техники. 
Два трактора «Беларусь», выстроившиеся уступом, 
и за ними высокотехнологичная машина, название 
которой сразу не запомнишь. Водители — в легких 
курточках поверх брезентовых комбинезонов, 
сапоги блестят — хоть сейчас на календарь.

— С семи утра работаю! — говорит Юрий, 
водитель головного трактора, и запрыгивает в 
кабину. Необычное зрелище: пока трактор «моло-
тил» вхолостую, кабина была тщательно закрыта 
на ключ. Прощай, соблазн детства: забраться в 
кабину заведенного трактора, как волк в «Ну, по-
годи!». — А некоторые наши ребята всю ночь. Но 
у них смена уже кончается.

Колонна стартует в сторону центра: за-
дача — расчистить тротуар. Оба трактора бо-
дро сдвигают снег ножами к обочине, шуршат 
круглыми щетками, а вдоль обочины за ними 
ползет третья, сложная машина — и переки-
дывает сформированный сугроб за заборчик 
палисадника. Который уже лишь угадывается 
под снегом — еще немножко, и шишечки его 
столбов тоже скроются под ним. После этой 
колонны тротуар остается практически чистым. 
Но — лишь в тех местах, куда «дотягиваются» 
ножи и щетки механизации.

Там, куда они не дотягиваются, — особая 
песня. Это сужения тротуаров и пешеходные 
переходы, это «народные тропы» через газоны 

и проходы-проезды во дворах. Здесь машины 
бессильны — пройдет только человек с лопатой. И 
этот человек с лопатой — а лучше много — нужен 
в снежную погоду совершенно везде.

— Наш дворник — просто молодец! — говорит 
Валентина Григорьевна Объедкина, старшая по 
подъезду. — Работает на совесть!

Дворник Саша на работе с пяти утра. Уже 
практически полную смену чистит снег на морозце. 
Старшая по подъезду в качестве благодарности 
приносит термос чая.

Вместо лопаты у нынешних дворников меха-
низация — маленький снегоочиститель на тележке 
с мотором. Его надо водить перед собой за ручку. 
Ну а жильцы помогают по старинке — лопатами. 
Одну из них неожиданно достает из-под лестницы 
Валентина Григорьевна — совсем небольшую, 
почти детскую — и присоединяется к уборке. Дома 
скучно, а здесь жизнь.

Лопата как средство борьбы со снегом оста-
ется еще в ходу на закрытых территориях: школы, 
поликлиники, детские сады. В детском саду на 
улице Академика Бочвара снег с утра убирает 
охранник. «Когда обычный снег, это хорошая раз-
минка, — говорит охранник Алексей Рюмин. — 
Сейчас, конечно, напряг — выхожу с лопатой раз 
в три часа, и за это время все заваливает снова. 
Но ничего, у нас на станции Узловая это дело при-
вычное — полгородка железнодорожники, когда 
выпадает снег, всех, способных держать лопату, 
привлекают на снегоборьбу!».

— Сложно, конечно, работаем в несколько 
смен, машины в работе круглые сутки, — говорит 
Виталий, сидящий за баранкой самосвала, вы-
возящего снег. Машина уходит на стационарный 
снегоплавильный пункт в Северное Бутово — там 
снег растапливают и очищают получившуюся воду 
от остатков реагента и другой грязи. В обычный 
день до пункта — полчаса езды, в такой снегопад 
можно не уложиться и в час.

— Ты напиши, чтобы вот эти, — Виталий по-
казывает на выворачивающих на дорогу автомо-
билистов, — головой думали хоть немного. Уже 
больше половины зимы прошло, а ездят как летом. 
Каждый рейс раза по три еле успеваю затормо-
зить. Выкатываются на поворот прямо под меня, 
посмотрят так свысока и неспешно разгоняются. 
А во мне, на минуточку, 22 тонны веса.

«Сильный снегопад не прекратится ни ночью, 
ни завтра. Дорожная ситуация будет сложной. 
Лучше по возможности воздержаться от поез-
док на личных авто. Посещение школ объявляем 
свободным», — такую запись поздно вечером в 
воскресенье, 4 февраля, сделал на своей странице 
в Твиттере мэр Москвы Сергей Собянин.

Горожане к мэру прислушались. Благодаря 
в том числе и сознательности автомобилистов 
ситуация на дорогах была даже более спокойной, 
чем в обычные дни (5–6 баллов). Но, конечно, ни 
о какой благоприятной обстановке мы бы сейчас 
не говорили, если бы не усилия главных героев 
нынешней зимы — коммунальщиков. Работая кру-
глосуточно в усиленном режиме вот уже который 
день, специалисты обеспечивают бесперебойную 
жизнедеятельность всех систем города. И это не 
высокопарные слова.

Заместитель мэра Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петр Бирюков рассказал, что 
такое количество снега выпало впервые за 100 лет. 
«Погода менялась, шел снег, снег с дождем, обле-
денения на ветках деревьев, — сообщил зам мэра. 
— Это очередные испытания для коммунальщиков. 
Но на данный момент утром (5 февраля. — Ред.) 
дороги почищены, транспорт идет. Конечно, снега 
вывозить еще надо достаточно много. Хочу под-
черкнуть, что за прошедшие сутки с улиц Москвы 
вывезено 1 млн 200 тыс. куб. м снега».

Несмотря на антирекорд зимы, коллапса 
или катастрофы не произошло. Город работает в 
нормальном режиме. Функционируют все орга-
низации и учреждения Москвы. Пассажирский и 
общественный транспорт работает в целом в штат-
ном режиме, за исключением отдельных проблем, 
которые неизбежны при такой погоде. Снегопад не 
создал проблем с отключением электроэнергии, 
не привел к авариям или серьезным затруднениям 
на московских стройках.

Сергей Собянин поблагодарил людей, бес-
перебойно обеспечивающих жизнедеятельность 
Москвы. При этом отметил: «Не все одинаково 
справляются со стихией. Есть неумехи, есть лен-
тяи, есть и те, кто пытается на этом нажиться. С 
ними разговор один: наказываем и прощаемся».

Мэр столицы делает в Твиттере несколько 

постов в день, предоставляя таким образом 
москвичам самую оперативную и достоверную 
информацию. К слову, горожане беспрестанно 
сообщают мэру о проблемных адресах, которые 
он сразу же берет под контроль. А некоторые мо-
сквичи выдвигают оригинальные идеи. Например, 
Ануш Акопян пишет: «Объявили бы о снежной буре 
и о нерабочих днях. Это позволило бы разгрузить 
дороги, транспорт, а людям — быть осторожными. 
Ну и, конечно же, подтянуть на улицы снегоубо-
рочную технику». Мысль, конечно, интересная и 
даже привлекательная, но все же утопическая: 
слишком много в мегаполисе предприятий, ко-
торые должны обеспечивать жизнедеятельность 
города круглосуточно.

Главными проблемными местами остаются 
«народные тропы» — пешеходные дорожки, ве-
дущие из одного квартала в другой прямо через 
газон. Здесь и правда снега по колено. Дело в том, 
что техника здесь пройти не может, а дворники к 
таким территориям не прикреплены. «Правовой 
вакуум»: на этом месте на официальной карте 
района дороги нет, а значит, и чистить ее не обя-
заны. Здесь наглядно видна разница между теми 
местами, где городские службы работают, и теми, 
где чистить снег некому. В некоторых городах Ев-
ропы — например в Берлине — подобные «ничьи» 
дорожки отмечены специальными табличками: 
мол, с 1 ноября по 1 апреля здесь ходить разре-
шается только на свой страх и риск. 

На углах дорог и дорожек — гигантские су-
гробы: здесь то, что сгребли дворники и неболь-
шие машины. Вот очередная машина, водитель 
которой сумел выкопать ее, стартует из сугроба 
на дорожный простор. На освободившееся место 
уже нацелилась следующая, но: «Стой! Стой! По-
годи!» — дорогу ей преграждают люди в оран-
жевом. Тут же буквально подлетает маленький 
экскаватор-«бобкэт», вычищает на этом месте 
снег до асфальта, сгребает его в подъехавший 
задом самосвал. Через 15 минут парковочное 
место расчищено.

«Снегопад, который обрушился на Москву, 
принес много проблем, — делится в соцсетях 
первый заместитель главы управы района Ха-
мовники по вопросам жилищно-коммунального 
хозяйства Ольга Шовгеня. — Выпало более 45 см 
снега, это больше, чем месячная норма февраля. 
По нормативам убрать город нужно за 9 дней. Мы 
работаем в круглосуточном режиме, организовали 
горячее питание для рабочих, которые трудятся 
на территории. Обратила внимание коллег на не-
обходимость в первую очередь очистить подходы 
к социальным объектам: детским садам, школам, 
поликлиникам. На контроле дворы района, их чи-
стят вручную. Попросила во второй половине дня 
представить мне фотоотчет, особенно по дворам, 
где поступают многочисленные обращения от 
жителей».

Утром понедельника природа дала городу 
небольшую передышку, и коммунальщики по-
старались очистить улицы по максимуму. Однако 
уже в 15 часов снег зарядил опять — и рабочие 
принялись за уборку с новыми силами. Мэр 
Москвы сообщил, что для устранения послед-
ствий снегопада на улицах вечером 5 февраля 
выйдут еще несколько тысяч человек (все эти 
дни на столичных улицах работают более 70 
тысяч рабочих и 15 тысяч единиц снегоубороч-
ной техники).

Елена СОКОЛОВА, Юрий СУХАНОВ.
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Илья БАРАНИКАС, журналист

ПЕРВЫЙ ПАС ГОДА — В «МК»
В среду, 7 февраля, в 15.00 в редакции 
газеты «Московский комсомолец» состоит-
ся онлайн-конференция вице-президента 
и члена бюро исполкома Российского 
футбольного союза, президента Россий-
ской футбольной Премьер-лиги Сергея 
Прядкина. 

2 марта после зимнего перерыва возоб-
новляется чемпионат России по футболу. Мат-
чем «Анжи»—«Рубин» стартует 21-й тур РФПЛ. 

Кроме того, у России в этом сезоне приличное 
представительство в Лиге Европы: в 1/16 фи-
нала 13–15 февраля борьбу за трофей начнут 
ЦСКА, «Зенит», «Спартак» и «Локомотив». 

Насколько велики шансы наших клубов 
добраться до финала Лиги Европы? Готовы ли 
поля и стадионы к встрече еврогостей и воз-
обновлению чемпионата? В чем будут заклю-
чаться особенности второй части чемпионата в 
связи с тем, что летом мы принимаем главный 
футбольный турнир — чемпионат мира?

Эти и другие вопросы вы можете задать 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу. 

ГУМАНИТАРНАЯ ВОЙНА 
УКРАИНЫ И РОССИИ

Историко-лингвистическим разборкам не место  
в международной политике
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О майоре Филипове 
вспоминает его летчик-
инструктор
«МК» удалось связаться с летчиком-
инструктором Романа Филипова — Юри-
ем Кичановым, который ставил его «на 
крыло».

— Я был летчиком-инструктором Романа 
Филипова на Су-25. Мы служили вместе, — рас-
сказывает Юрий Кичанов. — Он оканчивал Крас-
нодарское высшее военное авиационное училище 
летчиков имени Серова (Военный институт). Это 

был 2006 год. В летную группу мне определи-
ли трех курсантов, Романа и двух Сергеев. Все 
трое были отличниками, теоретически подко-
ванными, веселыми и жизнерадостными. Любой 
инструктор мог бы только позавидовать таким 
подопечным.

Роман отличался безграничной добротой. 
Был очень упорным, целеустремленным, старался 
все сделать во что бы то ни стало. Летал он от-
лично. Экзамен сдал на «отлично».

После окончания института он попал служить 
на свою родину — Дальний Восток. Когда я 3 фев-
раля увидел новости о сбитом Су-25, у меня прямо 
сердце сжалось. Я же многих из летчиков знаю.

На видео, где Роман спускался на парашюте, 

был слышен звук второго самолета. Как положено, 
они шли парой.

Сразу вспомнил летчика, старшего лейтенан-
та Константина Павлюкова. В Афганистане в 1987 
году он на Су-25 прикрывал от атак с земли транс-
портный самолет Ил-76. Был сбит, катапультиро-
вался. Когда спускался на парашюте, душманы 
его ранили. Приземлившись, он несколько часов 
вел неравный бой. Когда закончились патроны, 
Костя подорвал себя и окруживших его душманов 
гранатой. Посмертно ему было присвоено звание 
Героя Советского Союза. 

— Когда вы общались с Романом в по-
следний раз?

— Ровно пять лет назад. Мы оба приехали 

в отпуск. Я — бывший военный летчик, в 45 лет 
уволился и уже больше десяти лет работаю за 
пределами страны, продолжаю летать на Су-
25. Встретились мы с семьями в кафе Бори-
соглебска Воронежской области. У Романа от 
Минобороны там квартира. Рома пришел на 
встречу со своей женой Ольгой, которая родом 
из Борисоглебска. У них есть пятилетняя дочка. 
Как мой бывший курсант он рассказывал мне о 
своих достижениях. Рома ведь очень серьезно 
занимался авиадартсом. Это прикладные со-
стязания между военными летчиками в умении 
преодолевать систему ПВО условного против-
ника. При этом надо поразить наземные цели 
с помощью неуправляемых ракет, авиационных 
пушек и управляемых противотанковых ракет. Эти 
соревнования — международные. Так вот Ромка 
в этих престижных состязаниях занял второе 
место. Это очень высокое достижение.

Светлана САМОДЕЛОВА.

гранату (конечно, гранаты не входят в штатный 
боекомплект летчиков, но в Сирии идет война). 
Перед взрывом слышны его последние слова. 
По неподтвержденным данным, взрывом гранаты 
офицер уничтожил двух боевиков.

О нем будет сказано еще много. Уже извест-
но, что майор Филипов был опытным летчиком, 
не в первый раз находился в командировке в 
Сирии. Он выпускник Краснодарского высшего 
военного авиационного училища летчиков. По-
сле окончания училища служил с 2009 года на 
Дальнем Востоке, в Черниговке, где прошел все 
должности от старшего летчика до заместителя 
командира эскадрильи. Призер всеармейского 
конкурса «Авиадартс».

Как сообщили в Минобороны, на счету 
майора Филипова в Сирии десятки блестяще 
выполненных боевых задач по уничтожению 
боевиков международных террористических 
группировок и сопровождению гуманитарных 
автоколонн в освобожденные от террористов 
населенные пункты.

В гарнизоне в Черниговке у Романа оста-
лись жена и четырехлетняя дочь. Родителям и 
семье Филипова Минобороны пообещало ока-
зать всю необходимую поддержку и помощь... 
Так и будет.

А сам Роман Филипов представлен мини-
стром обороны РФ Сергеем Шойгу к присвоению 
звания Герой Российской Федерации посмертно. 
Власти Симферополя намерены назвать его име-
нем одну из площадей города — из Крыма лет-
чики штурмовой авиации отправлялись в Сирию. 
Главком ВКС РФ Сергей Суровикин, выражая 
соболезнования родителям, семье и близким Ро-
мана, сказал, что «майор Филипов, как и все наши 
военнослужащие, настоящий патриот Родины» 
и его подвиг займет достойное место в истории 
российской военной авиации и армии России.

n n n
...А мне еще вспомнился полицейский Ма-

гомед Нурбагандов. Захватившие его бандиты 
потребовали, чтобы он, обращаясь к коллегам, 
посоветовал им увольняться.

— Работайте, братья! — произнес офицер.
У боевиков это вызвало ярость, и они за-

стрелили его.
Теперь ответил майор Филипов: «Это вам 

за пацанов!»
Дмитрий ПОПОВ.

«РОМАН ОТЛИЧАЛСЯ БЕЗГРАНИЧНОЙ ДОБРОТОЙ»
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  Станислав БЛАГИХ

Банки активно пропагандируют 
накопительные счета и дают по 
ним хорошие проценты. Клиенту 
так проще из-за мобильности по 
управлению средствами.

Сегодня банки предлагают клиентам до-
стойную альтернативу вкладам — накопительный 
счет. Это, безусловно, интересный продукт для 
розничного клиента, позволяющий владельцу 
счета легко и быстро им управлять: в любое 
время класть или снимать деньги, рассчитывать 
доход с помощью онлайн-калькулятора, а также 
делать перерасчет процентов. 

Именно возможность оперативно восполь-
зоваться временно свободными средствами, 
не теряя при этом прибыль, привлекает тех, кто 
хочет беспрепятственно пользоваться своими 
накоплениями и зарабатывать на них. Банки 
развивают линейки сберегательных вкладов, 
запускают доходные карты и накопительные 
счета с целью снижения стоимости пассивов 
и снижения процентного риска. Ряд крупных 
розничных игроков делает акцент на переори-
ентации клиентов со срочных вкладов именно 
на такие продукты. 

Накопительные счета позволяют банкам 
привлечь пассивы консервативных клиентов, 
которые пока не готовы размещать стандартные 
депозиты по разным причинам.

Есть свои плюсы и у клиентов. «Накопитель-
ный счет предоставляет клиенту возможность 

максимально гибко управлять собственными 
сбережениями: при необходимости можно 
пополнить или снять средства. Его можно ис-
пользовать для краткосрочных сбережений, 
получения пенсий, пособий и прочих операций 
клиентов», — говорит начальник центра развития 
сберегательных, расчетных и комиссионных 
продуктов ОТП Банка Павел Нуждов. 

Чтобы выбрать правильный накопительный 
счет или банковскую карту с начислением про-
центов на остаток (параметры данных банков-
ских продуктов во многом схожи), необходимо 
в первую очередь определить для себя цели, 
которые необходимо решить с использованием 
данного инструмента. 

«Первое, что приходит в голову, — это на-
копление средств. Для оптимального реше-
ния данной задачи подходят счета с самыми 
простыми условиями, причем именно счета, а 
не банковские карты с начислением процен-
тов на остаток. Также для накопления средств 
можно использовать возможность увеличения 
банковской ставки в зависимости от суммы на 
счете», — сообщила руководитель направления 
управления розничных продуктов Локо-Банка 
Надежда Белая. 

Удобнее всего работать с такими счетами 
через интернет-банк. При этом данный счет мало 
чем будет отличаться от стандартного пополняе-
мого банковского вклада или вклада с пополне-
нием и снятием. Только ставка по счету будет 
ниже, чем ставка по вкладу, и забрать средства 
можно будет в любое время. Если же главная цель 
клиента состоит именно в накоплении средств, 

все же стоит рассмотреть условия и возможности 
пополняемых вкладов. 

Второй распространенный вариант — по-
лучение дополнительного дохода на те средства, 
которые могут быть задействованы в ежеме-
сячных расчетах или временно свободны на 
неопределенный промежуток времени. В данном 
случае предпочтительнее рассмотреть дебето-
вые карты с начислением процентов на остаток. 
Сейчас на рынке множество таких предложений. 
Например, по карте можно заработать 8,5% го-
довых на остаток.

«Люди получают дополнительный стимул 
для того, чтобы средства оставались на счету. 
При этом в любой момент эти средства можно 
использовать для инвестиций в финансовые ин-
струменты», — отметил управляющий директор 
«БКС Ультима» Олег Сафонов. 

Иногда проценты рассчитываются исходя из 
среднего остатка, а не минимального остатка в 
течение месяца. Обычно, открывая накопитель-
ный счет, клиент решает сразу несколько задач, 
так как практически всегда указанные карты 
также предусматривают кэшбэк и другие так 
называемые плюшки — бонусы от банка. 

По мнению специалистов, накопительные 
счета наиболее популярны среди активных поль-
зователей Интернета и смартфонов, получающих 
регулярный доход и имеющих свободные денеж-
ные средства. Еще одна большая группа — люди, 
регулярно использующие банковские карты для 
оплаты товаров и услуг. «Это очень удобно для 
тех, кто хочет быть мобильным при распоряжении 
своими средствами и не зависеть от того, когда 
закончится вклад», — считает председатель со-
вета директоров Автоградбанка Павел Сигал. 

Сберегательные счета имеет смысл от-
крывать для получения дополнительного дохо-
да от временно свободных денежных средств, 
но на короткие сроки: несколько месяцев, не-
дель или даже дней. «Это достаточно удобный 
инструмент в тех случаях, когда в ближайшем 

будущем необходим будет быстрый доступ к 
деньгам. Кроме того, этот продукт можно бы-
стро оформить в интернет-банке или мобильном 
банке, даже не посещая само отделение, а так-
же дистанционно пополнить счет или вывести 
средства», — сообщил директор департамента 
развития розничного бизнеса Росевробанка 
Антон Суворкин.

Важный момент для таких счетов — это 
безопасность. И здесь у банков к счетам такое же 
отношение, как и к вкладам: средства физических 
лиц на накопительных счетах и картах застрахо-
ваны АСВ. В случае возникновения каких-либо 
проблем клиенту будет выплачена компенсация. 
Поэтому никаких дополнительных рисков откры-
тие накопительного счета не несет. 

«Украсть деньги с такого счета сложнее, чем 
с карты. Для этого преступник должен получить 
доступ к личному кабинету клиента в интернет-
банке. Также данные карты проще перехватить, 
поэтому имеет смысл хранить средства на нако-
пительном счете, при необходимости переводя 
их на карту», — рекомендует Антон Суворкин.

У накопительных счетов есть и минусы. На-
пример, при открытии счета клиента нередко 
предупреждают о том, что условия и выплачи-
ваемый процент по счету могут быть изменены 
банком в одностороннем порядке. Обычно это 
не происходит внезапно: вся информация об 
изменениях размещается на сайте банка и в 
обязательном порядке направляется клиенту по 
электронным каналам связи — через интернет-
банк, SMS или e-mail. 

В феврале надо быть готовым к постепен-
ному снижению ставок, это общее направление 
политики ЦБ. Поэтому часть средств можно 
разместить на простом накопительном счете 
или пополняемом вкладе, а часть на доходной 
карте — это вариант оптимального управления 
средствами с использованием консервативных 
банковских продуктов, полагают опрошенные 
«ЭВ» эксперты. 

  Николай ВАРДУЛЬ

Экономика России идет вперед, но 
нехотя. Хорошо, что не по формуле 
«шаг вперед, два назад», но шаги 
явно заплетающиеся. Их отслежи-
вает Росстат. У него получается, 
что в четвертом квартале 2017 
года шаг ВВП опять сбился. Если 
во втором квартале экономика 
выросла на 2,5%, в третьем — на 
1,8%, то с учетом годового роста 
на 1,5% получается, что завер-
шающий квартал никак не шагнул 
дальше 1,3%. Налицо замедление, 
привычно-неотвратимое, как тень 
отца Гамлета. А это не сулит ничего 
хорошего.
Замедления никто официально не объяс-

няет. Правительству откровенно не до того. Оно 
получило высшие похвалы президента, с ис-
кренним удивлением узнав, что сделало «все что 
могло и даже больше», и теперь не хочет портить 
впечатление. К тому же для него скорые прези-
дентские выборы точно не праздник, а полоса 
неизвестности. Неизвестно, конечно, не имя пре-
зидента, тут-то все ясно, а собственная судьба. 
Кто останется в кабинете, кто его покинет — не 
открыто никому из министров. Кадровая кухня 
при Владимире Путине по-чекистски засекречена 
и всегда горазда на сюрпризы.

Ясно одно. Путин точно не забыл 

поставленную задачу о том, что Россия должна 
превысить среднемировые темпы роста эконо-
мики. А для этого сегодняшние заплетающиеся 
темпы надо удвоить. Задачу он обязательно на-
помнит новому правительству, даже если оно 
будет мало кем отличаться от нынешнего.

Что будет происходить дальше, известно по 
опыту удвоения ВВП или выполнению майских 
указов. Правительство будет по-своему отсчиты-
вать сроки решения задачи, ссылаться на внеш-
ние факторы, на имеющийся «потенциал роста», 
который «не перепрыгнешь». В этих аргументах 
будут и рациональные зерна, и констатация того, 
что, по сути, правительство у нас к сольным ариям 
не приучено. Все, что оно может сделать в сфере 
экономической стратегии, — это раскрыть веер 
карт-предложений, а уж козырь из них вытянет 
Кремль. Но и он обычно не торопится.

Судя по дискуссии об очередном налоговом 
маневре в пользу снижения нагрузки на фонд 
оплаты труда и повышения ставки НДС, в том чис-
ле и по высказываниям помощника президента 

Андрея Белоусова, за базу стратегии на новый 
президентский срок выбрано предлагаемое Алек-
сеем Кудриным и его Центром стратегических 
разработок. Но «база» — это не все предложения. 
Если за бортом окажется то, что окрашено не толь-
ко в экономические, но и в политические цвета, 
а это, например, обновление судебного корпуса 
и освобождение его от опеки исполнительной 
власти, в том числе и Администрации Президента, 
контролирующей выдвижение судей на высшие 
позиции, или корректировка внешнеполитиче-
ского курса, без чего не избавиться от санкций, 
то стратегия в принципе никак не поменяется. А 
значит, и задача пусть нескорого, но ускорения 
решена не будет.

С выбором кудринской базовой модели 
экономической стратегии, пусть и в неполной 
комплектации, согласны далеко не все. Воз-
можно, именно с этим связано выдвижение в 
качестве кандидата в президенты Бориса Титова, 
известного не только как бизнес-омбудсмен, но 
и как один из авторов отличной от нынешней и 
условно кудринской экономической стратегии. 
Правда, шансы Титова продемонстрировать через 
выборы конкурентоспособность своей модели, 
как показало его участие в недавних думских 
выборах, крайне невелики.

В любом случае занавес, пока закрывающий 
новую (если она будет новой) стратегию эконо-
мического развития, поднимется после 18 марта. 
А каким будет ближайший ответ на очередное 
замедление экономики?

Если его кто-то его и даст, то ЦБ. Эльвира 
Набиуллина уже утверждена на новый пятилетний 
срок, да и ЦБ призван оперативно реагировать на 
изменения в экономической ситуации, располагая 

не точечно-ручными, как правительство (которое 
не может, например, в одночасье изменить нало-
ги), а макроэкономическими инструментами.

Беда, правда, в том, что при этом ЦБ не 
считает своей главной задачей поддержку эко-
номики. Но и держа в прицеле любимую мишень 
— инфляцию, ЦБ не может не учитывать изменив-
шиеся параметры. А они таковы: ЦБ по-прежнему 
называет «таргетом» 4% роста цен в год, между 
тем текущий уровень инфляции на сайте Банка 
России указан в 2,5% (данные за декабрь 2017 
года). Но ЦБ отслеживает и инфляционные ожи-
дания. Он признает, что в январе резко (с 25 до 
35%) выросла доля респондентов, считающих, 
что регулятор удержит рост цен в пределах 4% 
в 2018 году. 28% респондентов (по сравнению с 
23% в декабре) ожидают сохранения инфляции 
вблизи или ниже 4% в год. Все это говорит о том, 
что инфляционные ожидания получили наконец 
«якорь» в 4%.

Есть и еще один фактор, развязывающий 
руки ЦБ в снижении ключевой ставки, о кото-
ром в официальных комментариях не говорится. 
«Бомба» санкций не взорвалась. Речь, конечно, 
не столько о персональных санкциях, сколько о 
несостоявшемся запрете на вложения амери-
канских инвесторов в российские гособлигации. 
Значит, дополнительно защищать рубль от удара 
в виде ухода иностранных инвесторов из этих 
бумаг не надо.

Все вместе не оставляет сомнений в том, что 
9 февраля ЦБ снизит свою ставку. Подтолкнет ли 
этот шаг экономику — вопрос открытый. Скорее 
всего, спуск будет аккуратно-минимальный и за-
медления не остановит. Но все равно это лучше, 
чем ничего.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

МОБИЛЬНАЯ КОПИЛКА 

ПОЧЕМУ ЭКОНОМИКА НЕ СЛУШАЕТСЯ ПУТИНА?

— За прошедшую неделю индекс ММВБ 
закрылся в небольшом минусе (-0,6%). Сниже-
ние индекса в начале недели (-1%) было спро-
воцировано, по нашему мнению, оглашением 
«кремлевского списка» в понедельник, 29 января, 
и введением санкций накануне против некоторых 
российских предприятий, таких как «Силовые ма-
шины», структуры «Сургутнефтегаза», «Ростеха». 
В «кремлевский доклад», переданный Конгрессу 
США, вошли 210 человек — это олигархи, прези-
дентская администрация, кабинет министров и 
другие высокопоставленные чиновники. Так как 
самих санкций введено не было, рынок акций 
возобновил рост. Но уже к концу недели про-
должил снижение после того, как цены на нефть 
развернулись. Цены на нефть в значительной 
степени могут влиять на динамику индекса ММВБ, 
так как вклад компаний нефтегазового сектора 
в индекс составляет почти 50%.

Среди акций, входящих в индекс ММВБ, луч-
шими за неделю были акции «Роснефти» (+5,9%). 
Нефтегазовый сектор благодаря стабильно высо-
ким ценам на нефть продолжает расти быстрее 
других отраслей. Сделка ОПЕК+ по сокращению 
производства нефти привела к появлению устой-
чивого дефицита предложения, что и служит 
мощным фактором роста нефтяных цен. Как ми-
нимум до июня 2018 года мы не видим рисков 
сильного снижения цен на энергоресурсы, так как 
обязательства участниками соглашения ОПЕК+ 
соблюдаются в полном объеме. Таким образом, 
рост акций компаний нефтегазового сектора наи-
более вероятен в ближайшей перспективе. 

Также хорошую динамику показали акции 
Сбербанка (+4%). На протяжении всего 2017 года 
банк показывал сильные финансовые результаты 
благодаря своему доминирующему положению 

и снижению конкуренции на рынке. Акции растут 
также в преддверии выхода сильной годовой 
финансовой отчетности 28 февраля 2018 года. 
Но мы с осторожностью смотрим на дальней-
ший рост акций Сбербанка, так как дальнейшее 
увеличение доли банка на рынке может привлечь 
внимание регулятора. 

В тройку лучших вошли акции «М.видео» с 
ростом 3,4%. Компания хорошо отчиталась 18 
января о финансовых результатах за IV квартал 
2017 года: продажи выросли на 18%, продажи 
через Интернет — на 68,5%.

Аутсайдер рынка — акции «Магнита» с 
падением на 6,3%. Снижение отдачи от инве-
стиций в открытие новых магазинов вместе 
с ухудшением показателей старых привело к 
резкому замедлению роста выручки и снижению 
чистой прибыли. Нам кажется, что компания 
будет испытывать трудности в первой поло-
вине 2018 года из-за снижения собственной 
эффективности и падения рентабельности. 
Поэтому мы пока не рекомендуем инвестиро-
вать в эти бумаги в ближайшее время. Вторым 
аутсайдером на рынке стала компания «Поли-
металл» (-5,6%). Динамика цен акций второго 
по величине производителя золота в стране 
весьма зависима от динамики цены на золото. 
За неделю цена за тройскую унцию снизилась 
на 1,3%, что послужило главным фактором сни-
жения цен акций. Следующим аутсайдером 
на рынке акций стала компания НЛМК (-4,6%). 
Несмотря на пересмотр Moody’s кредитного 
рейтинга компании с Ba1 до Baa3, инвесторы 
решили закрыть позиции после ралли с начала 
года на 7,5%. Производитель стали в последнее 
время пытается влиять на цены на российском 
рынке, меняя ценовую политику, что негативно 
сказывается на спросе со стороны заказчиков. 
Например, в марте комбинат собирается пони-
зить цену на арматуру до 32 500 руб. за тонну, 
но только тем торговым компаниям, которые 
подтвердят свои февральские объемы по цене 
36 000 руб. за тонну. По словам трейдеров, 
такое действие может привести к нестабиль-
ности цен на рынке.

В ближайшей перспективе мы оптимистично 
смотрим на компании нефтегазового сектора, 
такие как «Роснефть», «Лукойл», «Газпром Нефть». 
Сильный фундаментальный фон и рост корпора-
тивной культуры в отрасли хорошо сказывается 
на росте цен на бумаги. К примеру, «Лукойл» со-
бирается погасить 100 млн казначейских акций из 
141 млн акций на своем балансе. Погашение акций 
увеличит долю компании в индексе MCSI Russia, 
а также улучшит корпоративное управление.

Артем КОПЫЛОВ,  
аналитик УК «Альфа-Капитал»:
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— Из всего множества факторов, влияющих 
на курсообразование рубля к иностранным ва-
лютам, на ближайшую перспективу я бы выделил 
два, а именно — прояснение вопроса с формой 
усиления санкционного режима в отношении 

госдолга РФ и возможное повышение суверен-
ного рейтинга РФ.

Запреты на новое приобретение или даже 
владение уже существующим вызовут коррек-
цию на рынке ОФЗ и возможную репатриацию 
иностранными инвесторами рублевой выручки 
через конверсию ее в USD.

Повышение рейтинга при умеренном уже-
сточении санкций в отношении госдолга при-
ведет к умеренному укреплению рубля.

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ
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Олег ТЕЖЕЛЬНИКОВ, 
директор департамента 
финансовых рынков Азиатско-
Тихоокеанского банка:

Плюсы и минусы накопительных счетов

9 февраля ЦБ снизит ставку
Мировой рынок 
смартфонов впервые 
сократился

По оценке IDC, мировой рынок смартфонов по 
итогам 2017 года впервые за все годы сократился, 
хотя и незначительно — всего на 0,1%. В прошлом 
году было продано 1,47 млн смартфонов. Наи-
большее падение продаж пришлось на четвертый 
квартал прошлого года, обычно очень активный 
из-за обилия праздников. Потребители не захотели 
покупать дорогие новые модели смартфонов, а 
вполне удовольствовались покупкой уже поде-
шевевших моделей предыдущего поколения либо 
выбирали бюджетные модели.

В феврале Минфин 
увеличит закупки валюты 
С 7 февраля по 6 марта Минфин направит на 

покупку валюты 298,1 млрд руб. дополнительных 
нефтегазовых доходов. Ежедневные интервенции 
составят 15,7 млрд руб. Валюта приобретается на 
дополнительные по сравнению с заложенными в 
бюджете доходы от нефти в рамках бюджетного 
правила для стабилизации курса рубля и уменьше-
ния зависимости российской экономики от угле-
водородов. Валюта закупается в пропорции 45% 
долларов, 45% евро и 10% фунтов, впоследствии 
средства идут на пополнение госрезервов. Рост 
закупок в 2018 г. объясняется переходом Минфина 

на новую формулу: теперь суммы операций за-
висят не от прогнозного, а от фактического курса 
рубля и долларовой цены на нефть.

ОСАГО подешевело 
Для рынка ОСАГО 2017 год оказался неудач-

ным. Сборы сократились на 3%, до 228,1 млрд 
руб., а средняя стоимость полиса — на 4%, до 
5819 руб., сообщили в РСА. Средняя выплата 
выросла на 10% до 75 763 руб., а всего выплаты 
увеличились на 9% — до 181 млрд руб. За год 
продано 39,2 млн полисов ОСАГО — на 145 800 
больше, чем в 2016 г. Падение и средней стои-
мости полиса, и премий было предсказуемо, 
полагают эксперты. По их мнению, стоимость 
полиса прямо зависит от региона, а с началом в 
2017 г. обязательных продаж е-ОСАГО страхов-
щики лишились возможности физически сдер-
живать продажи полисов в регионах с низким 
территориальным коэффициентом и высокой 
убыточностью.

Россияне заедают 
проблемы шоколадками
Производство всех видов кондитерских из-

делий в России в 2017 году выросло на 2,5%, до 
3,63 млн тонн, сообщили в Центре исследований 
кондитерского рынка со ссылкой на данные Рос-
стата. Лучшую динамику продемонстрировал 
сегмент шоколадных изделий, выпуск которых 
увеличился на 8%, до 710 тыс. тонн. В 2016 году 
россияне предпочитали покупать в основном 
мучные кондитерские изделия длительных сро-
ков хранения (печенье, вафли, кексы, пряники), 
поскольку они подорожали не так сильно. В 2017 
году выпуск всех видов мучных кондитерских из-
делий как длительного срока хранения, так и ко-
роткого (торты и пирожные) увеличился на 5,7%, 
до 1,85 млн тонн. Потребление кондитерских 
изделий в конце 2017 года выросло до рекордных 
24,5 кг в год на человека, в том числе потребление 
шоколадных кондитерских изделий увеличилось 
до почти 5 кг с 4,5 кг в конце 2016 года. 

  Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Перед страхованием своего авто 
от угона и ущерба стоит познако-
миться с термином «франшиза», 
который часто включают в договор 
каско, нередко забывая при этом 
рассказать клиенту о нюансах такой 
страховки.

Каско с франшизой — это распространенный 
во всем мире страховой продукт, который по-
зволяет автолюбителю сэкономить на стоимости 
полиса от 10 до 50%. «Главная особенность про-
дукта в том, что страхователь сам может уста-
новить ту сумму ущерба, которую он возместит 
самостоятельно», — отметил директор дирекции 
розничного бизнеса компании «Ингосстрах» Ви-
талий Княгиничев. 

Условий применения франшизы множество, 
и автовладельцу стоит внимательно изучить их, 
прежде чем подписывать договор. На страхо-
вом рынке каско существуют принципиально 
разные типы франшиз: безусловная, условная 
и франшиза со второго страхового случая. Наи-
более популярна безусловная франшиза: при 
наступлении страхового события клиенту воз-
местят сумму за вычетом заранее оговоренного 
размера франшизы. Получается, что последствия 
ДТП в рамках этой суммы автовладелец обязан 
оплатить станции технического обслуживания 
сам, а страховщик покроет только издержки, 
превышающие франшизу. Безусловная франшиза 
подойдет ответственным водителям, которые 
готовы переложить часть рисков на себя, чтобы 
не переплачивать при оформлении полиса.

При условной франшизе страховая компания 
оплачивает страховое возмещение полностью, 
но только в том случае, если ущерб превышает 
размер заранее оговоренной в договоре фран-
шизы. А когда ремонт авто оценен в меньшую, 
чем франшиза, сумму, автовладелец делает 
его за свой счет. Например, оговоренная сумма 
франшизы — 6000 рублей, а сумма ущерба со-
ставила 6500 — теперь все расходы возместит 
страховщик. 

На сегодняшний день подавляющая часть 
страховых компаний отказалась от условной 
франшизы, да и клиенты все чаще предпочитают 
безусловную. «При страховании по продукту каско 
мы применяем только безусловную франшизу: во 
всех случаях убытки возмещаются за вычетом 
установленной договором страхования суммы 
франшизы: от 7 тысяч до 35 тысяч», — расска-
зал директор департамента автотранспортного 
андеррайтинга «Либерти Страхование» Антон 
Рюмин.

Если клиент оформляет полис с франшизой 
со второго страхового случая, то при первом ДТП 
компания выплачивает всю сумму полностью, а 
при наступлении второго страхового события — 
за вычетом франшизы, которая, как правило, 
указывается в процентах от страховой суммы. 

«Франшиза со второго страхового случая подхо-
дит тем, кто не так уверен в себе и хочет возложить 
полную ответственность по первому страховому 
случаю на страховщика, предполагая при этом, 
что вероятность наступления второго страхового 
случая ничтожно мала», — пояснил начальник 
управления аналитики и исследований «Зетта 
Страхование» Павел Нефёдов.

Принимая решение об оформлении каско с 
франшизой, каждый водитель должен оценить 
свое мастерство управления и уверенность на 
дороге. «К примеру, молодые водители рассма-
триваются страховщиками как наиболее рисковые 
и тарифицируются с повышающими коэффици-
ентами. Так, полис с франшизой часто становится 
единственной возможностью за разумные деньги 
оформить каско», — уверен Нефёдов. А опытные 
водители, как правило, выбирают франшизу, по-
нимая, что вероятность наступления страхового 
события невелика, поэтому готовы разделить 
часть рисков со страховщиком. Стоит отметить, 
что скидка за применение франшизы чаще всего 
больше размера самой франшизы. Это означа-
ет, что человек потеряет в деньгах только при 
условии обращения в страховую компанию за 

возмещением больше одного раза.
Тарифы на каско с франшизой у всех стра-

ховых компаний отличаются — тарификация 
в добровольном автостраховании зависит от 
множества факторов, влияющих на вероятность 
наступления страхового случая. 

У каждого страховщика есть подразделение 
андеррайтинга, которое ответственно за приня-
тие на страхование рисков и стоимость полисов. 
Именно андеррайтер рассчитывает величину 
скидки с той или иной франшизой, исходя из 
политики компании. Размер страхового тарифа 
во многом зависит от того, сколько полисов с 
франшизой находится в портфеле страховщика. 
«У нас доля полисов каско с франшизой превы-
шает 50%. Здесь действует правило: чем больше 
застрахованных, тем меньше тариф», — рассказал 
Княгиничев. Соответственно, компании, которые 
хотят нарастить долю договоров с франшизой, как 
правило, предлагают максимальные скидки. 

За применение условия о франшизе страхов-
щики готовы уменьшить стоимость страхования 
каско. Но величина скидки не привязана напря-
мую к сумме франшизы и зависит от сочетания 
нескольких факторов и от условий применения. 

Максимальную скидку даст франшиза, приме-
няемая при любой выплате. А вот франшиза со 
второго случая даст совсем незначительную 
экономию, ведь в среднем, по статистике, на один 
договор приходится один страховой случай. 

«Аккуратным водителям франшиза позво-
ляет экономить на страховании и не перепла-
чивать за полис, а водителям, у которых часто 
происходят страховые случаи, она невыгодна, 
так как возмещение франшизы при урегулиро-
вании обойдется дороже, чем страхование без 
нее», — комментирует заместитель гендиректора 
«Абсолют Страхование» Андрей Бурлак. 

На данный момент страховщики также го-
товы предложить полисы каско с телематикой, 
которые позволяют оценить стиль вождения кли-
ента и установить для него наиболее приемлемый 
вариант тарифа.

К тому же страховой тариф зависит от доли 
автомобилей бюджетного класса в портфеле — 
для таких автомобилей размер страховой суммы 
меньше, чем для автомобилей других классов, 
соответственно, и страховой тариф ниже. 

Страховщики уверяют, что как таковых под-
водных камней в страховых продуктах с фран-
шизой нет, главное — внимательно читать до-
говор. Единственный нюанс заключается в том, 
что водителю порой сложно разобраться, есть 
ли смысл обращаться в страховую компанию 
при незначительном ущербе. Например, если у 
клиента поцарапана дверь, а полис оговаривает 
франшизу в 30 тысяч рублей, то не исключено, что 
самостоятельный ремонт обойдется дешевле 
и пострадавший водитель только зря потратит 
время на общение со страховщиком. 

«Преимуществ при заключении договора 
каско с франшизой несколько. Во-первых, это 
экономия денег: при включении в полис франши-
зы его стоимость может заметно снизиться для 
страхователя. Порой размер дисконта достигает 
40–50% и, как правило, превышает размер самой 
франшизы», — рассказал заместитель председа-
теля правления по продажам страховой компании 
ERGO Алексис Платонов. 

Второе преимущество — экономия времени 
автолюбителя при незначительных страховых 
случаях. «Наиболее оптимальным продуктом яв-
ляется покрытие так называемого полного каско, 
когда покрываются риски хищения и причинение 
ущерба автомобилю и применяется франшиза, 
которую необходимо установить в зависимости 
от цены транспортного средства, — это позволит 
оптимизировать стоимость договора страхова-
ния», — уверен заместитель гендиректора «ВТБ 
Страхование» Евгений Ниссельсон. 

Однако тем, кто чаще других попадает в ДТП 
или неуверенно чувствует себя за рулем, фран-
шиза будет невыгодна. В этом случае первона-
чальная экономия на стоимости каско обернется 
непредвиденными расходами на ремонт автомо-
биля. Надежнее заплатить страховой компании за 
полис полную цену и быть уверенным в том, что 
страховщик полностью покроет ущерб.

ПЛОХО ВОДИШЬ — 
БОЛЬШЕ ПЛАТИШЬ
Кому невыгоден полис каско с франшизой?

kR
EM

lI
n

.R
U

fl
IC

kR

ap



За неделю до того, как выяснилось, что на 
зимнюю Олимпиаду не едут наши сильнейшие 
спортсмены, произошло другое событие, тоже 
связанное с допингом, но не такое громкое. 

13–14 января в Иркутске проходили чем-
пионат и первенство Сибирского федерально-
го округа по легкой атлетике среди юниоров и 
юниорок до 20 и до 23 лет и юношей и девушек 
до 18 лет. 

К началу соревнований в легкоатлетический 
манеж «Байкал-Арена» приехали допинг-офицеры 
РУСАДА. И тут же 36 спортсменов с соревнова-
ний снялись. 

В результате внутреннего расследования 
позже выяснилось, что почти все снялись по ува-
жительным причинам. Тем не менее спортивный 
директор ВФЛА Андрей Крупорушников заявил, 
что внезапный допинг-контроль на юниорском 
первенстве СФО был инициирован Всероссий-
ской федерацией легкой атлетики. 

«14 ноября у нас была встреча с генеральным 
директором РУСАДА Юрием Ганусом и Леони-
дом Ивановым — начальником отдела рассле-
дований, — объяснил Крупорушников газете 
«Спорт-Экспресс». — Мы попросили их обратить 
пристальное внимание на юниоров, потому что 
основные проблемы у нас именно там, а не в 
спорте высших достижений». 

    
Беда, которая широко не озвучивается: до-

пинг — проблема подрастающего поколения 
наших спортсменов. 

Члены сборных команд — те, кто представля-
ет Россию на международных соревнованиях — 
в результате разоблачений, дисквалификаций, 
отстранений в последние пару лет от допинга 
очистились. Тем более их теперь проверяют уси-
ленно: они сдают пробы от двух до двух десятков 
раз в году. 

Но допинг-проверками охвачены лишь все-
российские чемпионаты. А вот соревнования 
регионального уровня — в том числе те, что про-
водятся среди юниоров и юношей — под проверки 
попадают крайне редко. А поскольку нет про-
верок, то и достоверных данных и объективной 
картины тоже нет.

«Мы знаем про допинг среди юниоров из 
неофициальных источников, — объяснил «МК» 
Крупорушников. — В том числе из разговоров 
со спортсменами, тренерами».

 Из таких же неофициальных источников 
узнают о допинге среди юниоров и журналисты. 
Для этого достаточно просто поговорить «не под 
запись» с родителями, тренерами и участниками 
соревнований. 

 Беговые дисциплины легкой атлетики, так 
же как лыжные гонки, биатлон, триатлон, плава-
ние, гребля, велосипедный спорт, относятся к 
циклическим видам спорта, в которых на допинге 
ловят чаще всего. Из запрещенных препаратов 
спортсмены применяют главным образом стерои-
ды — гормоны природного или синтетического 
происхождения, и эритропоэтин — препарат, 
увеличивающий количество эритроцитов в крови, 
позволяя быстрее бежать/крутить педали/грести 
и при этом меньше уставать.

Препараты эти нужно принимать задолго до 
соревнований, чтобы они дали эффект. Делать 
инъекцию перед стартом бесполезно. Но, как 
выясняется из неофициальных источников, тре-
неры юниоров зачастую об этом не знают. Мало 
того что они применяют допинг, что само по себе 
преступление, они еще и делают это неграмотно. 
А ведь допинговые препараты небезопасны, они 
могут серьезно навредить организму. 

Среди моих знакомых есть люди, которые 
забрали детей-тинейджеров из спорта, несмотря 
на то что тренеры называли их перспективными. 
Забрали именно из-за «фармподдержки». 

«Пока это были витамины, я не волновал-
ся, — рассказал Андрей М., папа одного такого 
мальчика. — Но когда ему, 16-летнему парню, 
поставили какую-то капельницу и велели регу-
лярно принимать препарат для сердечников, 
я понял: надо со спортом завязывать. Тренер 
говорил, это нужно для быстрого восстанов-
ления. Но сам он не врач. Я с ним побеседовал: 

про восстановление он знает понаслышке — от 
других тренеров спортшколы. Представления о 
физиологии у них довольно дремучие. Повторяют 
как мантру медицинские термины, но объяснить 
их смысла не могут. В общем, я парня забрал, 
пока из него не сделали инвалида».

Конечно, далеко не все тренеры и детско-
юношеские спортивные школы такие, как описал 
этот папа. 

Таких школ, наверно, немного. Но важно не 
количество. Важно, что они есть. Потому что они 
как ржавчина разъедают вокруг все здоровое. 

Опытный тренер, просивший не называть 
его, объяснил, как вычислить такую школу и таких 
тренеров по косвенным признакам. 

В категории «юноши-девушки» (обычно 
это подростки от 12 до 16 лет) в таких школах 
всегда много сильных спортсменов, которые 
лидируют на всех соревнованиях. Но «в юнио-
рах» (следующая возрастная категория) или 
в лучшем случае «во взрослых» эти сильные 
спортсмены сдуваются, исчезают. Вместо них 
школа выставляет в юниорских возрастах новых 
сильных ребят, набранных в регионах. Притом 
что в этой школе они никогда не тренировались, 
жили, готовились и выступали где-то совсем в 
другом месте. 

 Если такие «чудеса» происходят в одной и 
той же школе на регулярной основе — это верный 
признак неправильной подготовки спортсменов и 
основания заподозрить в ней недобросовестную 
фармакологическую составляющую. 

    
Почему тренеры юных спортсменов при-

бегают к допингу?
В большой степени из-за учрежденной го-

сударством системы вознаграждения. 
Если юниор или юноша завоевывает призовое 

место на региональных соревнований, его тренеру 
присваивается 1-я категория, а базовая зарплата 
поднимается на 3 или 4 тысячи плюс надбавки.

Если воспитанник стал призером всероссий-
ских соревнований, тренер получает уже высшую 
категорию, базовая зарплата повышается еще на 
5 тысяч плюс опять же надбавки. С высшей катего-
рией его возьмут еще и на ставку в региональный 
ЦСП — центр спортивной подготовки. Там он тоже 
будет получать зарплату — дополнительно к той, 
что платят в спортшколе, а ЦСП будет оплачивать 
ему дорогу и гостиницу на всех сборах. 

В итоге тренер высшей категории будет по-
лучать 80–100 тысяч, а то и больше. Но только пять 
лет. Через пять лет он должен высшую категорию 
подтвердить, воспитав еще одного призера все-
российских соревнований. Не подтвердит — от-
катится на первую категорию. И зарплата сразу 
опустится.

Поэтому тренеры и стараются правдами 
и неправдами пропихнуть своих юниоров на 
подиум. Ведь от этого напрямую зависит их 
благосостояние. 

«Тренер получает серьезные деньги, когда 
его ученик побеждает на серьезных соревнова-
ниях, — подтвердил Андрей Крупорушников. — 
И получается, что по деньгам ему выгоднее под-
готовить трех-четырех победителей-юниоров, 
чем одного чемпиона мира. Потому что за юнио-
ров ему будут платить зарплату выше, чем за 
чемпиона». 

    
Бытует мнение, что в советские времена 

государственная система спорта была устроена 
гораздо разумнее, чем сейчас. 

На самом деле корни того, что сейчас про-
исходит в нашем спорте, в частности в юниор-
ском, — в советских временах.

Еще в 2013 году профессор, кандидат меди-
цинских наук, ведущий научный сотрудник НИИ 
спорта Сергей Сарсания в интервью журналу 
«Железный мир» дал подробный и компетентный 
ответ на вопрос «применялся ли в СССР допинг 
в юношеском спорте». 

«К сожалению, повсеместно. Хотя лично я 
всегда был против. Суть вопроса что тогда, что 
сейчас в том, что если ты тренер и у тебя есть хо-
роший молодой спортсмен, твоя задача показать 
с ним хороший результат, чтобы его взяли в сбор-
ную. В сборную взяли, он поехал куда-то, выиграл, 
и тебе назначают повышенную категорию. 

Но анаболические стероиды обладают таким 
качеством, что они позволяют реализовать потен-
циал спортсмена в короткий промежуток време-
ни. Вот, грубо говоря, дано ему восемь лет, чтобы 
достигнуть своего физиологического предела. 
А с применением анаболических стероидов он 
реализует этот потенциал за два-три года. 

Я говорю про заместительные дозировки. 
Ты даешь своему парню стероиды, он быстро 
дает результат, попадает в сборную. А дальше 
расти некуда, он себя исчерпал, дальше будет 
прогрессировать только при увеличении дозиро-
вок. А это уже вред здоровью. И принцип отбора 
в команду уже нарушается. Нет ясности, сможет 
ли он показать достойный результат. 

Если я как врач знаю, что юноша на сте-
роидах, я буду против того, чтобы его брали в 
сборную. Он по потенциалу пустой и дальше 
прогрессировать только на мегадозах будет. 
Я возьму лучше того, кто не принимает анабо-
лические стероиды и добился результатов за 
счет генетики. …Но сейчас никакой нет уверен-
ности в том, что они ничего не принимали. Все 

ведь скрывают». 
Сарсания говорит здесь только об анаболи-

ческих стероидах, поскольку в советские време-
на еще не было эритропоэтина. В клинической 
практике он применяется с 1989 года. По словам 
источника «МК», имевшего непосредственное 
отношение к биатлонистам, в арсенале сборной 
он появился в конце 90-х. Говорили, что это запре-
щенный препарат, но его еще не ловят. Кто-то им 
кололся, кто-то нет, ума хватало не рисковать.

В ходу были препараты китайского про-
изводства. С уровня высших достижений они 
плавно спустились вниз — на юниорский уро-
вень. Покупали их через Интернет, объявления 
висели в соцсетях. Да их и сейчас можно найти 
при желании. Хотя, как сказал «МК» Крупоруш-
ников, их стало гораздо меньше и предложения 
о покупке-продаже маскируются. Открыто, как 
раньше, их не выставляют.

    
«В сборной по легкой атлетике вопрос с до-

пингом на 99 процентов решен, — сказал Андрей 
Крупорушников в интервью «МК». — Но нам важно 
загасить это внизу. Если юниору давали допинг — 
значит, из него значительно раньше выжали все, 
что он мог дать в течение спортивной карьеры. 
Для нас это огромная проблема. Картина одна 
и та же во всех циклических видах спорта. Если 
спортсмен не дорос до взрослого возраста чи-
стым, ему прибавлять во взрослом возрасте уже 
нечем».

Использование допинга юниорами на корот-
кое время приносит выгоду отдельным спортсме-
нам и тренерам. Но в долговременной перспекти-
ве оно совершенно невыгодно для национального 
спорта, потому что на мировом уровне из-за таких 
юниоров состав наших национальных сборных 
оказывается слабее, чем мог бы быть. 

«Юниоров отбирают в сборную по резуль-
татам соревнований. Но если они соревнуются 
с допингом, непонятно, кто реально лучший. Мы 
не видим их настоящего потенциала, — говорит 
Крупорушников. — Часто те, у кого большой по-
тенциал, бросают спорт, потому что на юниор-
ских состязаниях проигрывают более слабым, 
но «грязным» соперникам. 

Если на отборе три первых места выиграли 
юниоры с допингом, а четвертым был «чистый» 
спортсмен — он бросит спорт и уйдет. Хотя он, мо-
жет быть, лучший из них. Но мы его потеряем. 

Поэтому и получается, что ресурсами мы 
богаты, талантливой молодежи много, а КПД не 
слишком высокий».

Этот феномен отмечают многие любители 
циклических видов спорта. На уровне юношей и 
юниоров — множество перспективнейших атле-
тов. Но потом они куда-то деваются. Редко кто и 
во взрослой сборной продолжает занимать такие 
же высокие места на международных соревно-
ваниях, какие занимал в юниорах. 

    
Как ни парадоксально, но в нашей спор-

тивной среде этот «не слишком высокий КПД», 
который понятно откуда — из-за того, что юниоров 
зачастую «убивают» допингом, режут корову, вме-
сто того чтобы ее доить, — объясняется тем, что 
это вовсе не мы, а соперники применяют допинг. 
Но очень хитрый, какого у нас нет. 

«Допинг принимают все, но не всех на нем 
ловят». Этот тезис считается истиной. Хотя досто-
верно доказать его фактами невозможно. Он осно-
вывается исключительно на предположениях. 

То, что не все принимают допинг, доказать 
невозможно тоже. Хотя… 169 наших спортсменов 
на Олимпиаду в Корею все-таки едут, а уж их 
проверяли-перепроверяли. И 18 наших легкоат-
летов на прошлой неделе получили разрешение 
от Международной федерации легкой атлетики 
выступать на международных соревнованиях. 
А их тоже два года проверяли усиленно. 

Значит, все-таки можно чего-то добиваться 
без допинга? 

Вопрос без ответа. Но государственная 
стратегия развития спорта высших достижений 
обязательно должна строиться на каком-то от-
вете. Либо на одном, либо на другом. 

Тезис «допинг принимают все, но не всех 
ловят», объективно говоря, неконструктивен.

Если мы уверены, что все применяют допинг, 
а ловят только нас, потому что не любят, — за-
чем тогда нам тратить деньги на спорт высших 
достижений? Все равно ничего не достигнем. 
Тогда надо: а) звать химиков, чтоб разрабатывали 
препараты, каких ни у кого нет; и б) ждать, пока 
Путин договорится с мировой закулисой, чтоб 
нас полюбила.

 Антитезис «допинг принимают не все» в этом 
смысле гораздо конструктивнее. Он не сжимает 
поле возможностей, а, наоборот, открывает новые 
горизонты. 

Если опереться на него, нужно: а) допинг сре-
ди спортсменов — в первую очередь юниоров — 
всеми силами выводить за грань приемлемого; 
б) менять систему вознаграждения тренеров и 
спортсменов, убирая стимулы к применению до-
пинга; в) продолжать тренироваться не покладая 
рук, но только не дедовскими способами, а более 
современными.

    
«Как только спортсмен приходит в спорт, 

он должен знать, что ему нельзя то, что можно 
обычным людям, — говорит Елена Иконникова, 
антидопинговый координатор ВФЛА. — В легкой 
атлетике мы сейчас ведем четыре образователь-
ные программы для спортсменов различного 
уровня, начиная с самых маленьких детей. Для них 
программа — по большей части о пользе спорта, 
о том, что соперничество должно быть честным. 
А для тех, кто постарше, — уже про допинг и про 
последствия. Про то, что ты сам должен за себя 
отвечать. Там несложно. Если один раз прочитать, 
в голове все отложится».

Несовершеннолетних спортсменов прове-
ряют на допинг точно так же, как взрослых, во 
время соревнований и во внесоревновательный 
период. Единственная разница: они сдают пробы 
в присутствии представителя — им может быть 
кто-нибудь из родителей, переводчик, тренер. 
Кто-то взрослый, кто проследит за действиями 
инспектора допинг-контроля. 

Несмотря на усилия, которые прикладывают 
ВФЛА и другие спортивные организации, юниор-

ский спорт вряд ли удастся очистить полностью, 
если в нем не будет обязательного допингового 
контроля. Но сейчас его невозможно осущест-
влять чисто технически. 

Последние два года российское антидо-
пинговое агентство РУСАДА не работает. В ноя-
бре 2015 года ВАДА признала ее деятельность 
несоответствующей антидопинговому кодексу. 
Контролем наших спортсменов занимается Анти-
допинговое агентство Великобритании (ЮКАД). 
Летом 2017 года российским специалистам, 
правда, разрешили самостоятельно проводить 
тестирование, а раньше приезжали зарубежные 
инспектора. 

Поскольку своей антидопинговой лабо-
ратории в России нет, взятые у спортсменов 
пробы везут на анализ за границу. Это дорого. 
Поэтому тестируются в первую очередь спор-
тсмены международного уровня. Региональные 
соревнования, в том числе юниорские, редко 
удостаиваются внимания. У англичан просто нет 
таких мощностей, чтобы проверять еще и наших 
юниоров.

Так что светлое будущее нашего спорта за-
висит теперь от РУСАДА. Чем скорее оно будет 
восстановлено в статусе национального анти-
допингового агентства, тем быстрее это буду-
щее наступит. Если, конечно, государственная 
стратегия развития спорта высших достижений 
будет при этом твердо стоять на том, что допинг 
принимают не все. 

Юлия КАЛИНИНА.

“Московский коМсоМолец”    
6 февраля 2018 года 
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Свой концерт промоутеры начали где-то 25–26 
января.

— Ребята сменяют друг друга, стоят на стре-
мянке между домами два и четыре по улице Зои 
и Александра Космодемьянских, — рассказывает 
уже порядком нервированный местный житель 
Борис Коган. — В доме окно открыть невозможно! 
Мы ходили к директору магазина, он говорит: по-
нимаю вас, но бизнес есть бизнес. Заверил, что 
скоро все закончится... Может, и закончится, эти 
уйдут, так придут другие: до них этот же магазин 
сдавали другой компании, также три дня стояли 
и орали в мегафон. Вы поймите, шум, может, и 
небольшой, но когда слышишь его постоянно, 
можно с ума сойти...

Место, о котором говорил Борис Абра-
мович, оживленное. Рядом трамвайные оста-
новки, вход в метро «Войковская» и сквер. Не 
заметить магазин, увешанный шариками, 
сложно. Недалеко от него стремянка. Под-
хожу ближе. По уши закутанный парень 
карабкается на лестницу. 

— Уважаемые москвичи! В нашем ма-
газине проходит распродажа уцененной 
верхней одежды! Сегодня последний день 
продаж! Заходите в наш магазин! — па-
рень одной рукой держит небольшой, но 
громкий микрофон, а второй размахи-
вает табличкой «Распродажа».

— Не-не-не, все мирно, — отмахи-
вается он поначалу. На вид ему лет 25. 
— Ну, подходили иногда, жаловались, 
а так все хорошо...

Потараторив еще немного свою 
надоедливую кричалку, он спускается. 

Оказывается, молодой человек (свое имя он 
называть не захотел) работает промоутером 

впервые. И немного в шоке от работы. 
— Полиция забирает почти каждый 

день, — рассказывает парень. — Просто 
без объяснений приезжают, сажают 

в машину и увозят в отделение. По-
держат три часа, типа документы 

проверяют. И отпускают. Ну ничего, 
хоть погреюсь посижу...

Работают они с такими же 
промоутерами посменно: пару 

часов один, потом другой, без 
перерыва. В итоге садит-

ся голос и промерзаешь 
насквозь. 

— Стремянка нуж-
на, чтобы нас было лучше 
видно, — говорит парень, 
— или чтобы в морду не 
дали…

Работодатель, как 
понятно из слов моего 

собеседника, не особо осознает 
опасность ситуации. Промоутеру 
он сказал: мы работаем по закону, остальное не 
волнует. Только дуракам закон не писан. 26 января 
2016 года пьяный мужчина застрелил 25-летнюю 
Анну Носову: девушка работала промоутером, 
и постоянные крики в громкоговоритель вывели 
его из себя... 

С момента трагедии прошло два года. Про-
моутеры с рупорами не исчезли с улиц Москвы. 
Не исчезла и ненависть к ним, хотя понятно, что 
парни и девушки с громкоговорителями всего 
лишь исполнители. Зачастую такие же жертвы, 
как и страдающие от шума жители. На одном из 
форумов пострадавшие промоутеры оставляют 
свои отзывы:

«...мне одна тетка написала с предложени-
ем выйти промоутером с оплатой до 2500 р. Я не 
смогла, вместо меня пошел знакомый, с его слов 
после приезда на точку ему дали табличку в руки 
и заставили просить милостыню (предварительно 
изъяв паспорт). Заплатили в итоге 150 р.».

«Никогда больше не работайте с компанией 

ХХХ. Договорился с девушкой, написал ей в соц-
сети. Она назвала точку, сказала заехать в офис 
за листовками и громкоговорителем. Офис типа у 
ж-д станции, ага. Я в итоге шла пару километров, 
мимо промзоны и кладбища. Забрала все. На точке 
простояла пять часов, адски замерзла. Согрелась, 
когда какой-то пьяный мужик решил объяснить 
мне, кто я по жизни и почему мне надо замолчать. 
Побегала. Приехала отвозить громкоговоритель, а 
там уже офис закрыт. Денег не заплатили».

«Бегаю за агентством Y Y Y уже два месяца. 
Кормят завтраками все время. Теперь новую от-
говорку придумали: я вроде как плохо работал, 
тихо говорил, и ничего слышно не было. А у них 
техника древняя, микрофон вообще толком не 
дышит. Пришлось практически орать, потом не-
делю хрипел и сипел».

— У меня промоутеры после истории с Лю-
блином не хотели вообще там работать, — рас-

сказал «МК» анонимно руководитель одного 
столичного рекламного агентства. — А 

вообще клиенты ничего об убийстве и 
не знали. Когда я им эту историю рас-

сказываю, они, конечно, в шоке, но 
все равно людей нанимают. За два 
года ничего не изменилось: поток за-
казчиков все равно идет. В основном 
это небольшие компании, и, исходя 
из бюджета, для рекламы они заказы-
вают именно громкоговоритель. Это 

дешевле (около 350 рублей в час), чем 
те же ростовые куклы или лайтбоксы 

(около 400 рублей в час), и эффективнее, 
чем просто раздача листовок (около 300 

рублей в час). 
По словам моего собеседника, промоутер 

— это просто инструмент для рекламы, имеющий 
мало полномочий и гарантий, а его зарплата за-
висит от его же координатора. 

— Вообще, если такого рекламщика забрала 
полиция, то агентство должно оплатить ему рабочее 
время, которое он провел в отделении, и донести 
до клиента, что акция больше в этом месте про-
водиться не может. По факту, как вы видите, шоу 
продолжается. 

Если судить по форумам, то и компенсации 
за просиженное время им не светит получить. Ну 
ладно, полиция. А кирпичом по голове — кто тогда 
будет отвечать?

— В 2016 году был принят закон, согласно ко-
торому по трудовому договору нельзя передавать 
работников на подряд, — говорит мой собеседник. 
— То есть нельзя в своей организации заключить 
договор с промоутером, а после передать его кли-
енту для исполнения задания. Почти все рекламные 
агентства в итоге перешли на другой договор, 
который относится больше к гражданскому, чем 

к трудовому кодексу. Соответственно, в нем нет 
опции отчислений средств за сохранность со-
трудника, своего рода страховки.

А меж тем ярость москвичей все сильнее и 
сильнее. Людей можно понять: пришли с работы, 
хотят тишины, а не магазин на диване под свои-
ми окнами. Еще в 2015 году депутат Мосгордумы 
Александр Семенников предлагал запретить ис-
пользовать громкоговорители в общественных 
местах. Предусматривался даже штраф — пять 
тысяч рублей. Следить за исполнением закона 
должна была полиция. 

— В кодексе административных правонару-
шений есть закон о тишине, вопрос только в его 
исполнении, — говорит председатель комиссии 
по безопасности Мосгордумы Инна Святенко. — 
С точки зрения законодательства сделано все. 
Вопрос к рекламным компаниям. Неужели им не 
хватило этого урока?

Святенко подчеркивает: закон работает только 
ночью, а днем никто не запретит бибикать автомо-
билю или кричать ребенку. 

— Вопрос только в этике и понимании со 
стороны агентств, — говорит депутат. — Штра-
фы ввести нельзя, потому что если выйдет отряд 
детей и учительница попытается воспользоваться 
громкоговорителем, то она точно так же будет 
наказана. 

Вот только с этикой у рекламных агентств про-
блемы. Как говорит мой анонимный собеседник, 
80% компаний — проходимцы.

— Они не проверяют, в каком месте будет 
работать промоутер, не выезжают на точку. Не 
проверяют клиента, надежный он или нет. Их не 
волнует безопасность их работников. Их волнует 
только прибыль. 

Сейчас промоутеры сами становятся раз-
борчивее и к подобным работодателям стараются 
не попадать. В идеале, если бы все рекламные 
агентства ответственно относились к своей работе, 
скандалов, а тем паче убийств, не было бы. 

— Реклама не должна быть надоедливой, — 
говорит руководитель рекламного агентства. — 
Мы всегда подбираем мегафон с определенной 
громкостью. У нас есть мегафоны ручные, самые 
простые, они чуть громче обычного голоса, есть 
такие, которые слышно за полтора километра. Ког-
да наши сотрудники работают рядом с метро или 
вокзалом, то могут взять аппаратуру и погромче. 
Если в спальном районе — то потише. В случае 
претензий от жителей мы сами рекомендуем про-
моутеру сделать громкоговоритель потише. 

…1 февраля зазывалы у станции метро «Во-
йковская» уже не было на месте. Не соврал, дей-
ствительно ушел и стремянку захватил. Ищите его 
в другом районе под окнами других домов. 

Любовь КУЛЯБКО.

Если детям  дают допинг — 

Олимпийские игры в Пхёнчхане — 
печальная страница в спортивной 
истории России. Ясно, что у нашей 
сборной там триумфа не будет. Но 
даже в самой скверной ситуации надо 

держаться и смотреть вперед. 
Эти Олимпийские игры не последние. 
Мы сможем добиваться триумфа на тех 
Олимпиадах, что еще предстоят. 
Нашу страну там будут представлять те, кто 
сейчас соревнуется в возрастных категориях 
юношей и юниоров. Они будут свободны от 
подозрений и смогут составить конкуренцию 
сильнейшим. Если, конечно, избавятся от 
иллюзий, связанных с допингом, которые 
продолжают витать в юниорской среде. 

ЗНАЧИТ, ЭТО КОМУ-
НИБУДЬ НУЖНО

Как тренеры губят 
юных спортсменов ради 

высокой зарплаты

Жители дома 8 по Ленинградскому 
шоссе резко перестали любить 
магазины уцененных товаров. И 
как тут не перестать, когда с 8 утра 
до 8 вечера под окнами кричит в 
громкоговоритель бодрый зазывала. 
Они стоят у многих станций метро, у 
переходов. Многие относятся к ним как 
к мухам: надоедливым и приставучим, 
от которых хочется отмахнуться. 
Но, откровенно говоря, промоутеры 
с мегафонами в руках рискуют 
повторить судьбу 25-летней Анны 
Носовой, застреленной в 2016 году. 
После жуткого убийства посыпался 
ряд предложений: ограничить шум, 
запретить громкоговорители, убрать 
из города! Однако прошло два года — 
промоутеры и горожане по-прежнему 
остаются жертвами рекламного 
бизнеса. 

МНОГО ШУМА —  
И ДЛЯ ЧЕГО?

Орущие 
зазывалы  
у станций метро 
продолжают 
раздражать 
москвичей

Промоутеры у станции 
метро «Войковская» 
работают на стремянке — 
чтобы было лучше видно 
и слышно. 

Андрей 
Крупорушников.
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ6 ЗА БУГРОМ

ЕДА

c 1-й стр.
Я снимаю жилье на Ленинском 
проспекте, так что выбор для мое-
го первого серьезного похода за 
здоровыми продуктами пришелся 

на расположенный неподалеку «Ашан» на пло-
щади Гагарина. Магазин занимает в местном 
торговом центре немалую площадь, так что 
сомнений у меня не осталось, и, промониторив 
сайты с рецептами и советами по правильному 
питанию, я отправилась туда.

Народу, несмотря на будний день, в гипер-
маркете было очень прилично. Пробившись к 
тележкам, я зашла в зал и сразу же поняла свою 
ошибку — хоть проходы были и широкими, но 
то тут, то там высились непонятные баррикады 
из палет, будто магазин готовился к атаке по-
купателей. На них даже был наклеен крест из 
скотча, которым обычно огораживают опасные 
места на улицах. «Не очень-то гостеприимно», — 
подумала я и решила взять корзинку, чтобы хоть 
как-то оставить себе возможность для манев-
рирования по торговым помещениям. 

Наконец-то я пробралась к рядам с овоща-
ми и фруктами. В списке покупок у меня была 
зелень, цветная капуста, брокколи, помидоры и 
цитрусовые для приготовления фрешей и смузи. 
Выбор всевозможной «травы» вроде бы внушал 
доверие. Но, подойдя ближе, я увидела, что 
вся зелень уже давно пожухла. Складывалось 
ощущение, что ее вырастили не в специальной 
теплице, а хранили с прошлого лета. На свежую 
еду такое «сено» точно не тянет — разве что 
помыть и заморозить. Только вот после тер-
мических выкрутасов в стебельке щавеля вряд 
ли останется хоть немного полезных веществ, 
а я пришла именно за витаминами. Не добавил 
оптимизма и ужасный беспорядок в овощных 
рядах. На полу валялось столько же продуктов, 
сколько на лотках. Пучки были вскрыты, и по 
большей части укроп и петрушка лежали как 
попало. Пришлось взять зелень, уже расфасо-
ванную на фабрике по пакетам, не уходить же 
с пустыми руками!

Сделав пару шагов от ряда зелени, я за-
стыла как вкопанная — причем так резко, что в 
меня врезался сзади идущий мужчина. Среди 
разных видов капусты лежала брокколи. Но кто 
и за что надругался над несчастным овощем? 
В отличие от остальных овощей головки брок-
коли лежали в странной пенопластовой таре 

вперемешку с водой и льдом. Я знаю много 
способов хранения этой представительницы 
семейства капустных, но такого не встречала 
ни на одном сайте или форуме. Непонятно, 
продают покупателям свежий овощ или он был 
заморожен? Или его просто преподносят как 
свежий? Увы, продавец мне на этот вопрос 
ответить не смог, поэтому брокколи тоже была 
вычеркнута из списка. 

Забраковать пришлось и помидорки черри. 
Марокканских малюток, очевидно, рановато 
привезли в морозную российскую столицу. Или, 
быть может, что-то изменилось в ГОСТах, и по-
мидоры больше не должны подаваться на стол 
красными да спелыми? Интересно, а руковод-
ство «Ашана» в курсе, что недозрелые помидоры 
чрезвычайно опасны для здоровья? Для силь-
ного расстройства живота достаточно съесть 
всего 5–10 штук недозрелых плодов, так как 

они содержат 
большую кон-
центрацию со-
ланина, нитратов 
и органических кис-
лот. Эти вещества мо-
гут не только заставить 
вас поселиться в туалетной 
комнате, но и сильно ударить по 
состоянию крови, нарушить работу печени и 
почек. 

Уже на автомате глаз зафиксировал под-
плесневевшую свеклу. Конечно, я не раз слы-
шала о том, что продавцы лукавят и оставляют 
уже подгнивающие продукты на прилавках в 
надежде на невнимательность покупателя. Но 
такая наглость, чтобы продукт лежал прямо на 
виду плесенью вверх — это уже за гранью до-
бра и зла. Совсем рядом работник овощного 

отдела раскладывал морковь. Я сделала моло-
дому человеку замечание насчет свеклы, но он 
равнодушно скользнул взглядам по неликвиду 
и продолжил заниматься своим делом.

Причина такого отношения мне открылась 
буквально через минуту. По-видимому, в этом 
магазине плесенью уже никого не удивишь, так 
как с мандаринами была та же самая история. 
Рыжий символ Нового года продавался по акции, 

но разве это повод впихивать людям продукт 
на грани умирания? Найти нормальный 

плод среди плесневелых, скисших с 
одной стороны и побитых с другой 

оказалось миссией невыполни-
мой. Как и понять, какие апель-

сины сколько стоят. Пять видов 
фасованных апельсинов ле-
жали на столе в полнейшем 
беспорядке, а над всем этим 
безобразием возвышалась 
рейка с ценами. Несмотря 
на наличие двух высших об-
разований, мне решительно 
не удалось понять, что из них 

есть «апельсины фасован-
ные», что «апельсины отборные 

фасованные», а что «апельсины 
мелкие фасованные». Тем более 

что визуально они отличались лишь 
оттенком сетки. А вот ценой аж вдвое! 

Кстати, подобная история повторилась 
и у лотка с огурцами.
Уже порядком разозлившись на то, что 

вылазка за продуктами длится более часа, а ин-
гредиентов для новой жизни под знаком ЗОЖ так 
и не нашлось, я решила прогуляться по другим 
отделам. Ладно, овощи возьму на рынке, может, 
рыба здесь приличная есть? Но когда я увидела 
красную икру в обычном холодильнике (а хра-
нить ее должны при минусовой температуре — 
я сама писала про это вместе со специалиста-
ми), все мои надежды рухнули. Окончательно 
добил меня несчастный замороженный налим. 

Рыба лежала в настолько грязном лотке, что 
сложилось впечатление, будто она находится 
там с момента открытия магазина. 

В конечном счете во мне проснулось жур-
налистское негодование. Я отложила корзинку 
и решила пройтись по «Ашану» и осмотреть все 
критическим взглядом. Несколько неприятных 
тенденций, которые я обнаружила, совсем от-
били у меня желание приходить сюда еще раз. 
Огромные ценники с привлекающими внимание 
надписями «скидки» содержали лишь инфор-
мацию о цене и количестве продукта, но никак 
даже не намекали, на что именно покупателю 
предлагают сниженную стоимость. В лоточках с 
нарезанным сыром стоят информационные раз-
граничители «меньше 100 рублей за упаковку», 
а первая же упаковка в них ценой 111,58 руб. 
Казалось бы, разница небольшая, но дело тут 
уже в принципе. Ведь есть же люди, которые 
свой бюджет планируют вплоть до копейки, а их 
в кассе может ждать такая подстава! И, уверена, 
таких деталей наберется гораздо больше, если 
подходить к осмотру помещения с экспертными 
знаниями. 

Почему руководство столь известного ма-
газина позволяет себе эти вольности? Неужели 
в погоне за прибылью им совершенно наплевать 
на моральное и физическое здоровье своего 
покупателя?! Отмечу, что бренд «Ашан» и так 

не бедствует, но, имея миллионные обороты в 
месяц, как старый еврей из притчи, продолжает 
экономить и лукавить в мелочах. О других нару-
шениях этой сети мне рассказала эксперт Анна, 
которая является специалистом-товароведом 
и знает все «Ашаны» столицы как свои пять 
пальцев.

— Какие проблемы вы чаще всего 
встречаете в магазинах «Ашан» во время 
проверок?

— Овощи и фрукты по сравнению с другими 
магазинами всегда выглядят плохо. Дело в том, 
что их выставляют на прилавок прямо в палетах, 
не проводя предварительной переборки, — и это 
абсолютно точный факт. Таким образом, часто 
можно встретить контейнер с мандаринами, из 
которого в годном состоянии находится один-два 
плода. Такой товар категорически нельзя прода-
вать ни по скидкам, ни по акциям. Что касается 
брокколи — хранение во льду допустимо, но 
опять же лед не должен быть талым, капуста не 
должна лежать в жиже. Тут хочу добавить, что в 
этой сети вообще проблема с холодильниками 
и хранением замороженных продуктов. Очень 
редко где можно увидеть плотно закрывающуюся 
морозильную камеру, а значит, температура в 
ларе не соответствует необходимой. Еще хотела 
обратить внимание на товарное соседство. На-
пример, в «Ашане» в Алтуфьеве охлажденная 
рыба и морепродукты находятся буквально через 
тонкую стенку от меда и муки, которая очень 
сильно впитывает запахи. Вопиющие нарушения 
с продуктами, которые покупатели сами себе 
насыпают: бакалея, орехи, крупы, макароны. Во 
многих магазинах лотки с этими продуктами стоят 
открытыми. Неизвестно, сколько уже этому то-
вару дней и кто в него запускал свои руки. С цен-
никами тоже есть неприятная история. Несмотря 
на то, что они соответствуют продукту и висят на 
своих местах, информация о стоимости на них 
часто бывает устаревшей, причем это касается 
не только акционных товаров, но и других. 

В общем, после посещения «Ашана» я ре-
шила отложить ЗОЖ еще на некоторое время. 
А вместо этого приобрела несколько продуктов, 
чтобы отвезти их на проверку в лабораторию, так 
как мне хотелось узнать, не травят ли честных 
москвичей эти «экономщики». О результатах про-
верки «МК» обязательно сообщит.

Екатерина СТЕПАНОВА.

Открыв заседание, судья Марина Сырова 
поначалу около получаса внимательно изуча-
ла приобщаемые к делу дополнительные ма-
териалы. Из них следовало, что на иждивении 
у обвиняемого находятся трое маленьких детей 
и тяжело больная мать, а сам фигурант нужда-
ется в медицинском наблюдении. Также к делу 
приобщили протокол дополнительного допроса 
с показаниями адвоката.

Сам Ковбасюк попросил судью отпустить его 
«под залог», перечислив причины, по которым 
он, на его взгляд, должен оставаться на свободе. 
В числе прочего юрист отметил «взаимопони-
мание со следствием» и трудовой коллектив 
в 400 человек, «которые могут пострадать от от-
сутствия работодателя». 

Представители СКР и Прокуратуры в своих 
возражениях назвали новые показания адвоката 

«относительно признательными» и выразили 
опасение, что обвиняемый может оказать дав-
ление на свидетелей, благодаря обширным 
связям в правоохранительных органах. Но, не-
смотря на ходатайства, судья Сырова решила 
не помещать Ковбасюка в СИЗО, а оставить под 

домашним арестом. Это уникальный случай в 
юридической практике страны, когда по столь 
тяжелым обвинениям выносится решение о до-
машнем аресте. Проходящий по аналогичной 
статье бывший губернатор Кировской области 
Никита Белых не был удостоен такой поблажки. 
И совершенно не были учтены доводы следствия 
о широких возможностях обвиняемого повлиять 
на фигурантов дела. Многие эксперты уверены, 
что это связано с особенностями рода деятель-
ности арестованного адвоката.

Сумма взятки, по версии следствия, со-
ставила 600 тысяч долларов за решение 
«специфических вопросов». Именно на таких 
вопросах специализируются так называемые 
черные адвокаты. Или, в простонародье, — 
«решалы». Как выпускник военного универ-
ситета Минобороны докатился до маячащей 
ему тюрьмы?

В начале своей карьеры Сергей Ковбасюк 
трудился следователем ФСБ России. Где, по 
всей видимости, и обрел свои связи. Через 3 года 
он занимает место заместителя Генерального 
директора ФГУП «Распорядительная дирекция 
Минкультуры РФ». Совпадение или нет, но имен-
но в это время Минкульт за бесценок распро-
дает свое имущество. Спустя год после того, 

как Ковбасюк ушел с должности, его фамилия 
становится известной в узких кругах. 

Ковбасюк получает статус адвоката и 
открывает бюро «Адвокаты и бизнес». Опро-
шенные в 2016 году журналом «Коммерсант 
Деньги» №33 источники в юридических кругах 
уверены, что «это адвокатское бюро работа-
ет в сфере «специальных ситуаций». За этим 
эвфемизмом обычно скрываются коррупция 
или рейдерство; менее благозвучный сино-
ним для обозначения людей, которые помо-
гают компаниям решать деликатные вопро-
сы с органами власти или другими игроками 
рынка, — «решала». 

Со временем аппетиты Ковбасюка растут, 
и в середине 2000-х он становится владельцем 
холдинговой компании, имеющей в названии 
инициалы хозяина — СВК. Помимо России, 
Ковбасюк ведет активную деятельность и на 
Украине, включая работу филиала адвокатского 
бюро. И даже, по неподтвержденной информа-
ции украинских СМИ, Ковбасюк помог бежать из 
России своему старому другу и партнеру Денису 
Вороненкову, который также закончил Военный 
университет Минобороны РФ. Вороненкова тогда 
СКР объявил в розыск из-за попытки рейдерского 
захвата здания кондитерской фабрики в Москве. 

Спустя небольшое время бывшего депутата Гос-
думы застрелили в центре Киева.

Но, все же, основной темой адвоката были 
и остаются схемы, связанные с выводом госу-
дарственных средств внутри России. Именная 
компания Ковбасюка «СВК-Агро» построила в 
Брянской области кроличью ферму. На момент 
открытия на ферме, по сообщению брянско-
го журналиста и эколога Александра Черновы, 
слова которого приводит издание «Росбалт», 
находились клетки с 24 кроликами. Это не по-
мешало Ковбасюку открыть кредитную линию в 
госбанке и водить губернатора Брянской области 
по строящимся цехам. 

Специфическая репутация Ковбасюка не 
останавливала его партнеров от сделок. Ему 
верили губернаторы и судьи. Складывается 
впечатление, что адвокат всегда мог догово-
риться со всеми. Однако сейчас ему грозит ли-
шение статуса адвоката, реальный тюремный 
срок и большой штраф, кратный сумме пере-
даваемой взятки. Можно ли было предотвра-
тить появление такого феномена, как «адвокат 
Ковбасюк»?

На необходимости очищения адвокатской 
среды от грязи настаивает все юридическое 
сообщество. Не может адвокатом называться 

человек, заведомо нарушающий или извращаю-
щий закон. Федеральная палата адвокатов (ФПА) 
составляет единый реестр адвокатов, лишенных 
статуса. Список будет в общем доступе для всех 
адвокатских палат. По мнению представителей 
сообщества, принятые меры помогут в решении 
вопроса о проникновении в корпорацию недо-
бросовестных юристов.

Но если одна категория адвокатов пред-
лагает решение любых проблемных вопросов, 
предприниматель десять раз подумает, стоит 
ли держать целый штат юристов и нести соот-
ветствующие расходы, если это не гарантирует 
его от неприятностей, а сами неприятности мо-
гут быть решены единовременным и точечным 
платежом. «Черные» адвокаты до сих пор «за-
носят» судьям за решение вопросов. В 2007 году 
в интервью одной из газет Генри Резник сказал, 
что за подобное действие были привлечены к 
уголовной ответственности не менее 15 адво-
катов, из которых 12 или 13 оказались бывшими 
сотрудниками МВД и Прокуратуры. Однако, как 
показывает история адвоката Ковбасюка, через 
10 лет «воз и ныне там».

Подготовлено по материалам 
интернет-СМИ «Электронная газета «Век» 

https://wek.ru/temnaya-storona-advokatury. 

ТЕМНАЯ СТОРОНА АДВОКАТУРЫДомашний арест — такую меру, 
по данным издания «Дни.Ру», 
22 января избрала судья Хамовни-
ческого суда Москвы для адвоката 
Сергея Ковбасюка, обвиненного в 
даче взятки в особо крупном раз-
мере. Наказание по этой уголов-
ной статье (ч. 5 ст. 291 УК РФ) 
составляет от 8 до 15 лет лишения 
свободы. В статусе задержанного 
адвокат находился уже трое суток, 
после того как вечером 19 января 
был вызван в Следственный коми-
тет России (СКР) по ЦАО Москвы 
и допрошен вслед за предъявлени-
ем обвинения.

СИТУАЦИЯ

Бизнес на примере главы компании «Адвокаты и бизнес» Сергея Ковбасюка

Цена снижена! Правда, 
неизвестно на что.

В конце октября 2017 года председатель 
Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер заявил, что, ве-
роятнее всего, расширение блока произойдет с 
2019 по 2024 год, после того как все процедуры по 
выходу Великобритании из ЕС будут завершены. 
Официальной причиной подобного расширения 
власти Евросоюза называют стремление «вер-
нуть мир на Балканы». Издание Financial Times 
пишет, что через присоединение новых членов 
ЕС хочет ужесточить контроль над миграцией и 
препятствовать распространению российского 
влияния в нестабильном регионе. 

В случае если расширение блока удастся про-
извести по существующему плану, то оно станет 
самым масштабным в истории.

«В целом Евросоюз заинтересован в присое-
динении балканских государств, — комментирует 
«МК» старший научный сотрудник ИМЭМО РАН, 
заведующий сектором исследований Евро-
пейского союза Юрий КВАШНИН. — Другое 
дело, что ситуация по разным странам принципи-
альным образом различается. Я бы выделил две 
страны. Это Черногория (которая уже перешла на 
единую европейскую валюту) и Сербия (которая, 
несмотря на косовский вопрос, достаточно быстро 
идет по направлению к интеграции). 

Насчет других кандидатов ситуация совер-
шенно другая. Босния и Герцеговина — это го-
сударственное образование с низким уровнем 
экономического развития, с большим количеством 
нерешенных институциональных вопросов. Эта 
страна если и вступит в ЕС, то в весьма отдаленной 
перспективе. Более того, нельзя не отметить, что 
в этой стране возобладают дезинтеграционные 
процессы.

Нужно понимать, что ЕС — это объедине-
ние христианских или постхристианских стран. 
В Боснии же не менее половины населения — это 

мусульмане. То же самое можно сказать и об Ал-
бании, где большая часть населения исповедует 
ислам. Поэтому для ЕС пока, наверное, вариант 
присоединения Албании выглядит не совсем 
предпочтительным».

Примечательно, что Турция не упоминается 
как возможный кандидат на скорое вступление 
в Евросоюз. По словам председателя Евроко-
миссии Юнкера, «Турция сделала большие шаги 
в направлении от ЕС» — и, следовательно, для 
нее исключается перспектива членства в блоке 
в ближайшее время. 

Что касается шансов Македонии, эта бал-
канская республика ведет длительный спор о 
своем названии с Грецией. С момента развала 
Югославии в 1991 году Эллада пытается добиться 
переименования соседней страны, с тем чтобы не 
было путаницы с греческой областью Македония. 
Но можно предположить, что дело не только в 
путанице, есть также мнение, что совпадение 
названий якобы свидетельствует о территори-
альных претензиях на греческую область. Назва-
ние, с которым Македония была принята в ООН 
в 1993 году — Бывшая Югославская Республика 
Македония — также уже не устраивает Афины. 
На прошедших выходных в греческой столице 
состоялась многотысячная акция протеста под 
лозунгом «Македония — это Греция».

Уже около полугода идут переговоры между 
двумя сторонами при посредничестве спецпред-
ставителя Генерального секретаря ООН Мэтью 
Нимица. Решение, принятое в ходе переговоров, 
будет представлено на общенациональный рефе-
рендум в Македонии. 

На официальном сайте премьер-министра 
Македонии Зорана Заева говорится: «Вы видите, 
что идет прозрачный процесс, мы хотим решения 
на основе национального консенсуса и чтобы 
оно в конце было подтверждено гражданами на 
референдуме».

Не все действующее члены ЕС разделяют 
политику расширения альянса на Балканы. «Есть 
вопросы, насколько успешной в экономическом 
плане будет интеграция. Для того чтобы эти стра-
ны (балканские государства. — «МК) вывести на 
более высокий, средней по ЕС уровень, нужно 
вливать довольно большие финансы, — считает 
Юрий Квашнин. — Есть члены ЕС, которые про-
тив принятия государств с нерешенными терри-
ториальными вопросами. Единства во мнениях 
нет, но в целом курс ЕС на присоединение за-
падных Балкан уже принят. Напомню, что не так 
давно, в 2013 году, состоялось вступление в союз 
Хорватии, против чего выступала Словения из-
за нерешенных территориальных разногласий. 
Да, процесс вступления затянулся на 9 лет, тем 
не менее Хорватия стала полноправным членом 
Евросоюза». 

Илона ХАТАГОВА.

БРИТАНИИ ЕС ИЩЕТ  
ЗАМЕНУ НА БАЛКАНАХ 
Первые на очереди — Сербия и Черногория

«Свежая» брокколи  
в «соусе» изо льда.

Помидорки 
так и не 

дождались 
созревания.

Трогательная история 88‑летней 
сказочницы Веры Сибиревой 
из Екатеринбурга взорвала 
Интернет. Неделю назад 
местное телевидение выдало 
в эфир сюжет про несчастную 
старушку, которая на лютом 
морозе торговала собственными 
книжками. Просила пенсионерка 
недорого. Всего 30 рублей за 
экземпляр. По словам женщины, 
иллюстратором книжек являлась 
ее дочь, которая год назад 
скончалась от рака.
История уральской пенсионерки 
получила широкую огласку 
не только в России, но и за ее 
пределами.
Как сложилась жизнь Сибиревой, 
когда о ней узнал весь мир, — 
в материале «МК».

Сказкам Веры Сибиревой 23 года. 
Столько же лет эти никому не нужные 
книжки пылились под диваном. Ни 
один магазин не брался реализо-
вать продукцию. И только в этом 
году старушка решилась риск-
нуть — самостоятельно распродать детские 
книжки за гроши. О том, как это было, подробно 
поведали тележурналисты из Екатеринбурга 
в своем сюжете.

Закадровый текст выжимает слезу: «Пен-
сия у Веры Сибиревой небольшая, поэтому 
почти каждый день она ездит в Екатеринбург 
и даже в сильные морозы стоит по несколь-
ку часов у магазинов, пытаясь продать свои 
книги. Внутрь торговых центров ее не пускает 
охрана».

Сама Сибирева так рассказывала о своей 
участи: «Я обычно приезжаю часам к двенад-
цати, когда на улице немножко потеплеет, а то 
холодно стоять. Приношу по 20–30 книжек. 
И стою, пока не продам. Бывает, часов до 
четырех-пяти вечера стою. Мерзну, но про-
дать надо».

Трехминутный ролик задел за живое на-
род. На следующий день жители Екатеринбурга 
выстаивались в очередь перед магазином, 
где торговала Вера Васильевна, чтобы успеть 
купить книжку. Почти 2 тысячи экземпляров 
за пару дней разошлись как горячие пирожки. 
Вскоре нашлись издательства, которые вы-
разили готовность бесплатно перепечатать 
сказки Сибиревой. Подсуетились чиновники, 
бизнесмены — все протянули руку помощи 
бедной женщине. Ну и в завершение Сибире-
ву пригласили в Москву — принять участие в 
телевизионном ток-шоу. 

Сама Вера Васильевна немного ошалела 
от такой славы. Не подозревала, что за пару 
дней можно так мощно хайпануть. 

Теперь женщина даже боится подходить 
к телефону. За ситуацией следит ее личный 
пиар-менеджер. Пообщаться с пенсионер-
кой теперь непросто. Старушка нарасхват. 
Интервью, съемки, творческие встречи — все 

расписано по часам. А в Екатеринбурге женщи-
ну теперь называют живой легендой.

В минувший понедельник у Веры Васи-
льевны состоялась творческая встреча с чита-
телями, где писательница рассказала о себе, 
о своих книгах и провела автограф-сессию. 
Сразу после мероприятия женщина вылетела 
в Москву.

Мы связались с сотрудницей библиотеки 
имени Белинского, которая поведала детали 
встречи. 

— Поначалу мероприятие было запла-
нировано на 14.00, но в последний момент 
встречу перенесли на 13.00. Люди не успели 
узнать эту информацию, поэтому пришли под 
занавес, много недовольных было — одни не-
годовали, что не успели приобрести книжку, 

другие жаловались, что не смогли сделать 
селфи с героиней, — начала рассказ пресс-
секретарь библиотеки Юлия Ваганова. — Но 
книжек было распродано в библиотеке всего 
40 штук. Еще столько же она отвезла в Москву. 
Больше ничего не осталось. Весь тираж у нее 
раскупили.

— Сама женщина не растерялась от такого 
внимания?

— Надо понимать, кто такая Вера Васи-
льевна, чтобы задавать такой вопрос. Это не 
бедная убогая старушка, которую показали по 
телевидению. Сибирева — вполне адекватная 
интеллигентная дама, которая сама много лет 
проработала в библиотеке. Ее муж был извест-
ным журналистом и писателем. У нее очень 
приличная пенсия, она вдова ветерана ВОВ. 
И внучка ее не сирота. 

— Зачем же женщина отправилась в мороз 
продавать книги?

— Она отправилась на остановку прода-
вать книги не от бедности и не для пиара, про-
сто она хотела, чтобы изданные ею 20 с лишним 
лет назад книги пошли в народ.

— Книги были изданы давно?
— В 1995 году. Но тогда оказались невос-

требованными. В магазины их не принимали. 
Текст сказок писала сама Вера Васильевна, 
она творческий человек, много печаталась в 
журналах, газетах. Но звездный час ее настал 
только сейчас.

— Много народу собралось на творческий 
вечер?

— Больше ста человек явились. Очень 

много журналистов приехало из соседних об-
ластей. Также с нами постоянно на связи кор-
респонденты из Америки, Англии, Сингапура — 
все хотят помочь старушке. Те фанаты бабушки, 
кто не успел попасть на встречу, чуть ли не 
плакали. Просили нас хотя бы перефотогра-
фировать книжную обложку. Помимо простых 
граждан пришли и волонтеры типа тимуровцев, 
которые буквально рвали на части старушку, 
делили, кому достанется опека над ней. Многие 
детские дома выразили желание приобрести 
ее книжки, оставили заявки на выкуп книг и 
библиотеки. Я заметила, что нашлись люди, 
которые решили попиариться на фоне Веры 
Васильевны. Например, одна журналистка, 
рассказывая о творческом вечере Сибиревой, 
пустила слезу в кадре. Зачем? Поймите, Вера 
Васильевна не должна вызывать столь острое 

сочувствие, она не нищая старушка. 
То, что случилось с ней, это фено-
мен объяснимый: люди купились на 

жалостливый сюжет. 
Сейчас уже известно, что один ТЦ 

в Екатеринбурге предоставил сказочни-
це угол для продажи книг. Нашлись изда-

тельства, которые решили переиздать книги. 
В ближайшее время готовится запуск сайта, 
где будут представлены биография и произ-
ведения Веры Сибиревой. 

— Вы сами читали книжки?
— Честно? Не читала. К книжкам было не 

подобраться. Их раскупили вмиг. 
— На этой истории сейчас пытаются на-

житься мошенники?
— В соцсетях уже появились мошенники, 

которые собирают деньги якобы на помощь 
этой женщине. Поэтому Вера Васильевна ни-
кому не дает номер своей банковской карточки, 
она все понимает. 

— В телеинтервью Сибирева говорила, что 
год назад у нее умерла дочь от рака, теперь 
ей надо поднимать внучку. Вроде для этого и 
нужны были деньги.

— Нет, у внучки все хорошо. Она присут-
ствовала на творческом вечере бабушки. О том, 
что бабушка продает книжки, девочка узнала 
от подружек, когда ролик разошелся по Сети. 
Сама бабушка не афишировала эту ситуацию. 
Деньги Вере Васильевне нужны на операцию, 
еще она хотела поставить кладбищенскую 
оградку мужу. Также она хочет переиздать 
свои сказки и выпустить книгу про своего мужа. 
У нее много творческих планов. 

— Сколько дней писательница провела на 
морозе, пока к ней не пришла популярность?

— Говорят, не больше недели она про-
вела на морозе. Но это ей было не в тягость, 
своего рода развлечение для нее. Не от нужды 
она стояла. Просто решила немного зарабо-
тать таким образом. И в магазин она тоже по-
греться могла зайти. Кто бы ее прогнал? Сами 
подумайте. 

— Она удивилась, что за несколько дней 
стала такой популярной?

— Вера Васильевна говорит так: «Подоб-
ного ажиотажа я не ожидала, все-таки думала, 
масштаб будет поскромнее». Но она счастлива, 
что все так обернулось.

Ирина БОБРОВА.

После трогательного 
телесюжета 
пенсионерка  
из Екатеринбурга 
стала известнейшей 
писательницей‑
сказочницей, чьи книги 
буквально рвут из рук

БАБУШКА РЯДЫШКОМ

С БУКЕРОМ

ПЛЕСЕНЬ И ДРУГИЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ «АШАНА»

Во вторник, 6 февраля, еврокомиссар 
по политике соседства и расширению 
ЕС Йоханнес Хан должен представить 
стратегию Евросоюза на Балканах. Еще 
в ноябре он заявлял, что государства-
члены готовы рассмотреть возможность 
вступления в сообщество новых стран. 
В частности, главными кандидатами на-
зываются: Албания, Македония, Сербия, 
Черногория, а также Босния и Герцегови-
на. Особый интерес вызывает ситуация 
вокруг возможного присоединения к ЕС 
Македонии. Греция намерена блокиро-
вать ее вступление в «общеевропейский 
дом», если эта страна не будет переиме-
нована, так как в составе Греции есть 
провинция с аналогичным названием. В 
этой связи в Македонии решили прове-
сти общенациональный референдум по 
вопросу переименования республики. 
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не пропусти

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Воинская часть на охране границы. 

4. Требование попугая Кеши, сидевшего в 
клетке. 10. Соединение двух водных пото-
ков. 11. Ребенок, подсыпавший соль в мамин 
чай. 13. Часть суток от заката до рассвета. 
14. Лягушачья сменная «одежка» Василисы 
Премудрой. 15. Актер, участвовавший в ба-
лаганных представлениях. 16. Чужая мысль, 
украшающая вашу точку зрения. 18. Мага-
зин, где продаются таблетки и микстуры. 20. 
Краткая пресс-конференция, посвященная 
одному вопросу. 22. «Ложа» для запасных 
игроков на футбольном поле. 23. Раздел фи-
зики, изучающий звуковые волны. 24. Часть 
спины, которую простреливает. 27. Теория 
молниеносной войны. 30. Пламенный «скаль-
пель» медвежатника. 32. Медовые гостинцы 
от бабушки. 34. Самая длинная клавиша на 
компьютерной клавиатуре. 35. И Чип, и Дейл, 
которые спешат на помощь. 36. Итог рыбацких 
посиделок. 38. Сильное царское негодова-
ние. 39. Работник, еще не прописавшийся 
в коллективе. 40. «Отутюженный» земной 
рельеф. 41. Элемент винтовки. 42. «Младшая 
сестричка» баяна.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Пионерская военно-спортивная игра 

в СССР. 2. Прозрачная занавеска на окне. 3. 
Деньги в конверте для коррумпированного 
чиновника. 5. Объект под охраной футболь-
ного голкипера. 6. Внезапная причуда. 7. Бе-
лобородый мудрец, у которого спрашивают 
совета юные джигиты. 8. Январь-февраль 
в хронологии учебного года. 9. Тема бесед 
приятелей, озабоченных судьбой страны. 
10. Прибор, «наматывающий» киловатты. 12. 
Малыш, который пьет молоко и мяукает. 17. 
Прибор для поддержания постоянной темпе-
ратуры. 19. Рельеф на поверхности автопо-
крышки. 20. Отверстие в крепостной стене 
для ведения огня. 21. Солдафон, не знающий 
ласковых слов. 25. Ленивый олух. 26. Певица 
со званием «народная». 27. Илья Муромец, 
обладавший недюжинной силой. 28. Японский 
букет со смыслом. 29. Асклепий в римском 
пантеоне. 31. Настольная книга переводчика. 
33. Правда, общая для всех. 34. Пирушка, где 
много водки и мало закуски. 37. «Зубоскал», 
охотившийся за семерыми козлятами. 38. 
Садовая фигурка в красном колпаке.

В Белоколонном зале «Геликон-оперы» 
— необычная премьера: объединенные 
в один спектакль одноактовки, как буд-
то бы не совместимые ни по стилю, ни 
по эпохе «Служанка-госпожа» Джованни 
Баттиста Перголези и «Телефон» Джан-
карло Менотти. Оказалось, что класси-
ческая опера-буффа и американская 
комическая опера ХХ века образуют 
абсолютно органичный музыкальный 
диптих, основная задача которого — 
создать зрителям хорошее настрое-
ние. И задача эта выполняется весьма 
успешно.

Тот, кто считает, что ходить в оперу — это 
удел высоколобых интеллектуалов, был бы очень 
удивлен, придя в «Геликон» на вечер одноактных 
опер, и навсегда бы поменял свою точку зре-
ния. Дмитрию Бертману в «Служанке-госпоже» 
Перголези и Илье Ильину в «Телефоне» Менотти 
удалось создать удивительную атмосферу легко-
сти, юмора, иронии и какого-то нехарактерного 
для сегодняшнего дня душевного комфорта.  
Зал княгини Шаховской, в котором играются эти 
оперы, не просто зал. И даже не элемент сцено-
графии. Это — важнейший компонент действия, 
который на этом вечере погружает зрителей в 
атмосферу праздника. Вообще-то интерьер этой 
сценической площадки способен преображаться 
и интегрироваться в самые разные жанры: он 
одинаково органично вписывается как в трагиче-
ский контекст оперы «Доктор Гаазе», так и в мю-
зикловую эксцентрику «Семи смертных грехов». 
Но здесь, в этом диптихе, он особенно уместен: 
кажется, что сама владелица сих мест княгиня 
Шаховская с удовольствием помогает работе 
новых хозяев восстановленного особняка.

Дистанция между Джованни Баттиста Пер-
голези и Джанкарло Менотти огромна. Первый 
прожил всего 26 лет, но за свою короткую жизнь 
создал фантастические шедевры, которые испол-
няются во всем мире. Его эпоха — куртуазный XVIII 
век, жил он, ясное дело, в Италии, а жанр оперы-
buffa — его собственное детище. Второй, хоть и 
родился тоже в Италии и даже учился в Миланской 
консерватории, основную часть жизни прожил в 
Америке. Его век — ХХ и даже XXI: Менотти про-
жил 96 лет. Оперу «Телефон» он написал в 1947 
году. Она имеет второе, весьма игривое название 
«L̀Amour a trois», что в переводе с французского 
означает «Любовь втроем». 

Впрочем, «Служанка-госпожа» — это тоже 
«любовь втроем». Ведь предприимчивая служан-
ка Серпина (Анна Гречишкина), которая решила 
выйти замуж за своего неуклюжего господина 
Уберто (Дмитрий Овчинников), осуществляет 
свой авантюрный план при помощи безмолвного 

слуги Веспоне (Антон Куренков). Эта троица ре-
шена в образах классической комедии дель арте, 
на которой основывал свою оперную концепцию 
Перголези: Серпина-Коломбина, Уберто-Пьеро 
и Веспоне-Арлекин ведут себя в соответствии со 
своими масками, смеша публику традиционными 
приемами пластики, мимики, смены костюмов, 
клоунским гримом и прочими буффонными 
атрибутами. В том числе мобильный телефон, с 
помощью которого героиня исполняет один из 
номеров оперы. Казалось бы, примем сегодня 
уже сильно избитый. Но здесь он применен только 
с одной целью: срифомовать действие «Служан-
ки» с последующей оперы Менотти. Впрочем, 
Бертман не был бы Бертманом, если бы не при-
готовил зрителям настоящий сюрприз. В финале 
он ставит остроумнейшую сцену неудавшегося 
отравления Уберто, заставляя зрителей смеяться 
в голос, что крайне редко случается в российских 
музыкальных театрах, хотя является очень харак-
терным для итальянской публики.

«Телефон» Менотти в постановке Ильи Ильи-
на — продолжение темы «любви втроем». Третий 
здесь тоже почти безмолвен — это телефон, 
который героиня оперы Люси (Елена Семенова) 
предпочитает живому общению с влюбленным в 
нее красавцем Беном (Максим Перебейнос). Пре-
лестная музыка Менотти, в которой присутствуют 
типичные черты музыкального языка ХХ века, 
в том числе преобладание речитативности, не 
лишена мелодичности и красивых гармоний. Она 
исполняется на русском языке, что приближает 
ее к жанру мюзикла. И это очень верное решение: 
здесь важно понимать диалог, со всеми его шут-
ками, гэгами и нелепостями. Ильин пользуется 
широким арсеналом комических приемов сит-
кома, но не выходит за рамки жанра и ни разу не 
соскальзывает в эстрадность. И конечно, залогом 
этому служит музыка, которая задает высокую 
стилистическую и вкусовую планку. Обе оперы 
исполняются камерными составами, которые 
располагаются на сцене за солистами. В такой 
ситуации музыканту не спрятаться — хорошо 
слышен каждый инструмент. И слушать их было 
— одно удовольствие. 

Две певицы, две артистки (в театре Дмитрия 
Бертмана эти ипостаси слиты воедино), испол-
няющие главные роли — Анна Гречишкина и Елена 
Семенова, заслуживают отдельного акцента. Обе 
великолепны как вокально, так и актерски. Яркая 
индивидуальность, присущая каждой из этих 
певиц, проявляется в этих спектаклях выпукло 
и выгодно для них. Вообще комические партии 
исполнять куда сложнее, чем партии лирических 
героинь. Впрочем, зная многообразный репер-
туар Гречишкиной и Семеновой, можно только 
порадоваться их разносторонности. 

Екатерина КРЕТОВА.

в «Геликоне» рассмешили публику до слез
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5 ФеврАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Пропажа. 4. Дисконт. 10. Бандана. 

11. Никотин. 13. Врач. 14. Зонт. 15. Невезе-
ние. 16. Указка. 18. Защита. 20. Ленивец. 
22. Приемник. 23. Ларингит. 24. Балдахин. 
27. Озорство. 30. Дикость. 32. Монета. 34. 
Сопляк. 35. Катамаран. 36. Тент. 38. Стая. 
39. Теленок. 40. Капсула. 41. Напасть. 42. 
Пьяница.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Правнук. 2. Плач. 3. Жадина. 5. Ирокез. 

6. Криз. 7. Тротуар. 8. Затейник. 9. Интервал. 
10. Балагур. 12. Носилки. 17. Комендант. 
19. Агентство. 20. Луноход. 21. Церковь. 25. 
Абонент. 26. Накладка. 27. Отставка. 28. Вы-
плата. 29. Смутьян. 31. Склянка. 33. Акцент. 
34. Снасть. 37. Тема. 38. Слон.

Россия едва не потеряла свою нацио-
нальную гордость — знаменитого худож-
ника Никаса Сафронова, вернее, его ука-
зательный палец правой, рабочей, руки. 
И только благодаря оперативной и вы-
сокопрофессиональной работе военных 
хирургов палец удалось спасти. Причем 
оперировать известнейшего живописца, 
позировать которому стоят в очереди 
отечественные и мировые звезды, хи-
рургам пришлось дважды. Едва выйдя 
из отделения реанимации, Никас рас-
сказал «МК»:

— как буквально прошел по краю, находясь 
в сложнейшей для его здоровья ситуации;

— почему его спасали именно военные 
хирурги;

— кто был рядом в тяжелую минуту;
— чем помогла ему крещенская вода.
А также поведал, на какие новые твор-

ческие подвиги его сподвигла пережитая 
серьезнейшая угроза для руки.

— Я сейчас нахожусь в Центральном военном 
клиническом госпитале им. П.В.Мандрыка. Здесь 
работают настоящие профессионалы, и им уда-
лось спасти мой поврежденный палец, который, 
кстати, уже успел войти в Книгу рекордов Гиннесса 
как самый дорогостоящий — за его травму мне 
выплатили в качестве страховой премии $210 000 
(в прошлом году я застраховал свои глаза и руки). 
Проблема с пальцем возникла банально: работая 
ночью в мастерской и выбрасывая ненужные на-
броски в урну, не заметил открытую консервную 
банку, которая была в мусорном ведре. Эта исто-
рия тянется с мая месяца. Лечили разные врачи в 
разных больницах. По совету друзей я собрался 
уже ехать в Германию или Швейцарию, но в ночь с 
31 декабря на 1 января мне стало плохо и на «ско-
рой» меня отвезли в госпиталь Мандрыка, где ве-
дущие хирурги Василий Скоробогатов и Дмитрий 
Салимов сделали мне первую операцию: вскрыли 
палец, где было сильнейшее воспаление и запу-
щенная инфекция. Это действительно высокопро-
фессиональные врачи, которым часто приходится 
оперировать в зоне военных действий, в том числе 
и в полевых условиях. Первая операция прошла 

удачно, но через некоторое время выяснилось, что 
за долгие месяцы воспаление перешло в костную 
ткань. Пришлось делать повторную операцию. 
Слава Богу, все было под общим наркозом, иначе 
я бы не смог спокойно перенести увиденное. Еще 
два дня провел в реанимации, сейчас нахожусь в 
палате под двумя круглосуточными капельница-
ми. Так что можно сказать, что доктора дали мне 
шанс написать еще много картин. Надеюсь, что в 
скором времени меня выпишут и я буду долечи-
ваться дома. Могу сказать с уверенностью, что 
наши военные госпитали находятся на высоком 
профессиональном уровне. 

Нельзя не отметить, что сами врачи при-
носили термосы с приготовленными их женами 
нужными настойками и даже крещенскую воду, 
которую я постоянно пью. 

Все это стало дополнительным духовным 
стимулом, и я поправляюсь. Конечно, меня наве-
щали близкие друзья: Игорь Прокопенко со своей 
женой Оксаной, Александр Панкратов-Черный, 
Виктор Мережко, Николай Дроздов, Анатолий 
Трушкин и другие близкие мне люди привозили 
мне разные яства. Справедливости ради надо 
сказать, что в этом госпитале врачи делают про-
сто чудеса, восстанавливают людей даже без-
надежных. Примечательно, что возглавляет го-
спиталь профессиональный врач-хирург Павел 
Евгеньевич Крайнюков, который знает военную 
медицину не понаслышке, а благодаря большому 
профессиональному опыту. Этот госпиталь мне 
не чужой: когда-то я подарил им свою работу, не-
однократно делал здесь мастер-классы для детей 
сотрудников, проводил конкурсы, вручал дипломы 
талантливым юным художникам, в общем, я давно 
дружу с этим медучреждением. 

— Если дело идет на поправку, наверное, 
можно планировать творческие события?

— Да, творческий процесс не прерывался 
даже здесь. Я готовлю учебник для студентов 
художественных училищ и высших учебных за-
ведений. У меня в феврале выходит Азбука для 
детей, проиллюстрированная моими работами, 
где на каждую букву будут представлены города 
и краткий рассказ о них. Вот-вот появится в ма-
газинах моя книга «Кино для взрослых», где опи-
сано много разных интересных событий из моей 
жизни — встреч с разными известными людьми, 
как отечественными, так и мировыми звездами, 
позировавшими мне. Все это проиллюстрировано 
фотографиями из моего личного архива. Вспоми-
наю наиболее интересные последние события в 
моей жизни: приезд ко мне для позирования в 
декабре прошлого года Патрисии Каас. А в скором 
времени планируется визит ко мне в гости Жерара 
Депардье. Также в декабре я провел лекцию в 
Гуманитарном университете профсоюзов в Санкт-
Петербурге, по материалам которой вышла книга 
для студентов и педагогов. 

Делаю постоянные мастер-классы, провожу 
творческие встречи. Есть совместные планы с 
Императорским фарфоровым заводом по росписи 
посуды моими картинами, это будет эксклюзивная 
серия, выставленная на продажу в дорогих мага-
зинах. Фирма «Невская палитра» готовит выпуск 
красок в коробках, украшенных моими работами, 

которые я буду с удовольствием презентовать на 
мастер-классах и благотворительных акциях для 
детей и людей с ограниченными возможностями, 
занимающихся творчеством. На кондитерской 
фабрике «Красный Октябрь» продолжается выпуск 
эксклюзивных конфет ручной работы, в оформле-
нии коробок которых использованы мои картины. 
Пока вышло 6 серий. Все они посвящены России. 
Я, конечно, не забываю и про благотворитель-
ность: продолжаю помогать училищу имени Гре-
кова в Ростове-на-Дону. Недавно были выпущены 
сервировочные салфетки с изображением моих 
картин. Свой процент от этого проекта я полностью 
отдаю училищу — как на повышение стипендий 
талантливым ученикам, так и для приобретения 
необходимых для учебы предметов. 

— Какие у вас планируются выставки?
— 2 февраля открылась выставка в Архан-

гельске, проходят выставки в Чебоксарах и Уфе. В 
стадии подготовки моя выставка в Минске, которая 
затем пройдет по другим большим городам Бело-
руссии. В планах выставки в Орле, Нижнем Новго-
роде, Брянске, Саратове, Тамбове, Калининграде, 
Петрозаводске. Пройдет большая выставка в Баку 
в центре Гейдара Алиева и в Тбилиси в доме-музее 
Зураба Церетели. Также на ближайшее время есть 
большие, серьезные планы на Европу: готовится 
выставка в Женеве, в выставочном центре неда-
леко от дома, где живет Софи Лорен, и посвящена 
она будет тоже ей. Затем выставка в Венеции, 
потом в Париже, Лондоне, Вене, Праге и т.д. Ну и, 
конечно, должна состояться моя большая выставка 
в Москве, скорее всего, она будет посвящена пред-
стоящим выборам Президента России.

— Чем отличается каждая выставка?
— На каждой последующей новой выставке я 

буду стараться обновить экспозицию. Туда могут 
войти и старые работы студенческого периода: 
эскизы, наброски. И новые, которые я постоянно 
создаю. Например, к году Собаки я подготовил 
серию портретов, порядка 30 картин, на которых 
изображены собаки разных пород в человеческом 
облачении. К животным нужно относиться так же, 
как к людям. Надеюсь, все мои планы будут в этом 
году осуществлены. 

Отдел светской хроники.

Художник рассказал 
«Мк», как дважды 

оказался в реанимации

❑ 

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ юридический кабинет 
предоставляет 
высококвалифицированную 
помощь.
Бесплатные консультации. 
Вознаграждение
по результату 
т. 8-968-888-81-24

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20.
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

приглашаю
❑ приглашаем активных 

людей на вакансию 
промоутер.
Ежемесячные премии. 
Карьерный рост.
З/п от 30.000 р. 
т. +7-499-938-47-77

продаю

предлагаю
❑ элитные знакомства 

т. +7-926-417-33-73

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ купирование запоев. 

Круглосуточно.
Срочный выезд. 
т. (495)-995-22-50

куплю
❑ реле, микросхемы 

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы.
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑  отдых! 
т. 8-925-128-25-99

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД».
ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 

8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  
www.flotrusich.ru

ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2018 г.
первоначальный взнос 50%

19.04.2018–
30.04.2018

«В ЦВЕТУЩИХ АКАЦИЯХ ГОРОД»        
ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА –РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК–КЕРЧЬ (3 дня: СЕВА-
СТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ)–РОСТОВ-
НА-ДОНУ (АЗОВ)–КОНСТАНТИНОВСК–ИЛЬЕВКА–САМАРА  от 27550  р.

02.05.2018–
18.05.2018

«СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ ВАЛЬС» 
САМАРА–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА)–РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК– 
КЕРЧЬ (4 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ 
СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ)–РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)–КОНСТАНТИНОВСК 
–ИЛЬЕВКА–КАМЫШИН–САРАТОВ–САМАРА от 42930 р.

25.08.2018–
04.09.2018

«СТРАНИЦЫ РУССКОЙ СТАРИНЫ»  
МОСКВА–КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )–УГЛИЧ–МЫШКИН–ВЕСЬЕГОНСК 
(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)–ЯРОСЛАВЛЬ–КАЗАНЬ (БУЛГАРЫ, 
СВИЯЖСК)–ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-0ЛА)–Н. НОВГОРОД (ДИВЕЕВО, 
МУРОМ)–ГОРОДЕЦ–ЧКАЛОВСК–КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ УСТЮГ–
СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ИВАНОВО–ПАЛЕХ)–КОСТРОМА (НЕРЕХТА–
ЛАВРОВО,ЧУХЛОМА)–ЯРОСЛАВЛЬ (АВТОБУС  ВХОДИТ  В СТОИМОСТЬ 
ЯРОСЛАВЛЬ–МОСКВА) от 42650 р.

14.06.2018–
28.06.2018

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ»
МОСКВА–КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )–УГЛИЧ–МЫШКИН–ВЕСЬЕГОНСК 
(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)–КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: 
(СЕВЕРОДВИНСК)–БЕЛОМОРСК–ПОВЕНЕЦ–СВИРЬСТРОЙ–
ВАЛААМ–КОНЕВЕЦ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 61400 р.

26.05.2018–
13.06.2018

«КОМУ–ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ»   
МОСКВА–КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )–УГЛИЧ–ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)–
КИЖИ–ВАЛААМ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)–
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:)–АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)–
БЕЛОМОРСК–ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–МЫШКИН–МОСКВА от 61400 р.
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 февраля с 8.00 до 20.00,
обед с 14.00 до 14.30
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
7 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Марьина роща»,  
ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
м. «Электрозаводская», ул. Семеновская  
набережная, д. 3/1, к. 6, у ж/д перехода
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1,  
у м-на «Пятерочка»
8 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Ново-Переделкино,  
ул. Шолохова, д. 8, у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32-34

9 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20,  
напротив управы, на автостоянке
р-н Войковский,  
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»
10 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 80,  
у м-на «Любимый»
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7,  
у к/т «Ангара»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1,  
у к/т «Восход»
11 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Партизанская», Измайловское  
шоссе, д. 71, стр. 16, у гост. «Измайлово»
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, с. 1
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2

открЫтА досроЧнАЯ подпискА нА второе поЛуГодие 2018 ГодА!
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приглашаем всех в редакционные пункты «Мк» и почтовые отделения Москвы  
и Московской области, где с 1 февраля по 31 марта можно выгодно подписаться  

на издания «Мк». в досрочной подписке тариф на доставку и каталожная стоимость  
изданий сохранены на уровне прошлого года.

индекс издания на почте  в пунктах «МК»
Газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю

38686 для индивидуальных подписчиков                     988,96 руб.  800,00 руб.
         для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп                     808,86 руб.  730,00 руб.

Газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю
55061 для индивидуальных подписчиков                     1128,91 руб. 900,00 руб.
         для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп                     921,47 руб. 830,00 руб.

Журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев (1 выход в неделю)
42573 для индивидуальных подписчиков 856,11 руб.
         для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 767,39 руб.

вниМАние! ветеранам вов и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать 
в редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
подробности на странице сайта:
www.mk.ru/podpiskaMK

все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

военнЫе ХирурГи 
спАсАют руку  

никАсА сАФроновА

Прошло 60 лет с момента первого конкур-
са имени Чайковского (КЧ) — и вот духо-
вики дождались своего часа. В воскресе-
нье в Московской филармонии собрался 
оргкомитет будущего 16-го КЧ во главе с 
Ольгой Голодец и Валерием Гергиевым. 
И вот они-то впервые вынесли на обсуж-
дение новую идею — добавить к тради-
ционным специальностям (фортепиано, 
скрипка, виолончель, вокал) еще две но-
вые номинации — духовые. Почему две? 
Все просто: есть медная группа (валтор-
на, труба, туба, тромбон), а есть дере-
вянная (фагот, кларнет, гобой, флейта) 
— понятно, они могут соревноваться друг 
с другом только в рамках своих групп.

— Вот здесь будьте внимательны, — коммен-
тирует бессменный сопредседатель оргкомитета 
КЧ Валерий Гергиев, — у нас не появится дополни-
тельно восемь золотых медалей, но только две — по 
одной для каждой группы духовых.

Вообще же идея стала своего рода 
сенсацией.

— Я считаю, эта новость, — продолжает Гер-
гиев, — будет громадным стимулом для будущих, 
с одной стороны, солистов, а с другой — вы пре-
красно знаете, что почти все лучшие флейтисты, 
гобоисты, валторнисты работают в оркестрах. 
Поэтому тут престиж не только солиста, но и того 
коллектива, который он представляет или где по-
том будет работать.

Объявляя о новации, Валерий Абисалович 
сделал беглый анализ всех специальностей исходя 
из опыта последних двух конкурсов, на которых он 
председательствовал:

— Вокал: сегодня российские певцы едва ли 
не доминируют на мировой сцене. Поверьте мне 

как руководителю крупного оперного театра: это 
не фантазия, а факт. Далее — фортепиано: сегодня 
пианисты, получившие путевку в жизнь на нашем 
конкурсе, утверждают себя на многочисленных 
сценах Европы, Азии, Северной Америки. Вот Да-
ниил Трифонов — лидер огромной, многотысячной 
армии пианистов, грандиозное дарование, и наш 
конкурс вознес его на твердую высоту. Также мы 
в меньшей степени волнуемся за виолончель. Но 
я не наполнен избытком энтузиазма по поводу 
скрипачей. Увы, это горькое заключение: ни про-
шлый конкурс, ни позапрошлый не выявили золотых 
медалистов по специальности «скрипка».

Гергиев заметил, что никто не может руко-
водить членами жюри, да и не должен, но, может, 
прежних молодых скрипачей оценивали слишком 
жестко? И теперь серьезная задача оргкомитета 
— тщательно отобрать будущих участников, ну 
не может такой грандиозный форум в третий раз 
подряд прийти к выводу, что в мире не осталось 
по-настоящему ярких скрипачей!

— Это, — резюмировал Гергиев, — будет и 
несправедливо, и глупо.

Единственное — надо пересмотреть формат 
конкурса с точки зрения его протяженности. Слова-
ми Гергиева, ни один из участников двух последних 
конкурсов не дошел до последнего выступления 
без потерь. От них требуется запредельный ресурс 
выносливости (включая и предварительные туры). 
Шутка ли: подготовка к КЧ занимает долгие месяцы, 
а сам конкурс — еще, считай, месяц.

— Вот мы и получаем к финалу эффект «от-
жатого лимона», — сожалеет Валерий Абисалович, 
— даже столь одаренный Даня Трифонов, слава 
богу, играл именно концерт Чайковского, и хорошо, 
что успешно его доиграл. А до этого прошел через 
совершенно невероятные физические испытания. 
Ресурс людской и время небезграничны. Надо 
конкурс провести более собранно...

На это зам. министра культуры Александр 
Журавский приводит конкретные предваритель-
ные цифры:

— Итак, нам удалось на 6 дней сжать график 
проведения КЧ. Что, в частности, позволяет чле-
нам жюри пианистов присутствовать в течение 
всех 10 дней, а это реальный срок для того, чтобы 
выдающиеся личности, очень занятые, могли при-
сутствовать. Предварительные слушания можно 
будет начать с 11 по 16 июня, а сам конкурс — с 17 
по 27 июня 2019 года. Соответственно церемония 
награждения — 28 июня. А 29-го гала-концерт 
сначала в БЗК в Москве, затем 30-го гала в Мари-
инском театре в Петербурге.

Журавский еще раз обозначил, что в конкурсе 
2019 года получается шесть специальностей, а раз-
деляются они по столицам следующим образом: 
виолончель, сольное пение и деревянные духовые 
соревнуются в Петербурге, а фортепиано, скрипка 
и медные духовые — в Москве. Кстати, количество 
допущенных пианистов будет сокращено с 30 до 
24 человек, духовиков допустят по 20 от каждой 
группы, то есть 20 деревянных и 20 медных.

Ольга Голодец еще раз вспомнила о Данииле 
Трифонове, который недавно взял «Грэмми»:

— Эту традицию нужно сохранить и упрочить: 
чтобы каждый конкурс Чайковского и впредь про-
водился на столь же высоком уровне, чтобы он был 
способен открыть новые имена и новых звезд.

Гергиев надеется, что процесс удастся орга-
низовать таким образом, что около 200 стран мира 
станут постоянными участниками КЧ.

— Уже достигаются миллионные просмотры, 
аудитория сравнима с форматом Олимпийских 
игр или чемпионата мира по футболу, что ранее 
казалось немыслимым. И далее интерес к конкурсу 
будет только расти, в том числе благодаря нашему 
глобальному подходу, благодаря появлению новой 
номинации!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

нА конкурс 
ЧАЙковскоГо 
ФЛеЙтА Зовет
Гергиев объявил о двух 
новых номинациях 
духовиков

поЗвони Мне, поЗвони

курЬер куЛЬтурЫ

■ №3 (31 января — 13 февраля 2018 г.):
■ Секреты охоты на зайцев в узерку и по 
малику.
■ Как я работал охотинспектором: воспоми-
нания тверского охотоведа.
■ Запрет контактной притравки — угроза охот-
ничьему собаководству.

■ Не стреляйте чужими патронами!
■Французская двустволка из Сент-Этьенна.
■ Борьба с волками в Калужской области.
■ Вести с охоты.
■ Походы за ротаном.
■ График клева на февраль.
■ Что где ловится?

ЧитАЙте 
в новоМ 
ноМере 
«россиЙскоЙ 
оХотниЧЬеЙ 
ГАЗетЫ» 
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Семейная чета — Наталья (ей 32 
года) и Василий (ему 36 лет), дав-
но мечтали о наследниках. Но на 
протяжении длительного време-

ни у супругов никак не получалось решить эту 
проблему. Врачи определяли у Натальи заболе-
вание по «женской» части, лечили, но все было 
безрезультатно.

Влюбленные завели двух собак — золотистых 
лабрадоров-ретриверов. 

— У Наташи была одна собака, — вспоминают 
соседи по улице Совхозной в Москве, где зареги-
стрирована девушка. — А потом кто-то из жильцов 
решил избавиться от своего пса такой же породы, 
и Наташа приютила животное. Получается, сначала 
они усыновили собаку, а потом уже детей.

Но питомцы, видимо, не спасали от одиноче-
ства. Хотя если судить по фотографиям из соцсети, 
супруги прекрасно проводили время — много 
путешествовали, прогуливались по окрестно-
стям подмосковной Апрелевки (тут семья купила 
участок). Наталья занималась любимым делом 
— шила платья на заказ, участвовала в вещевых 
выставках, а Василий трудился компьютерным 
специалистом.

Около трех лет назад на семейном совете 
супруги решили взять ребенка из детдома. Подали 
бумаги в органы опеки района Люблино, прошли 
собеседование и стали ждать. 

Вскоре им предложили взять двух братьев-
погодков из Конаковского специализированного 
дома ребенка в Тверской области. Тут воспиты-
ваются дети с отклонениями в психическом и 
умственном развитии. 

— Я хорошо помню этот случай, — рассказы-
вает директор детдома Елена Павловна. — Такие 
тихие, спокойные люди. Они произвели на меня 
прекрасное впечатление. Два раза они приезжали 
и играли со своими будущими воспитанниками. 
Детки в это время, конечно, плакали, потому что 
еще не привыкли к своим будущим опекунам. Я им 
рассказала, что дети изъяты из семьи алкоголиков 
с умственными и психическими отклонениями — 
они же должны были понимать, на что идут. У них 
глаза округлились после моих слов, и они уехали — 
чтобы все обдумать. У кандидатов на усыновление 
или опекунство есть 10 суток для принятия столь 
важного решения. Через положенное время они 
вернулись и твердо заявили о своем желании взять 
детишек. У нас они получили все рекомендации 
по уходу за ребятишками, вплоть до расписания 
приема пищи и сна. Все документы мы выдавали 
под роспись.

В июне 2017 года дети переехали в Апрелев-
ку, где незадолго до этого обосновалась пара. 
Через месяц счастливая Наталья выложила фото 
с малышами и просьбой — скинуть контакты хо-
рошего детского невролога. Было очевидно, что 
женщина хотела решить проблему со здоровьем 
малышей.

Но, увы, похоже, нервы дали сбой у самой 
родительницы. В ночь на 2 февраля старшего сына 
(ему было 2 года 11 месяцев) забрала «скорая по-
мощь». Медиков вызвала Наталья, сообщив, что у 
сына внезапный приступ. Василий был на работе 
в ночную смену. 

Врачи подмосковной больницы зафиксирова-
ли тяжелейшие травмы — ушиб головного мозга 
тяжелой степени, отравление психотропными 
веществами (видимо, Наталья, желая успокоить 
карапуза, переборщила с препаратами). Малыша 
переправили в Центр неотложной детской хирур-
гии и травматологии Рошаля, где он скончался 
через сутки.

Наталья на первом допросе выдвинула свою 
версию, мол, у мальчика 2 февраля случился нерв-
ный приступ, он стал биться головой о пол и острые 
углы. К этим словам следователи отнеслись скеп-
тически. Первый анализ травм показал, что они 
причинены мальчику умышленно.

 — Второй ребенок, над которым также была 
оформлена опека, из семьи изъят. При первичном 
осмотре телесных повреждений на нем не обна-
ружено, — рассказала «МК» старший помощник 
руководителя ГСУ СК России по Московской об-
ласти Ольга Врадий.

— Мы все в шоке. Наташа воспитывалась в 
благополучной семье. Отец, Вячеслав Николаевич, 
— строитель, мать, Любовь Николаевна, — пенсио-
нерка. Они были рады, что дочка взяла деток из 
приюта. Помню, как-то летом Наташа приезжала в 
гости, мальчики были одеты опрятно, в одинаковых 
костюмчиках, — недоумевают знакомые.

Все сходятся в одном — Наталья поспешила с 
ответственным решением, не рассчитала силы. 

Уполномоченный по правам ребенка в Москве 
Евгений Бунимович считает, что предстоит сделать 
выводы относительно того, какие законодательные 
инициативы могут потребоваться в дальнейшем, 
чтобы не допустить повторения подобных страш-
ных историй. 

 — Возможно, нужны будут психологические 
заключения после прохождения школы приемной 
семьи, — рассуждает омбудсмен. — Требуется 
также усовершенствовать порядок передачи, со-
провождения и дальнейшего контроля за детьми, 
которые передаются в приемные семьи. На се-
годняшний день плановые проверки проводятся 
только по предварительной договоренности. А, 
возможно, нужны и внеплановые, но при этом не 
нарушающие нормальной жизни семьи. Речь ведь 
не о количестве яблок в холодильнике, а об атмос-
фере семьи, которую нужно уметь почувствовать. 
Поэтому довольно актуальным является вопрос 
повышения квалификации психологов, и главное 
— сотрудников органов опеки. На сегодняшний 
день в нашей стране нет базовой подготовки этих 
специалистов. 

Кстати, соцработники, по словам Бунимовича, 
за полгода навещали эту семью четыре раза. Сей-
час проверяется, насколько тщательно и насколько 
формально была проведена проверка этой семьи 
органами опеки Тверской области. 

ЧЕМ ОТЛИЧАЕТСЯ УСЫНОВЛЕНИЕ 
ОТ ОПЕКУНСТВА
■ Усыновление от опекунства отличается сво-
ей целью — опека или приемная семья может 
предполагать воспитание ребенка до 18 лет, а 
усыновление подтверждается статусом сына или 
дочери.
■ Опекун обеспечивает потребности ребенка, 
полагаясь на финансовую поддержку со стороны 
государства (16 873 рубля в месяц на каждого 
ребенка), а усыновитель в этом плане действует 
самостоятельно.
■ Опека оформляется в отделе опеки и попе-
чительства, а усыновление устанавливается в 
судебном порядке.
■ Попечительство и опека контролируются спе-
циалистами отдела опеки и попечительства до 
достижения 18 лет ребенком с помощью прове-
рок условий жизни подопечных, усыновленные и 
удочеренные дети проверяются только в течение 
первых трех лет после судебного процесса.

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Екатерина 
СВЕШНИКОВА, Светлана ОСИПОВА.

  Незадолго до Олимпийских игр 
сборная России по хоккею победи-
ла «Спартак» 2:1. Непростой ока-
залась игра для команды Знарка: 
победную шайбу олимпийцы за-
бросили лишь в овертайме. Хоро-
шо, что перед важными стартами 
у тренера и команды есть время 
поработать.
«Можно было и не приезжать», — улыбаясь, 

замечают прибывшие на матч болельщицы. 
Первый период уже завершался, а сборная 
России проигрывала к этому моменту 0:1...

Хоккейный переполох начался при объ-
явлении составов. Четыре игрока сборной, в 
том числе армеец Максим Шалунов, вышли в 
форме «Спартака».

«Ситуация, конечно, нелепая: игрок ЦСКА 
выходит в свитере «Спартака». Могу назвать 
себя солдатом, который выполнял поручение 
главного тренера», — сказал Шалунов. Вы мо-
жете представить себе Игоря Акинфеева в во-
ротах «Зенита»? Я нет. А Олег Знарок, видимо, 
может. «Мы решили дать шанс поиграть всем 
хоккеистам сборной. Поэтому заявили неко-
торых за команду соперников», — объяснил 
главный тренер. Эксперимент удался. Первую 
шайбу забил игрок национальной команды Илья 
Каблуков. Правда, забил за «Спартак». Так, 
после первого периода олимпийцы проигры-
вали 0:1. 

Главное, что даже за соперников забивают 
игроки сборной. Значит, в Корее в форме без 
надписи «Россия» нечего бояться. 

Во втором периоде точный бросок Никиты 
Гусева позволил сравнять счет, который оста-
вался неизменным до конца третьего периода. 
И лишь в овертайме Алексей Марченко с подачи 
капитана Павла Дацюка забросил победную 
шайбу. Счет оказался неразгромным. Но и 
матч был товарищеским, организованным 
для отработки игровых схем. «Перед игрой 
мы обсуждали тактику «Спартака», которая 
требовалась в первую очередь нам», — сказал 
Олег Знарок. 

«Вперед, «Спартак»!» — неоднократно 
раздавалось на ледовой арене во время матча. 
Да и красно-белых шарфов было не меньше, 

чем российских флагов. Но, как справедливо 
заметил главный тренер «Спартака» Вадим 
Епанчинцев, на Олимпиаде все будут поддер-
живать сборную России. 

Неразгаданной осталась лишь тайна под 
названием «основной вратарь сборной». Пла-
нировалось, что в матче со «Спартаком» в во-
рота станет Илья Сорокин, но на лед вышел 

Игорь Шестеркин. «Значит, в прессе были 
опечатки», — отшутился голкипер. А главный 
тренер сделал еще одно заявление, которое 
сохранило интригу касательно вратарской по-
зиции: «В заключительной контрольной встрече 
в старте выйдет Вася Кошечкин». Надеемся, 
такая конкуренция пойдет только на пользу 
команде. 

После матча Олег Знарок и Вадим Епан-
чинцев были в хорошем расположении духа. 
Мужские объятия и суровые похлопывания 
по спине убедили: игра пошла на пользу. А на 
вопрос «золото привезете?» вратарь Игорь 
Шестеркин ухмыльнулся: «Должны». 

Дарья ГИРИКОВА.

  На презентации любительских го-
нок «Лыжня России», центральная 
из которых стартует 10 февраля 
в Ясной Поляне, львиная доля во-
просов была посвящена не спор-
тивному празднику, объединяю-
щему тысячи лыжников из разных 
городов страны, а новому повороту 
в деле российских атлетов. Вяльбе 
всегда есть что сказать: она первой 
выдержала удар комиссии Осваль-
да, она же радовалась реабилита-
ции сразу восьми своих гонщиков. 
Впрочем, радость была смешана с 
тревогой, в чем Елена Валерьевна 
призналась в разговоре с «МК». 

— Вы ранее сказали, что 
война только начинает-
ся. Что имели в виду?
— Я про войну говорила 
уже давно. И даже когда 
CAS озвучил свое ре-
шение, я понимала, что 
боевые действия только 
начинаются. Причем со 
стороны МОК. Пойми-

те, я бы с ним не хотела сама воевать. Ни в 
коем случае не хотела, чтобы с ним боролись 
наши спортсмены. Но что ж, будем бороться 
дальше за нашу честь. И буквально сегодня 
вечером (речь о понедельнике, 5 фев-
раля. — «МК») или завтра утром 
будем четко понимать, в ка-
кой суд ФЛГР обратится. 
Все будет зависеть от 
наших адвокатов: мы в 
их профессионализме 
не сомневаемся. 

— Цель все-таки 
попасть на Игры? 

— Судите сами. 
У меня из 11 лыжни-
ков, пожизненно дис-
квалифицированных, 8 
оправданы, трое оправ-
даны частично. Собствен-
но, тремя последними мы 
займемся позднее, сейчас у нас 
более горячие дела, иначе время уйдет. 
Все готовились к Олимпиаде, всем дана воз-
можность поучаствовать в отборочных стар-
тах. И те, которые прошли их, получили от нас 
право ехать в Корею. Но для этого нужно реше-
ние суда. Другого выхода, увы, нет. Но тот же 
Арбитражный суд может жестко подтвердить 
свое решение и потребовать пустить наших 
атлетов на Игры. МОК это не частная контора. 
Мне, по крайней мере, так казалось еще 4 года 
назад. Для меня это была серьезная спортив-
ная организация, в чем я сейчас очень сильно 
сомневаюсь. 

— Каков моральный дух лыжников? 
— Спортсмены, наверное, одни из самых 

ранимых людей на свете. Потому что эмоции 
и пристальное внимание не всегда играют по-
ложительную роль. Но тем не менее те, кто 
должен поехать на Олимпиаду, готовятся. Все 
на низком старте. И не очень здорово, что в 
эти дни столько колебаний вверх и вниз — от 
радости до огорчения. Но лыжники почти 2 
года пребывают в такой ситуации. Их же и FIS 
отстранила. И все привыкли. Но я надеюсь: 
если Бог существует, то рано или поздно, хотя 
бы 10–11 февраля, нам скажут ехать. 

— Вы контактировали с FIS? 
— Я не контактировала с ними, но 

ждем от них ответа по поводу трех женщин, 
которые были оправданы частично. Я думаю, 
сейчас возникнут новые проблемы после по-
каза очередного фильма. 

— Неужели новый скандал в лыжной 
империи? 

— Сейчас в мире спорта одна грязь, так 
что я не удивляюсь вообще ничему. Мне все это 
очень неприятно, я спортсменка в своем серд-
це, я всегда участвовала в спортивных состя-
заниях. Теперь для меня спорт — это какая-то 
новая и очень непонятная история. Приходится 
почти в 50 лет начинать изучать ее. 

— Чего добивается МОК? 
— Вы не у меня, а у Баха спросите. Хотя, 

думаю, он не сам принимает решения. 
— Какие шаги можно предпринять за 

несколько дней до старта?
— Даже если бы один день остался, у нас 

как минимум по 6 соревнований на каждого 
лыжника. Последний день — 25 февраля. Надо 
до последнего бороться, чтобы поехать. Я слы-
шала, что мотивировочная часть по оправдан-
ным будет готова после Олимпийских игр.

— Не кажется, что это намеренно?
— Эта инстанция ничего не делает зло-

намеренно. Вы не представляете, сколько 

бумаг им пришлось перечитать. На каждого 
спортсмена было более 20 коробок только со 
стороны наших адвокатов. Со стороны МОК — 
тоже килограммы. Людям нужно было изучить 
все. Не у каждого спортсмена все под копир-
ку, хотя истории и похожи. У одного дюшес, у 
другого соль, третий просто медали выиграл. 
Это огромный фронт работы. Так что мотиви-
ровочная часть различаться будет.
Дарья ГИРИКОВА, Дмитрий ЛЮБИМОВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 06.02.2018
1 USD — 56,6278; 1 EURO — 70,4959.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Всеволод Богданов (1944), журналист, обще-
ственный деятель
Ирина Гринева (1973), актриса театра и кино
Александр Ефимов (1923–2012), маршал авиа-
ции, дважды Герой Советского Союза
Владимир Заманский (1926), актер, народный 
артист России
Андрей Звягинцев (1964), лауреат Венеци-
анского и Каннского кинофестивалей, премии 
«Золотой глобус» и двукратный номинант на 
«Оскар»
Игорь Матвиенко (1960), композитор, 
продюсер
Вячеслав Спесивцев (1943), режиссер, педа-
гог, худрук Московского молодежного театра, 
народный артист России
Алла Тарасова (1898–1973), знаменитая ак-
триса МХАТа, народная артистка СССР
Константин Эрнст (1961), генеральный дирек-
тор телекомпании «Первый канал»

ПОД гРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -17…-15°, 
днем в Москве -12…-10°. Облачно с проясне-
ниями, местами небольшой снег; ветер ночью 
юго-западный, 3–8 м/с, днем южной четверти, 
5–10 м/с. Восход Солнца — 8.15, заход Солн-
ца — 17.11, долгота дня — 8.56. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 

в течение суток небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК

Международный день бармена.
1958 г. — в Мюнхене разбился самолет с фут-
больной командой «Манчестер Юнайтед» на 
борту. Среди 23 погибших было восемь фут-
болистов клуба.

СПОРТШОК
ТЕМА ДНЯ ЗЛОБА ДНЯ

СНУКЕР

СОБЫТИЕ ДНЯ

ОЛИМПИАДА

В новостях сказали, что ожидается боль-
шой снегопад и все, кто собирается в 
дорогу в такую погоду, должны иметь с 
собой цепи, лопату, одеяло, обогреватель, 
буксировочный трос, фонарик, запасное 
колесо.
Сегодня в маршрутке я выглядела как 
дура...

— Дорогой, а если бы я ушла к другому 
в обмен на миллион долларов, ты бы 

согласился?
— Ну если можно платить в рассрочку, то 
да, конечно!!!

Производители колбасы, узнав, что россияне 
определяют качество колбасы на кошках, 
стали добавлять туда мышей.

Сын уронил мой айфон и слегка повредил 
экран. Если кого-то интересует, могу пода-
рить: ему 3 года, русый, глаза карие.

— Скажи мне что-нибудь романтичное, свя-
занное с природой…
— Дорогая, у тебя зубы цвета осени.
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Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

  Как и годом ранее, представитель-
ный турнир в Берлине оказался богат 
на неожиданности. Если в минувшем 
сезоне титул и призовые 80 000 фун-
тов достались Энтони Хэмилтону, пе-
реигравшему в решающем матче Али 
Картера, то на этот раз оба соперни-
ка удивили уже самим фактом своего 
присутствия в финале. 
Начнем с Уильямса, для которого немецкий 

турнир можно в какой-то степени назвать осо-
бенным. Счастливым или нет — судите сами. Марк 
стал первым игроком, победившим на German 
Masters после того, как турнир в 2011 году полу-
чил статус рейтингового. Но именно та победа в 
Берлине стала для Уильямса последней: добрых 
семь лет прошли для двукратного чемпиона мира 
без успехов в финалах.

Что касается Дотта, то он и вовсе не был в фи-
налах больше семи лет, но вряд ли Грэм с удоволь-
ствием будет вспоминать свое первое попадание в 
него в текущем десятилетии. Борьбы в финале не 
получилось. Блестящий Уильямс напомнил всему 
миру, почему до сих пор так велика армия его по-
клонников и почему именно его часто называют 
самым зрелищным из действующих снукеристов. 
Марку с видимой легкостью удавалось переигры-
вать Дотта в абсолютно всех компонентах. Итог 9:1 
не самый приятный для финала столь престижного 
турнира счет. Но противопоставить Уильямсу в 
этот вечер Грэму было просто нечего.

Справедливости ради стоит отметить, что уж 
больно много сил отняла у Дотта дорога к финалу. 
В полуфинале Грэм в блестящем стиле переиграл 
очевиднейшего фаворита в борьбе за путевку в 
финал — Шона Мерфи (6:4), а в четвертьфинале 
и вовсе сотворил маленькое спортивное чудо. 
Дотт в матче до побед в пяти фреймах уступал 
Сяо Годуну 0:4. Более того, соперник не сумел 
реализовать матчбол. После этого Грэм взял пять 
фреймов кряду, сотворив один из самых запоми-
нающихся камбэков сезона. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

В этом году на олимпиаду «Покори Воробьевы 
горы!» зарегистрировались почти 18 тысяч участ-
ников. Самыми активными оказались школьники 
из Москвы и Московской области, Башкортостана 
и Татарстана. Особой популярностью в этом году 
пользовалась математика — более 3500 человек 
написали работу по этому предмету. Вторым по 
востребованности предметом стала биология, на 
третьем месте — обществознание. Кроме того, 
много школьников прислали работы по истории. 

Очный этап олимпиады пройдет в 6 горо-
дах: 17–18 февраля в Кемерове, 24–25 февраля 
в Уфе и Челябинске, 3–4 марта в Железноводске, 

10–11 марта в Саратове, 5–6 марта и 12–13 марта 
в Москве.

В ближайшее время каждый участник очного 
тура получит Памятку со всей необходимой инфор-
мацией. В частности, как напомнили представители 
оргкомитета, для допуска к экзаменам школьник 
должен иметь при себе обязательный набор до-
кументов: российский паспорт (при его отсут-
ствии — свидетельство о рождении), ксерокопию 
российского паспорта (или копию свидетельства 
о рождении), три черно-белых фотографии, бланк 
заявления на участие в очном туре.

Светлана ЦИКУЛИНА.

Завершился отборочный этап олимпиады «Покори Воробьевы горы!». 
Очный тур стартует уже 17 февраля в Кемерове. Какие результаты 
продемонстрировали школьники по стране, кто получил право при-
нять участие во втором, главном этапе соревнований, когда и на ка-
ких региональных площадках они пройдут — рассказали представи-
тели оргкомитета олимпиады в рамках пресс-конференции «МК».

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

Математика и биология стали самыми популярными предметами сезона 2017–2018

РЕКЛАМА

ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ ПЕРВОГО ЭТАПА 
ОЛИМПИАДЫ «ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!»

c 1-й стр.

МОК хочет реформ. Возможно, 
подаст апелляцию. Олимпийская 
хартия при этом как-то в стороне 
топчется. А могла бы размахивать 

гордо знаменем: в одной из статей четко сказано, 
что все споры, связанные с Олимпийскими играми, 
подлежат рассмотрению в CAS. 

До сих пор хотя бы CAS никто не трогал, не 
замахивался на его решения. Да и Томас Бах 
совсем недавно, в декабре, успокаивал: право 
каждого атлета подать апелляцию никто не от-
менял, российские спортсмены могут рассчи-
тывать на справедливый процесс в Спортивном 
арбитражном суде.

Но решения от суда МОК ждал только одного 
— как и сказал президент, в духе выводов, которые 
были сделаны 5 декабря, когда от Игр отстранили 
сборную России. CAS, получается, поперек батьки 
полез, если судить по реакции МОК. Осталось 
понять, кто здесь батька.

МОК, конечно, фасон держать обязан. Перед 
Россией — свой, обличающий, перед ВАДА — 
трепетный. Если вдруг сказал бы: раз суд решил, 
значит, МОК подчиняется, возвращает в олимпий-
скую семью оправданных — с живого Баха была 
бы содрана кожа. 

Что-то не жалко Томаса Баха. Очень хочется 
ему, видно, от ярлыка «друг России» избавиться. 
Правда, может уже в этом вопросе успокоить-
ся. А нам яростно хочется потребовать с кого-
то моральную компенсацию за выстраданное и 
пережитое — и болельщикам, и журналистам. 
И тоже можем успокоиться. Нам точно никто не 
выплатит. 

МОК обиды припомнит. ВАДА тем более. 
Международным федерациям, позволившим себе 

поинтересоваться, а с какого перепугу отстранили 
российских лидеров с совсем уж незапятнанной 
репутацией, прилетит привет. В FIS за лыжников 
уже прилетел. Как «вовремя» Sunday Times и не-
мецкая телекомпания ARD получили доступ к базе 
данных, содержащей более 10 000 анализов крови 
от почти 2000 титулованных профессионалов. 
Плохая кровь, говорят, скрывалась. 

Дыры в стене Сочи-2014, доеденный Родчен-
ковым за Мутко виноград, кутерьма с контейне-
рами для проб — открывай, оказывается, нынче 
хоть с царапками, хоть без них — все это, конечно, 
звучало бы прикольно. Ржали бы все в другой 
ситуации, не переставая. Если бы за словами не 
стояли судьбы. Оправдательный вердикт Спортив-
ного арбитражного суда был очень нужен. Лидеры, 
чемпионы — это ведь лучшие из лучших. 

А в Пхёнчхане, как водится, открыта Стена 
перемирия. Для всех, не для России. У наших 
спортсменов, так получается, тоже «плохая кровь». 
Так комиссии МОК решили. 

«Мы не можем позволить себе ситуацию, 
когда CAS потеряет доверие со стороны спор-
тсменов, и должны работать над тем, чтобы до-
верие было восстановлено. Атлеты спрашивают 
меня, что мы будем делать, чтобы такое не по-
вторилось в будущем», — заявил Томас Бах на 
пресс-конференции после заседания исполкома 
МОК в Пхёнчхане. О чем спрашивают атлеты из 
России, он не говорит. Вычеркнуты из списка. 
Суд оправдал, дело осталось. 

CAS обещает проанализировать замечания. 
«Спортсмены имеют право на справедливое су-
дебное разбирательство на всех уровнях, осо-
бенно в CAS. CAS услышал замечания президента 
МОК Томаса Баха и принимает во внимание вы-
сказанную им обеспокоенность, которую тща-
тельно изучит».

Прогнется ли Спортивный арбитражный?
Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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Елена ВЯЛЬБЕ:
Президент 
Федерации 

лыжных гонок 
России сообщила, что 

обращение в новый 
суд — вопрос 

одного дня

« В МИРЕ СПОРТА 
ОДНА ГРЯЗЬ»

...ПЛОХАЯ КРОВЬ

КАК ЦСКА СЫГРАЛ

ЗА «СПАРТАК»

Сборная России по хоккею 
победила красно-белых 
перед Олимпиадой

УИЛЬЯМС
ВЗЯЛ БЕРЛИН
Валлийский игрок стал 
победителем German Masters
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ЦИТАТА ДНЯ
«Все решения относительно наших спортсме-
нов должны и будут приниматься в правовом 
поле. Действует, причем с 30 января, ускорен-
ное рассмотрение Арбитражного суда. И это 
происходит непосредственно в Пхёнчхане. 
Времени остается мало, открытие Игр уже 9 
февраля, но механизмы «нам в помощь» есть. 
Правда, МОК в воскресенье выразил свою 
позицию однозначно. Аргументация офици-
альной Лозанны практически не отличалась 
от того, что было сказано 5 декабря 2017 года, 
когда сборную России отстраняли. Они будут 
приглашать спортсменов сами на свое со-
ревнование и по своему усмотрению». 

Павел КОЛОБКОВ,  
министр спорта РФ. 

  На «Ти-си-эф Бэнк Стэдиум» в Мин-
неаполисе прошел финальный матч 
сезона NFL. Впервые в истории аме-
риканского футбола Супербоул поко-
рился «Филадельфии».

Впервые первые

До 2018 года «Филадельфия Иглз» уже дважды 
были участниками финального матча, но обыграть 
соперников не получалось. И вот в Миннеаполисе 
трофей все-таки покорился «Орлам». Причем по-
вод для особой гордости: в финале обыгран пя-
тикратный чемпион nFl «Нью-Ингленд Пэтриотс». 
Лучшим игроком матча был признан квотербек 
«Иглз» Ник Фолз, который вышел праздновать 
победу с маленькой дочкой на руках.
Плевок перед гимном

Певица Пинк исполнила на Супербоуле гимн 
страны, а перед тем как начать петь, что-то вы-
плюнула. Пока она пела, поклонники и болель-
щики только и делали, что обсуждали в соцсетях, 
что же это было. Оказалось, леденец от боли в 

горле. Приболела Пинк перед таким ответственным 
мероприятием.
Спасибо небесам

Четырехкратный номинант на «Оскар» Брэдли 
Купер родился в Филадельфии, поэтому ниче-
го удивительного, что его сердце с детства от-
дано «Иглз». Папарацци постоянно ловят его в 
футболках-бейсболках с дорогим сердцу лого-
типом. В одной такой он даже появился в фильме 
«Мой парень — псих». И вот настал лучший день 
и для Купера. Видеооператоры Супербоула пой-
мали момент, как Брэдли сразу после победы 
вскинул руки к небесам, явно говоря: «Спасибо, 
Господи!».

Ульяна УРБАН.

Три факта о Супербоул-2018

ПИНК ПЛЮНУЛА, 
БРЭДЛИ КУПЕР 
ПОМОЛИЛСЯ

Марк Уильямс с трофеем.

Максим Вылегжанин  
не едет на Олимпиаду.

Ap

ОПЕКАТЬ —  
ТАК ДО СМЕРТИ


